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p Hamas liberó a tres rehenes a cambio de 369 presos palestinos, dentro 
del sexto canje con israel. Antes de la guerra, la expectativa de vida era de 
75.5 años en gaza, publicó The Lancet. foto Xinhua   agencias / P 19

stella calloni, CorreSPonSaL / P 16 

“Pasó de presidente a croupier”

Europa no será parte de 
los diálogos de paz entre 
Ucrania y Rusia, ataja EU 

▲ La oposición solicitó en la Cámara de 
Diputados un juicio político contra milei 
(en imagen de archivo), luego de que su 
mensaje en X derivó en una operación 

conocida como Rug pull. “Argentina se 
convirtió en un casino donde el mismísimo 
presidente reparte las cartas”, expresó 
Cristina fernández de Kirchner. foto Afp

l Mantuvo durante horas 
la publicación en X sobre 
la moneda digital $Libra 

l Miles de modestos 
inversionistas perdieron 
ahorros en poco tiempo

agencias  / P 19

Despide Trump a altos mandos de 
migración por “falta de resultados”

Se gesta crisis política en Argentina

l “No estaba interiorizado 
en los pormenores del 
proyecto”, se excusó luego 

l La empresa lo deslinda; 
el mandatario se reunió 
con directivos en octubre

Gaza: esperanza de vida cae 35 años

Violencia Vicaria
“Usan al niño como 

instrumento de tortura 
contra su madre”

sanjuana Martínez, Segunda de treS ParteS / P 8

l En vez de quejarse, debe aumentar  
el gasto militar, advierte Washington

Ricardo Plaza Porteous, ex esposo de Aída 
Abraham Farah, le quitó a su hijo como desquite 
por haberlo denunciado y el juez Cázares Vieyra 
lo favorece totalmente, señala el abogado de ella
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Criptofraude 
que promovió 
Milei esfuma 
100 millones  
de dólares



Milei, el estafador

E
l presidente de Argentina, Javier 
Milei, usó sus redes sociales para 
incitar a sus millones de seguido-
res a invertir en $Libra, una crip-
tomoneda que supuestamente for-

maba parte de un “proyecto privado dedica-
do a incentivar el crecimiento de la economía 
argentina, fondeando pequeñas empresas 
y emprendimientos argentinos”. Según él, 
dicho proyecto era muestra del crecimiento 
de la “Argentina liberal”, así como del interés 
global por invertir en el país. Horas después, 
se supo que todo fue una fachada para un ti-
po de esquema fraudulento denominado Rug 
pull (jalón de alfombra), en el que un activo 
en manos de pocas personas se valoriza de 
manera artificial y acelerada para después 
ser vendido por los tenedores originales con 
ganancias millonarias. Cuando las víctimas 
se dan cuenta de que no había ningún valor 
real detrás del instrumento, su precio se 
desploma dejando tras de sí pérdidas totales. 
Hasta ahora no se sabe cuántas personas 
cayeron en el engaño ni a cuánto asciende el 
quebranto, pero, en el lapso en que se llevó a 
cabo el atraco, simpatizantes del mandatario 
publicaron con orgullo capturas de los rendi-
mientos que luego se esfumaron.

La secuencia de los acontecimientos sugie-
re que el ultraderechista no participó en la 
organización del fraude de $Libra, sino que 
se convirtió en su cómplice por mera estulti-
cia: con los datos disponibles, pareciera que 
un grupo de estafadores urdió el esquema 
delictivo de tal forma que replicara los lemas 
del mandatario, éste mordió el anzuelo e 

invitó a sus millones de seguidores a invertir 
en un instrumento especulativo del que él 
mismo admitió no saber nada. Todo esto, 
mientras usa dinero público para viajar por 
el mundo presentándose como un genio de la 
economía e insultar de manera soez a todos 
los sectores sociales comprometidos con la 
solidaridad, la justicia social, los derechos 
humanos, la tolerancia y el cuidado del medio 
ambiente.

No es la primera vez que el neofascista 
–quien se autodenomina “libertario” o “anar-
cocapitalista”– promueve operaciones delic-
tivas. En 2021, cuando era diputado, grabó 
un comercial para Coinx World, una empresa 
de criptomonedas que, dijo, “está revolucio-
nando la manera de inversión para ayudar a 
los argentinos a escapar de la inflación”. En 
el anuncio, invitaba a simular una inversión 
“en pesos, dólares o criptomonedas y obtener 
una ganancia” e incluso se ofrecía como aval 
asegurando que contactar a Coinx de parte 
suya garantizaba la mejor asesoría. Un año 
después, la compañía fue obligada por la 
Comisión Nacional de Valores a cesar “todo 
ofrecimiento de asesoramiento en inversio-
nes, de negociación y de cualquier otro acto 
jurídico con valores negociables”. En 2023, 
la Policía Federal allanó su sede y salió a la 
luz que nunca tuvo registro ante la Adminis-
tración Federal de Ingresos Públicos (AFIP, 
encargada de recaudar impuestos, extinta 
por Milei en 2024), que se había dado de alta 
ante el Instituto Nacional de la Propiedad In-
telectual en el rubro de software en vez de en 
el de operaciones financieras, y que su matriz 

estaba registrada en AFIP como un negocio 
de instalaciones eléctricas. Por lo tanto, nun-
ca tuvo facultades para operar instrumentos 
financieros y todas sus actividades fueron un 
fraude.

Las declaraciones con que Milei ha justifi-
cado sus actos son reveladoras de su modo de 
operar. En junio de 2022, aseguró que cobró 
por el apoyo público a Coinx como cobra 
“todas sus opiniones”, y el viernes pasado 
escribió, con respecto a su promoción de $Li-
bra: “hace unas horas publiqué un tuit, como 
tantas otras infinitas veces, apoyando un 
supuesto emprendimiento privado con el que 
obviamente no tengo vinculación alguna” y 
de cuyos pormenores “no estaba interiori-
zado”. Así, en una entrevista y una serie de 
publicaciones en redes sociales el presidente 
confesó que todos sus puntos de vista son 
pagados para favorecer intereses privados, 
que hace afirmaciones sin cuidado alguno 
por verificar su veracidad e induce a sus com-
patriotas a entregar dinero a iniciativas de 
las que no sabe nada. Su desdén por la verdad 
también se trasluce en la aseveración de que 
“el mundo quiere invertir en Argentina”, un 
bulo patético habida cuenta de que 2024 se 
saldó con la menor inversión extranjera di-
recta de la historia para la nación austral.

Cabe hacer votos por que este episodio 
despierte la conciencia de los sectores de la 
sociedad argentina seducidos por la retórica 
fascista del mandatario y conduzca a una re-
construcción nacional incluyente, generosa y 
soberana, alejada de los antivalores impues-
tos por los fanáticos del mercado.

EL CORREO ILUSTRADO

Es hora de recuperar 
la memoria histórica
 
A 500 años del magnicidio de 
Cuauhtémoc, hay círculos en Mé-
xico que continúan la narrativa de 
Hernán Cortés y de los invasores, 
quienes tenían que mentir para 
encubrir sus crímenes. Hay sabios 
oficiales que hablan de la “muerte 
de Cuauhtémoc” como si hubiese 
fallecido en su cama.

Hay quienes hasta lo acusan de 
matar a los hijos de Moctezuma 
“por competir por el trono” (los  
mataron los españoles la noche 
del 30 de junio de 1520 junto con 
su papá). Aquí no había trono, no 
era Europa, tenían un sistema 
político, económico, social origi-
nal que los españoles nacidos en 
el siglo XV ni podían ni querían 
entender. Se elegía al tlatoani por 
méritos y Cuauhtémoc a sus 20 
años los tenía de sobra.

Dicen que fue “ajusticiado”, por-
que Cortés y Bernal inventaron 

un “juicio”, lo asesinaron el 28 de 
febrero de 2025 y Hernán escribió 
su carta mentirosa al rey hasta el 
3 septiembre de 1526.

¡Cuidado con las fuentes! Los 
invasores criminales y los cronistas 
coloniales vigilados y censurados 
por la inquisición y la Corona no 
podían decir la verdad. ¡Es hora de 
recuperar la memoria histórica, 
desechar las calumnias colonialis-
tas contra nuestra cultura y cono-
cer cómo era la vida en el Anáhuac.
Pablo Moctezuma Barragán

Desaparición forzada 
de Emil Bustamante 

El doctor y sociólogo rural Emil 
Bustamante cumple 43 febreros 
de haber sido detenido y desapa-
recido por el elementos del ejérci-
to guatemalteco un sábado 13 de 
febrero de 1982, visto vivo el 23 
de marzo de ese mismo año, bru-
talmente torturado, en un cuartel 
militar de la capital guatemalteca; 
ese día el genocida general Efraín 
Ríos Montt tomó por asalto el po-
der junto con un grupo de jóvenes 
militares sedientos de poder. Así 
se escribió una de las etapas más 
sangrientas cometidas por las 
fuerzas del Estado contra pobla-
ción civil desarmada maya y con-
tra la diferentes organizaciones y 
la Universidad de San Carlos, de 
la cual era miembro mi hermano 
Emil. Con sus escasos 32 años 
había sido estudiante destacado, 
catedrático y funcionario de dicha 
institución. Han transcurrido 43 
años y no sabemos nada de él, 

las gestiones legales no han fruc-
tificado. Hoy, más que nunca, la 
desesperanza nos embarga, ya que  
el Ministerio Público, ente obligado 
a investigar estos casos, especial-
mente la Fiscalía de derechos hu-
manos, está al servicio de las élites 
económicas, políticas, militares y 
narcotraficantes, todos enemigos 
de que la verdad sobre el paradero 
de 45 mil detenidos desaparecidos 
ocurridos durante 36 años que 
duró el conflicto armado salgan a 
la luz, con nombre y apellido de los 
perpetradores. De nada sirve que 
un presidente honesto haya llega-
do al poder si está atado por los 
poderes Legislativo y Judicial para 
acceder a los archivos militares 
dónde constan las operaciones de 
contrainsurgencia aplicadas a todo 
aquel que pensara y luchara por 
el bien común. La piel se nos ha 
marchitado pero no la lucha por su 
búsqueda que no terminará hasta 
el último aliento de nuestra vida.

PD: Emil, es tiempo que te vuel-
vas viento o estrella en el infinito, 
es tiempo que  puedas volver a ca-
sa, estará encendido el fogón en tu 
habitación que te espera, incienso 
y mirra serán los bálsamos para 
nuestras almas heridas. Limones, 
jocotes, naranjas y nísperos, así 
como rosas, nochebuenas y jaca-
randas esperan florecientes tu 
retorno a la casa paterna.
Tu hermana, Marylena Bustamante

Invitación

Obra de Tadeco Teatro

El Centro Cultural El Albergue del 
Arte invita a la segunda tempora-

da de Tadeco Teatro con la obra: 
El gato manchado y la golondrina 
Sinhá, de Tadeco Teatro. Drama-
turgia de Sabine Gründemann y 
Margarita H. Navarro, basada en 
el cuento del autor brasileño Jorge 
Amado. Elenco: Melissa Cornejo, 
Xiomara Becerra. Margarita H. 
Navarro y Gustavo Ávila.

Dirección:  Sabine Gründe-
mann. Producción: Cagri Yilmaz, 
Víctor Joel Ariosa Herrera y CIE 
Tadeco Teatro Espectáculo de 
títeres, partiendo de la premisa de 
que el amor es el motor de todo 
acto humano, de todo movimien-
to. Los personajes protagónicos 
son un gato y una golondrina que 
se enamoran pese al hecho de que 
sus condiciones felinas y “pajari-
na” no les permiten estar juntos. 
El amor posible que pervive más 
allá de la muerte, convirtiéndose 
en un símbolo de un posible mun-
do mejor.

Temporada 2025: funciones 
domingos del 16 febrero al 9 de 
marzo a las 14 horas, en el Foro 
El Albergue del Arte, ubicado en 
Alberto Zamora 32, colonia Villa 
Coyoacán. Reservaciones: Tel. 55-
5554-6228. Entrada libre 
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FABIOLA MARTÍNEZ

Para el año en curso, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) preservó 
para su personal todas las remune-
raciones pagadas, algunas incluso 
desde antes de 2014, cuando el ór-
gano pasó de ser federal a mando 
nacional en la materia.

El manual respectivo, aprobado 
ayer en la Junta General Ejecutiva, 
hace referencia a las percepciones 
ordinarias, prestaciones y percep-
ciones extraordinarias (en las cua-
les se incluye el “bono” otorgado 
en año electoral, correspondiente 
al pago de un mes de salario).

La nómina del INE, de más de 20 
mil trabajadores, está dividida por 
grupos jerárquicos; tiene en la cús-
pide a los 11 consejeros y también 
a los principales directivos, cuyas 
prestaciones son las más altas del 
instituto, tales como seguros (de 
vida institucional, colectivo de re-
tiro, gastos médicos mayores y se-
paración individualizada); primas 
vacacional y quinquenal; aguinaldo 
de 40 días de sueldo; gastos funera-
rios, vacaciones y despensa de 350 
pesos mensuales (para directivos), 
y otros inherentes al puesto: vehícu-
los y gastos de alimentación (hasta 
por 11 mil 970 mensuales).

Según un reciente tabulador di-
vulgado por el INE, cada uno de sus 
consejeros tienen sueldo mensual 
bruto de 46 mil 212 pesos, más una 
compensación garantizada de 199 
mil 887, lo que da una percepción 
bruta de 246 mil 99 pesos. En abril 
de 2023, al llegar a la presidencia 
del consejo, Guadalupe Taddei dijo 
que se reduciría el sueldo, para estar 
acorde con la regla de que ningún 
servidor público gane más que la 
persona titular del Poder Ejecutivo.

Sin embargo, el tema conti-
núa como un asunto de discusión 
–dentro y fuera del órgano– por-
que un sector considera que no se 

ha definido la remuneración total 
del presidente o presidenta de la 
República.

Desde 2021, el INE interpuso 
controversia constitucional en 
contra de la Ley Federal de Remu-
neraciones de los Servidores Públi-
cos y la Primera Sala de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación le 
concedió la suspensión solicitada 
para que los honorarios que reciban 
sus integrantes sean fijados sin ob-
servar la citada ley, específicamente 
sin considerar el parámetro de la 
retribución total anual del o de la 
titular del Ejecutivo.

Para fines presupuestales, los tra-
bajadores del instituto están dividi-

dos en rama administrativa, Servi-
cio Profesional Electoral Nacional 
y personal por honorarios; a la 
vez, hay percepciones ordinarias y 
compensaciones.

Seguridad social, como 
trabajadores del Estado

A nivel general, los trabajadores 
del INE tienen las prestaciones de 
seguridad social de los trabajado-
res al servicio del Estado, así como 
otras como las arriba mencionadas 
y particulares como los festejos del 
Día de las Madres, de Reyes, del Ni-
ño, del Padre, así como gastos de 
traslado y becas académicas.

En el caso del personal benefi-
ciado con pago de gastos médicos 
mayores, esta prestación cubre al 
personal de mando y homólogo 
(cónyuge e hijos) ante la eventuali-
dad de un accidente o enfermedad. 
La suma asegurada básica puede 
ser ampliada a rangos superiores 
y hasta 55 mil unidades de medida 
y actualización mensual, según la 
prima contratada.

En cuanto a las percepciones ex-
traordinarias, el manual indica que 
“son los estímulos, reconocimien-
tos, recompensas, incentivos, com-
pensaciones extraordinarias y pagos 
equivalentes a los mismos, que se 
otorgan al personal de mando”.

Blinda el INE honorarios y 
prestaciones de su personal

Micrositio informa sobre los aspirantes a juzgadores

INCLUYE “BONO” POR AÑO ELECTORAL

FABIOLA MARTÍNEZ

La tarea de instalar 84 mil 222 
mesas de casilla seccionales pa-
ra la elección judicial del 1º de 
junio costará 2 mil 701 millones 
de pesos, casi un tercio del costo 
total de estos comicios extraor-
dinarios, de acuerdo con los 
ajustes aprobados por el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE).

El recorte aplicado por la Cá-
mara de Diputados a este órga-
no impactó en la perspectiva de 
operación de mesas receptoras 
del voto, al bajarlas práctica-
mente a la mitad, comparado 
con las casillas instaladas en la 
elección federal del año pasado.

Luego, gracias a una am-
pliación presupuestal de 800 
millones de pesos –comprome-
tida por la presidenta Claudia 
Sheinbaum– el INE pudo abonar 
10 mil 372 casillas más para esta 
elección histórica.

Sin embargo, la extensión 
implica la contratación de 441 
supervisores y 2 mil 764 ca-
pacitadores, esto es, 3 mil 205 
personas que se sumarán a las 
tareas de ubicar y preparar a los 
ciudadanos, potenciales funcio-
narios de casilla.

Para hacer posible el ajuste 
anterior, la Junta General Eje-
cutiva del INE aprobó ayer un 
presupuesto adicional de 359.5 
millones a esta área, es decir, tan 
sólo en esta contratación se iría 
45 por ciento de los 800 millo-
nes que lograron los consejeros 
en reunión con Sheinbaum. 

La mayor parte del recurso se 
empleará en pagar a los capaci-
tadores y supervisores, además 
de cubrir gastos de campo, ser-
vicios de comunicación (voz y 
datos), materiales didácticos y 
prendas de identificación.

Debido al recorte, los organi-
zadores de la elección optaron 
por avanzar con otro modelo de 
mesas; así, hasta el momento se 
determinó instalar 83 mil 997 
“casillas seccionales únicas” y 
225 “casillas especiales” (para 
electores en tránsito).

Conflicto de intereses

En otro punto de la sesión de la 
junta fueron ratificados criterios 
para rechazar los alegatos de 
una ex trabajadora de la direc-
ción de Prerrogativas y Partidos 
Políticos, despedida por faltas al 
estatuto del Servicio Profesional 
Electoral. La persona era traba-
jadora del INE y a la vez socia y 
apoderada de una empresa con-
sultora que prestaba servicios, 
entre otros, al PRD.

“En consecuencia, se propone 
confirmar la resolución contro-
vertida”, dijo Yessica Alarcón, 
directora de Prerrogativas.

FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) perfila publicar la lista de can-
didatos a la elección judicial como 
vía para fortalecer la transparencia 
en este proceso y alistar el micro-
sitio Conóceles, en el cual serán 
cargadas las fichas curriculares de 
cada uno de las 4 mil 224 personas 
en competencia, según el banco de 
datos que entregó el Senado.

Si bien el INE pidió a esa Cáma-
ra subsanar inconsistencias en la 
información, el listado indica la 
dimensión de la elección del 1º de 
junio, en la cual se disputarán 881 
cargos del Poder Judicial: nueve mi-
nistros, dos integrantes de la Sala 

Superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, 15 
de las salas regionales de esa mis-
ma institución, cinco asientos del 
Tribunal de Disciplina Judicial, 446 
magistraturas de circuito y 386 jue-
zas y jueces de distrito.

Aunque la sesión de Consejo Ge-
neral, para dar luz verde a la publi-
cación de las listas de candidatos, 
se programó inicialmente para la 
tarde de ayer, luego el INE dijo que 
esperarán la respuesta del Senado 
“para mejor proveer”.

El oficio fue enviado por la Secre-
taría Ejecutiva del INE a la presi-
dencia de la Cámara el viernes por 
la tarde; solicitó que la respuesta se 
diera en las 48 horas siguientes, por 
lo que el plazo vence hoy.

En la carta se indica que tras el 
análisis inicial “se detectaron diver-
sas inconsistencias”, como espacios 
vacíos en el formato utilizado, ele-
mentos necesarios para desahogar 
las siguientes fases de la elección.

El tiempo para el INE apremia 
porque los talleres gráficos deben 
imprimir más de 600 millones de 
boletas, usando toda su capacidad 
instalada, a fin de entregar el mate-
rial en la segunda quincena de mayo. 

En el proyecto que estudian los 11 
consejeros del instituto se presen-
tan los nombres por tipo de elec-
ción, se detalla el poder de la Unión 
que los postuló y el sexo.

Por ejemplo, abre la lista Aguirre 
Bonilla Olivia, propuesto por el Po-
der Judicial, y se añade una M, por 

el género; le sigue, por grupos, el 
resto de los contendientes.

Los recuadros siguen siendo re-
visados en el INE; por ejemplo, en 
la semana que concluye recibió una 
notificación de Gabriela Villafuerte 
Coello, con la renuncia a su candi-
datura a la Sala Superior del TEPJF, 
competencia para la que están ano-
tadas 16 personas; en la lista sigue 
apareciendo Villafuerte, propuesta 
del Poder Judicial, y Claudia Valle 
Aguilasocho está tres veces, al pare-
cer por haberse inscrito en los tres 
comités de evaluación. Casos simi-
lares se dan en el resto del listado. 

Otros aparecen con la sigla EF, 
personas juzgadoras en funciones 
que compiten en esta elección para 
preservar su posición o cambiarla.

Casillas para 
los comicios
judiciales 
costarán 2 
mil 701 mdp

FIEL A SU ESTILO ● HERNÁNDEZ



ANDREA BECERRIL

Los trabajadores pueden estar 
tranquilos; nadie los despojará de 
sus fondos de vivienda, afirmó el di-
putado de Morena y dirigente del 
Sindicato Minero, Napoleón Gomez 
Urrutia, con quien coincidió el sena-
dor Luis Armando Melgar (PVEM), 
presidente de una de las comisiones 
que dictaminaron la reforma a la 
Ley del Infonavit.

Interrogado sobre las afirmacio-
nes reiteradas de la oposición de 
que el gobierno tomará los casi 2.5 
billones de pesos con que cuenta el 
instituto y se perderán los ahorros 
de los trabajadores contenidos en 
la subcuenta de Vivienda, Gómez 

Urrutia señaló que es todo lo con-
trario, ya que la nueva ley permitirá 
un manejo honesto y transparente 
de esos recursos, “sin las corrupte-
las que se dieron en los gobiernos 
de PRI y PAN”.

Explicó que no se cambiaron los 
artículos de la Ley del Infonavit, 
entre ellos el 37 y 40, en los que 
se establece todo lo referente a 
esa Subcuenta de Vivienda, que es 
individualizada y en la que se regis-
tran todas las aportaciones que los 
patrones hicieron durante la vida 
laboral del asalariado. Además es 
un fondo de retiro y puede sacar-
se cuando el trabajador cumpla la 
edad para jubilarse o ser entregada 
a sus familiares en caso de que fa-
llezca antes, subrayó.

Esos recursos son imprescrip-
tibles, expuso, y están regulados 
igualmente por las leyes del Seguro 
Social y del Sistema de Ahorro para 
el Retiro.

En la reforma aprobada por am-
bas cámaras se adiciona al artículo 
43 bis un párrafo en el que se es-
tablece que “la persona derecho-
habiente que obtenga un crédito 
del Infonavit o de alguna entidad 
financiera para aplicarlo al pago de 
la construcción o adquisición de su 
vivienda o de suelo destinado para 
tal fin, podrá dar en garantía de ese 
crédito el saldo de su Subcuenta de 
Vivienda”, la que únicamente cubri-
rá la falta de pago del trabajador al 
perder el empleo.

Igualmente, se modificó el ar-
tículo 41 de esa Ley del Infonavit 
–que se espera sea promulgada la 
próxima semana por la Presidenta 
de la República– para establecer 
que en el caso de los esquemas de 
arrendamiento social, es decir, las 

casas que el instituto construirá 
para renta, los derechohabientes 
podrán utilizar su Subcuenta de 
Vivienda “como garantía”.

Gómez Urrutia comentó que de 
esa forma ha operado el Infonavit, 
al regresar el total de los recursos 
de la Subcuenta de Vivienda a los  
trabajadores que así lo decidan 
cuando se jubilan o la parte que 
quede, si pidieron un crédito para 
una casa habitación.

Los empleados, insistió, reciben 
información periódica del dinero 
que hay en dicha subcuenta por me-
dio de su Afore, y ahora el Infonavit 
estará obligado a publicar periódica-
mente esos datos, al igual  que los in-
tereses logrados con los programas 
de inversión que lleve a cabo.

En esa reforma, agregó, se esta-
blece que en caso de que el trabaja-
dor con un préstamo quede desem- 
pleado, el Infonavit le otorgará 
prórrogas en los pagos de la amor-
tización, sin que generen intereses, 

y quedará prohibido actualizar los 
saldos y otras medidas que hacían 
impagables las viviendas.

Por separado, Melgar, presidente 
de la Comisión de Reordenamiento 
Urbano y Vivienda, coincidió en que 
la Subcuenta de Vivienda no se toca y 
cada afilado al Infonavit mantendrá 
sus ahorros y en el caso de los que 
ganan hasta tres salarios mínimos, 
podrán acceder a un crédito para 
acceder a una casa por primera vez

Respecto a lo repetido por el 
coordinador del PAN, Ricardo Ana-
ya, de que el gobierno se apoderará 
de los 2 billones 445 mil millones de 
de pesos con que cuenta el institu-
to, el legislador dijo que seguro no 
ha visto el balance, ya que un billon 
797 mil millones está en cartera 
de crédito, y de éstos, 839 mil 330 
millones son inversiones en instru-
mentos financieros. 

Sindicatos y centrales obreras expresan apoyo a la 
Presidenta frente a los embates de Estados Unidos
JESSICA XANTOMILA

Diversos sindicatos y centrales 
obreras se reunieron para expresar 
unidad y respaldo a la presidenta 
Claudia Sheinbaum ante los emba-
tes del gobierno de Estados Unidos, 
así como para solicitarle diálogo 
para que juntos puedan avanzar 
en los pendientes laborales, entre 
ellos la renegociación del T-MEC, la 
reducción de la jornada de trabajo 
y el aumento al aguinaldo.

El encargado de recibir la agenda 
para entregarla a la jefa del Ejecu-
tivo fue el diputado federal Alfonso 
Ramírez Cuéllar (Morena), quien 
declaró que con este encuentro, “el 
sindicalismo mexicano inicia una 
nueva etapa de gran unidad”. Cen-
trales obreras y sindicatos naciona-
les “hemos hecho un compromiso: 
unirnos y fortalecernos para defen-
der la soberanía del país y conquistar 
nuevos derechos laborales”, destacó.

El sindicalismo, agregó, “pasa a 
la ofensiva, empieza a movilizarse, 
respaldando sin cuestionamientos 
y de manera plena al gobierno de la 
República para defender la patria”.

En la Unidad de Congresos del 
Centro Médico Nacional Siglo XXI 
se dieron cita dirigentes de las 
confederaciones Regional Obrera 
Mexicana (CROM) y Revolucio-
naria de Obreros y Campesinos 
(CROC), así como representantes 
de los sindicatos de trabajadores 
ferrocarrileros y del Seguro Social, 
al igual que de la Confederación de 
Trabajadores de México (CTM).

Aunque también se esperaba el 

arribo del dirigente nacional del 
Sindicato Minero, Napoleón Gómez 
Urrutia, no acudió al advertir que 
entre los asistentes había grupos 
que no parecían trabajadores, sino 
provocadores. 

Incluso, al momento de desarro-
llarse el acto inaugural hubo un 
conato de agresión entre algunas 
personas que estaban en el audito-
rio, lo que llevó a los organizadores 
a llamar a guardar el orden.

Como parte de la jornada del 
encuentro sindical, que se desa-
rrolló entre estrepitosas batuca-

das, trompetas, matracas y porras 
de los gremios, se tuvieron cuatro 
mesas de trabajo en las que se al-
canzó el acuerdo de que se solicite 
al gobierno federal la integración 
de un consejo laboral “con los diri-
gentes más representativos”, para 
ser escuchados en el contexto de 
la revisión del T-MEC. Asimismo, 
defender los empleos y crear con-
diciones para que haya más trabajo 
digno y justicia laboral.

Rodolfo González, secretario ge-
neral de la CROM, expuso que a 115 
años del pacto de la Casa del Obrero 

Mundial con el gobierno de Venus-
tiano Carranza, las organizaciones 
sindicales “históricas, las progre-
sistas y de vanguardia” se reúnen 
para acordar uno nuevo con la ad-
ministración de Claudia Sheinbaum, 
“para que se respeten las leyes, se 
creen instituciones y se aseguren los 
derechos de la clase trabajadora”. 
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Nadie despojará a trabajadores de 
fondos de vivienda: Gómez Urrutia
El ahorro se entrega al retirarse o a 
familiares en caso de fallecimiento

REFORMA A LA LEY DEL INFONAVIT

 El diputado Alfonso Ramírez 
Cuéllar recibió ayer la agenda de 
sindicatos en el Centro Médico 
Siglo XXI para entregarla a la 
Presidenta. Foto Víctor Camacho

DE LA REDACCIÓN 

El director general del Infonavit, 
Octavio Romero Oropeza, cele-
bró la aprobación de la reforma 
a la ley del instituto. Destacó que 
además de que con ella se hará 
realidad el sueño de familias de 
menores ingresos de tener una 
vivienda, el dinero de los trabaja-
dores “está totalmente seguro”.

Ante los mensajes de la opo-
sición y empresarios de que es-
tán en riesgo los 2.5 billones de 
pesos que tiene en sus arcas el 
instituto, reviró que los recursos 
que hay en el Fondo de Vivienda 
solamente pueden ser usados por 
el trabajador, ya sea para adquirir 
o mejorar su casa, o si no necesi-
ta una, “el día que se retire se lo 
lleva en su pensión. Es un dinero 
que está seguro y es sagrado para 
nosotros”.

En un video difundido en re-
des sociales, dos días después de 
que el Senado aprobó la enmien-
da, reiteró que las modificacio-
nes a la ley permitirán sacar 
adelante el programa prioritario 
de vivienda planteado por la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, que 
consiste en que desde el institu-
to se construyan 500 mil casas 
y otras 500 mil en la Comisión 
Nacional de Vivienda.

Igualmente, Romero Orope-
za señaló que “va a dar mucha 
transparencia a la forma en 
que se utilizan los recursos en 
el Infonavit”.  Asimismo, señaló 
que el instituto seguirá siendo 
tripartita, pero serán mucho 
más ágiles los procedimientos. 

Enfatizó que el Infonavit está 
en una situación financiera muy 
favorable gracias al gobierno 
del ex presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. “La polí-
tica de incremento salarial que 
se llevó a cabo en la administra-
ción pasada llevó el Fondo de 
Vivienda de 140 mil millones de 
pesos a 800 mil millones”.

Se concreta 
sueño de los 
que menos 
ganan



ALMA E. MUÑOZ
ENVIADA
GUTIÉRREZ ZAMORA, VER.

“A los mexicanos se nos ve como 
iguales, nunca de arriba abajo, por-
que somos trabajadores y, además, 
practicamos la fraternidad univer-
sal; eso es lo que queremos para 
nuestro país y para todo el mun-
do”, afirmó la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Insistió en que “estamos unidos 
pueblo y gobierno, y así es imposi-
ble que nos detengan”.

La mandataria informó que este 
domingo platicará con la gober-
nadora Rocío Nahle sobre reacti-
var las petroquímicas del estado 
y “de otros lugares del país, con 
Pemex”.

También se comprometió a “pa-
vimentar todas las carreteras de 
Veracruz. A lo mejor no acabamos 

en un año, pero pian pianito vamos 
a rehabilitar todas”.

Fue el segundo día de su gira 
por Veracruz, donde visitó tres 
municipios –Misantla, Martínez 
de la Torre y Gutiérrez Zamora– 
con grandes recibimientos. En el 
primero, improvisó un mensaje 
ante la multitud que la esperaba. 
Sin más, subió a la orilla de la ven-
tanilla del copiloto de la camioneta 
en que se traslada para hablar mi-
crófono en mano, conectado a una 

bocina que fue colocada en el techo 
del vehículo. 

En el trayecto, la mandataria se 
bajó en varias ocasiones a abrazar 
a las personas que la esperaban a 
la orilla del camino para brindarle 
su apoyo.

Horas después, al final de su in-
tervención en la Unidad Deportiva 
Benito Juárez de Gutiérrez Zamora, 
también se dio tiempo para saludar 
a más gente, tomarse selfis y recibir 
regalos y peticiones.

Cuando iba rumbo a la salida res-
pondió al coro “¡que se pase, que se 
pase!”, y traspasó unas vallas para 
acercarse a más personas.

Aún sobre la carretera federal en 

la salida a Tecolutla, cuando ya se 
retiraba, la gente se agolpó en torno 
a la camioneta. La Presidenta bajó 
nuevamente del vehículo para salu-
dar a un hombre en silla de ruedas 
y recibió más saludos y peticiones, 
antes de dirigirse a Poza Rica, don-
de pernoctó. 

En su discurso durante el acto 
“Pensión adultos mayores”, envió  
un saludo a “nuestros hermanos 
migrantes en Estados Unidos. Los 
queremos, los amamos; son héroes,  
heroínas. Los protegemos desde 
los consulados y si quieren venir a 
México, aquí los recibimos con los 
brazos abiertos”, subrayó.

“Que se sepa en todo el mundo: 
los mexicanos somos de los mejores 
trabajadores del mundo”, reiteró.

“Los mejores trabajadores del 
campo, los mexicanos; los mejores 
trabajadores de la construcción, 
los  mexicanos; los mejores traba-
jadores de los servicios, los mexi-
canos”, agregó. “¡Qué nadie nos vea 
de arriba abajo! Como dice el papa 
Francisco, que aprovechamos, por-
que anda malito, sale en las noticias, 
para desearle lo mejor.

“Y no es asunto religioso, aclaró, 
solamente de aquellos que sean re-
ligiosos, sino que es un humanista. 
El papa Francisco es humanista, él 
dice esta frase: nadie puede ver a 
otra persona de arriba abajo, por-
que somos iguales. La única forma 
lícita de ver a alguien de arriba-
abajo es cuando uno le da la mano 
para levantarse.

Eso es el humanismo, subrayó; 
“por eso nosotros practicamos el 
humanismo mexicano, que en el 
fondo lo que quiere decir es ‘por el 
bien de todos, primero los pobres’”.

Ante el recibimiento que le han 
brindado los veracruzanos, la man-
dataria expresó: “el presidente (An-
drés Manuel) López Obrador decía 
‘amor con amor se paga’, pero yo 
digo amor; se los devuelvo 10 veces 
más a todos ustedes”.
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Cayó 90 por ciento el 
cruce de migrantes por la 
frontera sur, con Trump
ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL 
SUCHIATE, CHIS.

El flujo de migrantes en la fron-
tera entre México y Guatemala 
cayó más de 90 por ciento en las 
últimas semanas, aseguraron co-
merciantes y balseros que operan 
en las márgenes del río Suchiate, 
limítrofe entre ambos países. 

La reducción del cruce de per-
sonas comenzó desde que Donald 
Trump asumió la presidencia de 
Estados Unidos, el pasado 20 de 
enero, y endureció las medidas 
contra los indocumentados. 

“Antes pasaban hasta 2 mil mi-
grantes a diario, pero desde que 
llegó Trump apenas son unos 100 
o 200”, comentó un balsero que pi-
dió el anonimato, quien labora des-
de hace una década en el afluente 
cruzando mercancías y personas. 

Heyman Vázquez Medina, 
miembro de la Pastoral de Movili-

dad Humana de la Iglesia católica, 
dijo que el comedor para extranje-
ros en la parroquia Santiago Após-
tol de Suchiate actualmente brinda 
alimento apenas a unos 30 al día, 
cuando a finales del año pasado lle-
gó a servir hasta 800 platos. 

“Estoy sorprendido de que, efec-
tivamente, ya no vemos pasar mu-
chas personas; yo esperaba que las 
medidas que proclamó Trump no 
afectaran el flujo, pero me sorpren-
de que sí”, indicó en entrevista. 

Por el contrario, subrayó, “vie-
nen a pedir ayuda, comida, por-
que van de regreso. Por lo visto, 
las políticas de Trump sí están 
surtiendo efecto”. 

Consideró que las acciones 
contra los migrantes sólo provo-
carán que se encarezcan los ser-
vicios de los traficantes, además 
de sumergir a las personas en una 
crisis mayor porque se quedan sin 
opciones para huir de la violencia, 
la persecución política y la pobre-
za de sus países. 

Colef: en riesgo de expulsión, 436 mil 
mexicanos benefi ciarios del DACA
LAURA POY SOLANO

El riesgo de deportación para la 
población de origen mexicano que 
reside en Estados Unidos de forma 
no autorizada incluye a poco más de 
436 mil connacionales protegidos 
por el Programa de Acción Diferi-
da para los Llegados en la Infancia 
(DACA, por sus siglas en inglés), 
alerta el Colegio de la Frontera 
Norte (Colef). 

En un análisis señala que si bien 
sólo cuatro de cada 10 estaduni-
denses apoyaría su salida del país, 
muchos temen ser expulsados de la 
nación en la que crecieron. 

Se trata de jóvenes con un prome-
dio de edad de 30 a 31 años, por lo 
que están en etapa laboral y suelen 
desempeñarse en empleos donde 
hay pago de impuestos.

Hasta 70 por ciento de ellos se 
concentran sólo en seis estados: 
California (28.1 por ciento), Texas 
(22.8), Florida (5.5), Carolina del 
Norte (5.5), Georgia ( 5) e Illinois 
(4 por ciento).

El estudio destaca que la búsque-
da de mecanismo para permitir una 
estancia autorizada a este sector de 
connacionales, que fueron llevados 
a Estados Unidos cuando eran ni-
ños o adolescentes, empezó desde 
agosto de 2001, cuando se presentó 
el proyecto bipartidista denomina-
do DREAM Act (Development, Re-
lief and Education for Alien Minors 
Act) o Ley para el Desarrollo, Ayuda 
y Educación de Menores Extranje-
ros, que con el objetivo de buscar 
una vía hacia la legalización de es-
tos jóvenes adoptaron el nombre de 
dreamers.

Sin embargo, fue hasta la admi-
nistración del presidente Barack 
Obama, en junio de 2012, que se 
firmó la orden ejecutiva denomina-
da Deferred Action for Childhood 
Arrivals (DACA), que busca evitar 
su deportación.

El informe subraya que los drea-
mers y los dacas son poblaciones 
distintas. Los primeros son un 
grupo más amplio, dentro del 
cual muchos lograron cubrir los 
requisitos para convertirse en be-

neficiarios del programa DACA.
Estimaciones del Colef señalan 

que actualmente residen en Esta-
dos Unidos un millón 885 mil 467 
dreamers, de los cuales 85.4 por 
ciento (un millón 610 mil 622) son 
mexicanos. 

En el caso de los dacas, se estima 
que hay 809 mil 904 con las ca-
racterística para integrarse a este 
programa, de los cuales 639 mil 184 
son mexicanos, pero de ellos sólo 
436 mil 300 están inscritos y cuen-
tan con beneficios actualmente.

Este es el sector de connaciona-
les no autorizados que son fácil-
mente localizables por el gobierno 
de Estados Unidos, ya que tienen 
todos sus datos, incluyendo lugar 
de residencia.

Los especialistas del Colef enfati-
zan que los beneficiarios mexicanos 
de DACA “son estadunidenses por 
haber sido prácticamente criados 
en ese país; deportarlos sería visto 
como un acto cruel por parte del 
gobierno, como señala la octava 
enmienda de la Constitución de 
Estados Unidos”.

Sheinbaum: se trabaja en reactivar 
plantas petroquímicas de Pemex
A los mexicanos 
se nos ve como 
iguales, nunca 
de arriba abajo, 
subraya // Otra
vez elogia labor 
de paisanos 

EFUSIVO RECIBIMIENTO A LA MANDATARIA EN VERACRUZ

▲ Sin más, la mandataria subió 
a la orilla de la ventanilla de la 
camioneta en que viaja para 
dirigirse a la multitud que la 
esperaba en Misantla, Veracruz. 
Foto Presidencia



LA JORNADA
Domingo 16 de febrero de 2025POLÍTICA6

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 

Una nueva controversia empezó a 
gestarse ayer en la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN), 
pues mientras el proyecto de en-
grose de la sentencia en torno a las 
suspensiones otorgadas contra la 
reforma judicial dice que “no debie-
ron ser otorgadas”, se deben revo-
car y los jueces no podrán conce-
der amparos que contravengan los 
cambios constitucionales en esta 
materia, la Dirección de Comuni-
cación Social de la SCJN difundió 
una tarjeta informativa en la que 
afirma que en la sesión del pasa-
do jueves, en la cual los ministros 
abordaron el tema, “no se instruyó 
a los jueces revocar las suspensio-
nes” otorgadas contra la reforma 
judicial y la elección para ministros, 
magistrados y jueces. 

Solamente, agrega, “se determi-
nó que los juzgadores tienen que 
revisar las demandas de amparo, 
en lo que es estrictamente electoral 
se tienen que pronunciar”.

La elaboración del engrose, es 
decir la sentencia ya con todas las 
expresiones realizadas por los mi-
nistros y con las determinaciones 
que se denominan efectos, estuvo 
a cargo del ministro Alfredo Gutié-
rrez Ortiz Mena, y plantea que las 

suspensiones concedidas deben ser 
revocadas “porque su otorgamien-
to genera una afectación mucho 
mayor al orden público que el be-
neficio que los solicitantes podrían 
obtener”.

También puntualiza: “Desde este 
momento, el pleno de la Corte acla-
ra que esta libertad de apreciación” 
de los jueces para conceder ampa-
ros contra la reforma judicial, “ha 
cesado. Esta sentencia es el punto 
de partida desde el cual se debe 
entender que las suspensiones de 
todos estos amparos desbordan los 
límites materiales del artículo 107 
constitucional”.

Y agrega que “un procedimiento 
de reforma constitucional para la 
renovación del Poder Judicial, así 
como los actos tendientes a su im-
plementación, son de orden públi-
co; de aquí que las suspensiones no 
debieron ser otorgadas”.

Cuando el proyecto de engrose 
se distribuyó entre los ministros 
para revisión, vino lo que integran-
tes del máximo tribunal del país 
calificaron como intento de albazo 
para confundir con la difusión de 
la tarjeta informativa del área de 
Comunicación Social. 

En el apartado estudio de fondo, 
el proyecto establece que “los juz-
gados de distrito sólo mantienen 
su libertad de apreciación respec-

to al dictado de suspensiones en 
los componentes no electorales de 
la reforma judicial”, es decir, sola-
mente pueden atender lo relativo a 
la inamovilidad de jueces y magis-
trados, cuestiones salariales y otros 
aspectos administrativos. 

“Respecto a los aspectos electo-
rales, tales como la actuación de los 
comités de evaluación, la conduc-
ción de la elección por el Senado 
y las medidas de implementación 
del INE, es claro y está definido por 
un precedente obligatorio que son 
aspectos en materia electoral. Esti-
marlo de otro modo es contradecir 
el criterio de la Corte que vino a po-
ner orden en esta materia.”

De igual manera precisa que los 
efectos que son de carácter obliga-
torio para los juzgados de amparo 
tendrán “un plazo de 24 horas a 
partir de la notificación o publica-
ción de esta sentencia en el Diario 
Oficial de la Federación” y explica: 
“Como parte de sus consideracio-
nes, las personas juzgadoras debe-
rán atender a lo definido por esta 
Suprema Corte en la acción de in-
constitucionalidad 164/2024”, por 
lo cual deben revocar las suspensio-
nes en el aspecto electoral “porque 
su otorgamiento genera una afecta-
ción mucho mayor al orden público 
que el beneficio que los solicitantes 
podrían obtener”, reitera. 

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Defensores de derechos humanos, 
víctimas de la violencia y académi-
cos mexicanos sumaron su apoyo al 
gobierno mexicano con motivo de  
la audiencia que se llevará a cabo el 
4 de marzo, en la cual la Suprema 
Corte de Estados Unidos determi-
nará si las empresas fabricantes de 
armas tienen inmunidad legal, pese 
a que sus prácticas facilitan el tráfi-
co ilícito a México.

Santiago Aguirre, director del 
Centro de Derechos Humanos Mi-
guel Agustín Pro Juárez; Teodo-
mira Rosales Sierra, directora del 
Centro Regional de Derechos Hu-
manos de Chilapa; Adrián LeBarón 
y Lorenza Reza Garduño, así como 
los académicos Cecilia Farfán, Sa-
ra San Martín, Sergio Aguayo y 
Ricardo Pérez Ricart, entre otros, 
enviaron un documento amicus 
curiae (amigo de la corte) al tribu-

nal supremo, en el que argumen-
tan que el contrabando de armas 
desde Estados Unidos ha causado 
una crisis de violencia en México y 
afectado desproporcionadamente a 
mujeres, niños, comunidades mar-
ginadas y desplazados.

Señalan que 70 por ciento de las 
armas recuperadas en crímenes en 
el país son estadunidenses y cada 
año ingresan entre 200 mil y 500 
de manera ilegal; son utilizadas por 
grupos criminales para asesinar, 
cometer desapariciones y despla-
zamientos forzados de miles de 
personas.

Según el documento, entre 1990 
y 2024, se perpetraron más de 683 
mil homicidios, de los cuales más 
de 50 por ciento se cometieron con 
armas de fuego. En ese periodo la 
violencia armada provocó la desa-
parición de más de 120 mil perso-
nas y el desplazamiento forzado de 
casi 400 mil.

El amicus curiae incluye testi-

monios de víctimas directas, como 
Adrián LeBarón, cuya familia fue 
masacrada en 2019 por un grupo 
armado.

Organizaciones como Sabuesos 
Guerreras AC y la Brigada Nacio-
nal de Búsqueda de Personas Des-
aparecidas –localizadores de fosas 
clandestinas– denuncian la prolife-
ración de armas  y su impacto en la 
inseguridad y la impunidad. 

México mantiene dos litigios en 
el país vecino con el fin de frenar el 
tráfico ilícito de armas. 

El gobierno presentó la primera 
demanda en 2021 ante una corte 
federal en Massachusetts contra 
ocho fabricantes y distribuidores, 
argumentando que su negligencia 
contribuye a la violencia. 

En 2022, interpuso otra en Ari-
zona, contra cinco tiendas que 
presuntamente venden armas 
con pleno conocimiento de que 
terminarán en manos del crimen 
organizado.

DE LA REDACCIÓN

Édgar Veytia, ex fiscal de Nayarit, 
quien se declaró culpable de trá-
fico de drogas en Estados Unidos 
y testificó contra Genaro García 
Luna, ya no aparece en los regis-
tros de la Agencia Federal de Pri-
siones estadunidense (BOP, por 
sus siglas en inglés).

En una búsqueda en la página 
web de ese organismo, aparece 
que “ya no está bajo custodia” del 
BOP desde el 10 de este mes, aun-
que su fecha de liberación estaba 
fijada para el 3 de octubre, dentro 
de ocho meses.

Sin embargo, el propio organis-
mo indica que cuando un recluso 
ya no está bajo su vigilancia y no 
se indica otra posible ubicación, 
“aún puede estar bajo la custodia 
de algún otro sistema de justicia 
penal/correccional/entidad po-
licial o en libertad condicional o 
libertad supervisada”.

Como se ha informado en este 
diario, en abril de 2024 la condena 
de Veytia fue reducida de 20 a 10 

años de prisión, además de cinco 
años de libertad supervisada, lue-
go de que colaboró como testigo 
clave en el juicio contra García 
Luna, ex titular de la Agencia de 
Investigación Criminal, condena-
do a 38 años de prisión en Estados 
Unidos por vínculos con grupos 
del crimen organizado.

Veytia, quien estaba detenido 
en la prisión federal de Ashland, 
Kentucky, se declaró culpable en 
2019 de recibir sobornos para 
permitir el tráfico de drogas en 
Nayarit y fue sentenciado a 20 
años de prisión en Estados Uni-
dos. No obstante, su condena fue 
reducida a la mitad luego de que 
aceptara ser testigo contra Gar-
cía Luna.

Apodado El Diablo, el ex fiscal  
fue arrestado en marzo de 2017 
en San Diego, California, cuando 
intentaba cruzar desde Tijuana. 
Las autoridades estadunidenses 
lo acusaron de colaborar en el trá-
fico de drogas para el cártel H-2, 
escisión de los Beltrán Leyva, en 
oposición al de Sinaloa, dirigido 
por Joaquín El Chapo Guzmán.

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ2887 DÍAS2887 DÍAS 2834 DÍAS2834 DÍAS

SAN VIOLENTÍN ● JERGE

Desaparece de registro 
carcelario Veytia, testigo 
clave contra García Luna

Ministros “no instruyeron 
revocar suspensiones” 
contra reforma judicial

Organizaciones envían a la Corte 
de EU escrito de apoyo a México
Académicos, víctimas de violencia y defensores de derechos 
humanos respaldan demandas contra fabricantes de armas

Genera confusión la SCJN por tarjeta informativa
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LAURA POY Y CAROLINA GÓMEZ

Cientos de derechohabientes  del 
Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del 
Estado (Issste) acudieron ayer a 
sus clínicas de medicina familiar 
para participar en las asambleas 
comunitarias del programa La Clí-
nica es Nuestra, a fin de integrar los 
Comités de Salud para el Bienestar 
(Cosabi) y los de vigilancia, con los 
que podrán operar recursos de 400 
mil a 1.2 millones de pesos en 565 
unidades médicas del país. 

La mayoría de los asistentes fue-
ron convocados por redes sociales 
o mensajes a teléfonos celulares, 
incluso ayer mismo, pese a que la 
cita era a las 10 horas.

En la clínicas Guadalupe y Nar-
varte de la Ciudad de México, ser-
vidores de la nación coordinaron las 
asambleas y la elección de los inte-

grantes de los Cosabi, así como de 
los comités de vigilancia.

La mayoría de las demandas fue-
ron equipamiento médico y mejoras 
en la infraestructura, principalmen-
te en las áreas de consultorios, pi-
sos, estacionamientos y accesos, 
así como mejorar los tiempos para 
consulta de médicos especialistas. 

En la colonia Peralvillo, donde se 
ubica la clínica Guadalupe, la profe-
sora jubilada Lucía Carrillo García 
dijo que muchos de quienes son 
atendidos en el institutos “somos 
maestros y sabemos organizarnos”.

Más de 150 personas, en su ma-
yoría adultos mayores, se dieron 
cita en su clínica, pese a que “se 

nos avisó de última hora. Esta ma-
ñana, antes de las siete horas nos 
llegó un mensaje para asistir a las 
asambleas”, dijo la jubilada.

En la unidad de Narvarte, en la de-
legación regional zona sur del Issste, 
más de un centenar de derechoha-
bientes asistieron a la asamblea co-
munitaria que se extendió por más 
de una hora, y en la cual, en principio 
de forma un poco desorganizada, ex-
presaron algunas demandas.

También asistieron médicos de la 
clínica y eligieron a los integrantes 

del Cosabi, que quedó integrado por 
un presidente, una tesorera, un se-
cretario técnico, un vocal y un aval 
ciudadano, quienes podrán dispo-
ner de 1.2 millones de pesos para las 
mejoras de las instalaciones. 

Luego de una votación a mano 
alzada, la propuesta que más apo-
yo obtuvo fue tener una unidad 
dental equipada, aunque también 
obtuvo respaldo importante la de 
contar con un equipo de ultrasoni-
do y techar el estacionamiento para 
construir consultorios de especiali-

dades, pues una de las quejas cons-
tantes es que para las interconsul-
tas deben esperar mucho tiempo, 
de ocho meses en adelante.

“No hay medicinas y el trato en 
la farmacia no es nada amable”, 
señaló una derechohabiente. Este 
mismo ejercicio se llevó a cabo en 
565 unidades médicas de primer ni-
vel del Issste en el país, expuso a La 
Jornada la doctora Norma Liliana 
Rodríguez Argüelles, presidenta del 
sindicato nacional de trabajadores 
de ese instituto.

LAURA POY SOLANO

Profesores egresados de la Escue-
la Normal Rural Gregorio Torres 
Quintero, de San Diego Tekax, Yu-
catán, solicitaron a las autoridades 
federal, estatal y municipal resca-
tar el proyecto pedagógico de for-
mación de maestros comunitarios, 
que “por décadas permitió atender 
a la población indígena maya de las 
localidades apartadas”.

En entrevista con este diario, 
el maestro Fernando Pacheco Al-
cocer, egresado de esa casa de es-
tudios en 1966, tres años antes de 
su cierre –por orden del entonces 
presidente Gustavo Díaz Ordaz– 
destacó: “Hemos propuesto el pro-
yecto de rescate de sus antiguas 
instalaciones y de las 80 hectáreas 
de terreno que pueden albergar 
un proyecto educativo inclusivo 
que responda a la necesidad de 
rescatar la lengua maya, que hoy 
enfrenta el riesgo de desaparecer.

El profesor William Alfredo 
Novelo Novelo, egresado de la 
normal rural de Tekax y director 
de la secundaria de la comunidad 
de Hoctún, consideró que tanto el 
estado como el municipio de Te-
kax “viven una coyuntura política 
que nos alienta porque se busca el 

resurgimiento del mundo maya, 
y la normal rural responde a los 
principios de construcción de co-
munidad y saber colectivo que pro-
pone la Nueva Escuela Mexicana.

“Buscamos que se analice esta 
propuesta y que con un estudio, un 
diagnóstico se pueda considerar su 
reapertura.”

Reconocieron que actualmente 
parte del terreno de la normal ru-
ral fue ocupado para instalar una 
secundaria y un cuartel de la Guar-
dia Nacional. “No queremos pelear 
con nadie. Creemos que todos po-
demos ser parte de un proyecto 
comunitario”, enfatizaron.

Pacheco Alcocer agregó que, a 
través de la asociación civil Nor-

malismo Rural, afiliada al Frente 
Nacional de Egresados Normalis-
tas Rurales, “hemos presentado 
el proyecto al actual presidente 
municipal de Tekax, Yucatán, que 
comparte el interés de recuperar 
este espacio educativo, pero re-
querimos también del apoyo del 
gobierno de Yucatán y de la propia 
Federación”.

Los profesores explicaron que 
se elaboró un proyecto porque 
“consideramos que es necesario 
que nuestro estado cuente con 
una institución formadora de 
maestros rurales, pues desde el 
cierre de la normal rural de Tekax, 
en 1969, desapareció toda oportu-
nidad que los jóvenes mayas, hijos 
de campesinos, puedan formarse 
en su lengua maya y atender a sus 
comunidades”.

Otra de las oportunidades que 
se abrirían con la reapertura de la 
normal rural de Tekax, indicaron, 
es ofrecer una formación profesio-
nal a los jóvenes mayas, también se 
podría “realizar una labor de res-
cate de nuestra lengua y cultura, 
porque en muchas comunidades 
rurales se está perdiendo la ense-
ñanza de nuestra lengua, aún les 
da pena hablar maya, que es la 
lengua de una gran cultura, que 
no puede desaparecer”.

En asambleas, 
derechohabientes 
eligen comités de 
unidades médicas

Maestros yucatecos piden apoyo 
para rescate de plan pedagógico
El objetivo es atender a comunidades rurales, afi rman

JESSICA XANTOMILA

A 29 años de los Acuerdos de San 
Andrés, firmados por el gobierno 
federal mexicano y el Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional 
(EZLN), la Alianza por la Libre 
Determinación y la Autonomía 
(Aldea) y Serapaz se pronuncia-
ron por seguir luchando por su 
cumplimiento.

“Es una tarea no limitada sólo al 
conflicto armado en Chiapas, sino 
de todos los pueblos y organizacio-
nes”, señalaron.

Como parte de la conmemora-
ción, Aldea publicó un cuadernillo 
sobre este convenio, suscrito el 16 
de febrero de 1996, en los que se 
establece la importancia de que 
los pueblos indígenas sean actores 
fundamentales de las decisiones 
que afectan su vida, que se les re-
conozca como sujetos de derecho, 
así como su libre determinación y 
autonomía.

También, la necesidad de ampliar 
la participación y representación 
política de los pueblos indígenas en 
el ámbito local y nacional, garan-
tizar su pleno acceso a la justicia, 
admitir sus sistemas normativos in-
ternos para la solución de conflictos 
y garantizar la satisfacción de sus 
necesidades básicas.

En la presentación del cuader-
nillo –que puede ser consultado en 
Internet–, Gonzalo Ituarte, presi-

dente de Serapaz, destacó que los 
acuerdos de San Andrés “son un 
hito de cambio en la historia” del 
país y están ligados a “la vida y las 
raíces” de la patria.

A partir de “esa revolución de 
baja intensidad, México tomó un 
nuevo camino, aunque se han en-
cargado de entorpecerla, dificultar-
la, perseguirla, torturarla”, expresó. 
No obstante, dijo, podemos tener 
confianza en que “los pueblos in-
dios caminan desde hace más de 
500 años”.

Miguel Álvarez, cofundador de 
Serapaz, secretario ejecutivo de la 
Comisión Nacional de Intermedia-
ción de entonces, resaltó que los 
documentos “siguen siendo fuen-
te de riqueza, de iluminación”. Se 
generaron “no por el EZLN, sino 
por una amplísima participación 
indígena, social y civil”.

Por Aldea, participaron, entre 
otros, Rosa María López, Carmen 
Guillén, Claudia Ignacio y Efraín 
Avilés, quienes expusieron algunos 
de los retos que siguen enfrentando 
los pueblos indígenas como la falta 
de consultas “transparentes y de ca-
rácter obligatorio” por gobiernos 
locales y federal en proyectos que 
afectan su territorio.

De igual manera, la deuda que se 
tiene con los pueblos afromexica-
nos, frente a la falta de un recono-
cimiento pleno a su historia y sus 
contribuciones sociales, culturales 
y económicas al país.

LA CLÍNICA ES NUESTRA EN EL ISSSTE

 Pese a que de último minuto 
a muchos derechohabientes se 
les informó de las reuniones, 
éstas se llevaron a cabo en dos 
instalaciones. Foto La Jornada

Presentan cuadernillo sobre 
los Acuerdos de San Andrés

La normal 
Gregorio Torres 
fue cerrada por 
orden de Gustavo 
Díaz Ordaz
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Cansada de soportar una vida llena 
de violencia durante su matrimonio 
de siete años, Aída Victoria Abra-
ham Farah decidió denunciar civil y 
penalmente a su ex esposo agresor, 
Ricardo Plaza Porteous, y así solici-
tar límites judiciales para proteger 
su vida y la de su hijo Patricio, de 
nueve años, víctima también de su 
padre.

A partir de entonces, la guerra ju-
dicial en contra de ambos se intensi-
ficó. Con su alto poder económico, 
el agresor contrató importantes 
despachos de abogados, compró 
autoridades judiciales y finalmente 
cumplió su amenaza de quitarle el 
hijo a su madre. 

Para ello, contó con la compli-
cidad de las autoridades de la Fis-
calía de la Ciudad de México y del 
Poder Judicial. Sin pruebas, sin 
fundamento alguno, la agente del 
Ministerio Público Bárbara María 
Fernanda García Gómez determi-
nó sorpresivamente que Patricio, 
quien vivía con su mamá, Aída Vic-
toria, “podría estar en peligro” y por 
tanto decretó medidas de protec-
ción a favor de su padre Plaza Por-
teous, quien de manera sorpresiva 
en octubre del año pasado lo reco-
gió del colegio para no permitir más 
la convivencia con la madre.

La medida era ambigua, pero 
cumplió su objetivo como sucede 
en estas marañas judiciales llenas 
de denuncias penales y civiles, fa-
bricadas especialmente contra las 
madres víctimas de violencia vica-
ria, a fin de arrebatarles a sus hijos.

Y así, en este engranaje aceitado 
por la corrupción, ese mal endé-
mico que afecta la procuración de 
justicia en México, el juez décimo 
sexto de lo familiar del Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad 
de México, José Jorge Cázares Viey-
ra, decretó en la carpeta CI-FIBJ/
UAT-BJ-1/UI-1 S/D/2793/06-2024, 
otorgarle los “cuidados” del menor 
a su padre. 

“Llegan al juzgado y con una pau-
pérrima probanza de una discusión 
familiar en el colegio, la (agente del) 
Ministerio Público le dice al juez 
que hay una violencia emocional y 
posible violencia física en contra del 
niño y el juez Cázares Vieyra, de un 
plumazo, sin prueba alguna, cam-
bió todo el entorno familiar, social 
y emocional del niño, para otorgarle 
al padre los ‘cuidados y atenciones’ 
en su domicilio”, dice en entrevista 
con La Jornada el abogado del caso, 

Francisco Martínez Márquez. 
Añade: “El papá es una persona 

pudiente y tiene los medios para 
meterle mucho dinero a este tema. 
Hubo una corrupción desbordada 
en este asunto porque ni siquiera se 
promovió un incidente de guarda y 
custodia, no le dieron a la señora la 
oportunidad de manifestar lo que a 
su derecho conviniera de contradic-
ción y a la justicia, que son derechos 
totalmente conculcados”. 

Estrategia legaloide

“Lo único que quería de ti era un 
hijo y ya te lo quité, no me interesas 
más”, le dijo Plaza Porteous a su ex 
esposa Aída Victoria, cuya vida dio 
un vuelco dramático después de 
que le arrebataron a su hijo. 

En junio del año pasado, escuchó 
cómo el agresor le gritaba al niño: 
“pendejo”: “Yo agarré el teléfono 
y le colgué”. Él se puso muy mal y 
empezó a amenazarme, muy agresi-
vo, se puso como loco y me escribió 
unos mensajes muy fuertes donde 
se ve el odio que me tiene. Todo eso 
lo incluí en la demanda y también lo 
usé para un examen que me hicie-
ron para determinar el daño sicoló-
gico que me ha causado”. 

La venganza de Plaza Porteous 
no se hizo esperar. En un evento 
deportivo del colegio, se registró 
un intercambio de palabras entre 
la madre y hermano de Aída con él 
y a partir de ese momento los de-
nunció: “Declaró puras mentiras, 
diciendo que mi mamá lo amena-
zó de muerte, que mi hermano lo 
golpeó en la entrega de premios, 
puras mentiras; que mi hijo llora-
ba porque tenía miedo de que mi 
hermano fuera a matar a su papá. 
Hay testigos que desmienten esa 
versión”. 

La denuncia de su ex marido fue 
contra María del Socorro Farah Ca-
pur y Salim Neme Abraham Farah, 
abuelita y tío maternos del niño: “Él 
fue a una fiscalía que no era com-
petente en Benito Juárez después 
de que se enteró de que Aída ya 
lo había denunciado por violencia 
vicaria y violencia familiar y como 
desquite le quita al hijo”, dice el abo-
gado Martínez Márquez. 

Sostiene además el defensor: “la 
(agente del) Ministerio Público Gar-
cía Gómez le concede unas medidas 
de protección, pero no en contra de 
Aída Victoria, sino en contra de la 
abuelita materna y el tío del niño, 
que es el hermano de Aída. Ricardo 
Plaza Porteous es un megalómano, 
un narcisista que está usando al ni-
ño como un instrumento de tortu-

ra contra su propia madre. Él sabe 
que el punto más débil de la señora 
es su hijo, por lo tanto, buscó una 
estrategia bastante abyecta para 
arrebatárselo”.

Comenta que las imputaciones 
que hace Plaza Porteous en su de-
nuncia son solamente por supues-
tas agresiones verbales de parte de 
la abuelita y del tío del niño, mas no 
de la mamá y mucho menos hacia 
el pequeño. 

“Jamás se menciona que el niño 
haya sido ofendido por sus familia-
res maternos. En la denuncia Plaza 
Porteous se pone como víctima, sin 
serlo, y relata que derivado de ello 
el niño se sintió mal y triste. Y eso 
lo soporta con una opinión de unas 
sicólogas a su favor que desde hace 
tiempo la mamá les había pedido 
que dejarán de intervenir con el 
niño.”

Alienación maternal

Durante los últimos cuatro meses, 
a Aída Victoria se le ha impedido 
convivir con su hijo sin existir un 
impedimento legal: “El acuerdo ju-
dicial donde ordenan la protección 
al niño al papá nada tiene qué ver 
con que la mamá no vea al menor. 
El acuerdo, insisto, es para que se 
abstengan de ofender o intimidar al 
señor Plaza Porteous, pero eso no 
tiene nada qué ver con un cambio 
de situación jurídica para no ver a 
su hijo”. 

A pesar de ello, ninguna auto-
ridad ha obligado al progenitor a 
cumplir con el derecho de conviven-
cia de la madre: “En realidad, el juez 
de facto hizo un cambio de guardia 
y custodia a favor del padre. Pero 
eso no es lo peor, sino que llevamos 
quejándonos varios meses porque 
el señor Plaza Porteous ha usado 
ese acuerdo judicial para ir a la es-
cuela solicitando que la señora no 
pueda ver ni recoger al pequeño”. 

El agresor ha solicitado también 
al juzgado que a Aída Victoria no se 
le permita la entrada a los eventos 
de la escuela para que no conviva 
con el niño; tampoco le deja hablar 
con el niño durante días, ni le per-
mite que pueda irse con ella.

La situación cambia cuando el 
padre tiene programado un viaje 
familiar a Londres y solicita un 
convenio a Aída para un cambio de 
guarda y custodia porque quería 
llevarse al niño. 

“La señora cede con la promesa 
de que iban a firmar un convenio. 
Pero el señor ya tenía todo arma-
do y se va a Europa con el auto de 
julio del año pasado donde ya le 
habían otorgado a él atenciones y 
cuidados”, dice el abogado Martí-
nez Márquez. 

Añade: “el señor Plaza Porteous 
está generando violencia vicaria 
contra Aída Victoria. Y peor aún: la 
sicóloga contratada por el papá ya 
alienó completamente al niño. Lle-

varon al niño a la fiscalía para que el 
menor dijera que quiere vivir con su 
papá. En esa diligencia estuvo pre-
sente la sicóloga y el papá cuando el 
niño estaba declarando, cuando eso 
debe hacerse sin la presencia de los 
padres. Fue todo irregular”. 

Explica que en todo este proceso 
pesan la docena de abogados de “re-
nombre” que tiene el padre agresor 
y la corrupción: “Creo que el juez 
Cázares Vieyra está muy compra-
do. Le pedimos que nos diera unas 
visitas y no lo hace, le pedimos que 
nos dijera en qué parte del expe-
diente dice que Aída Victoria no 
puede convivir con su hijo. Y nada. 
Queremos saber si la medida que 
otorgó significa que ella no puede 
acercarse a su hijo. El juez es muy 
déspota, está totalmente del lado 
del padre. Ni siquiera nos quiere 
prestar el expediente”. 

Corrupción e influyentismo

Después de regresar de Londres, 
el agresor no cumplió el convenio 
firmado y sencillamente se niega a 
permitir la convivencia entre la ma-
dre y su hijo Patricio, frente a la in-
acción de las autoridades judiciales. 

El abogado explica que el favori-
tismo es sospechoso: “Todo lo que 
nosotros promovemos lo tenemos 
que apelar; todo lo que la parte con-
traria promueve se le concede. Tan 
es así, que ya prejuzgó y le bajó la 
pensión alimenticia argumentan-
do que el niño ya vive con el padre 
desde hace cuatro meses. Es inde-
bido, porque el juez todavía no ha 
juzgado y ya está decidiendo. Bási-
camente, está diciendo que le va a 
dejar al niño al señor”. 

–¿A qué atribuye la conducta del 
juez Cázares Vieyra?

–A la corrupción. Presumimos 
que se vendió. No hay argumentos 
sólidos para lo que está haciendo 

el juez, pero la sala del tribunal de 
apelación en vez de reparar ese 
agravio, pateó el balón diciendo que 
recabarán todas las carpetas de in-
vestigación que están relacionadas 
con el asunto y luego se verá si se 
lleva a cabo la declaración del niño”.

El magistrado Ernesto Herrera 
Tovar, integrante de la segunda sala 
familiar, emitió sentencia del 28 de 
noviembre de 2024, con el número 
2087/2024, a fin de recabar todas 
las carpetas, mientras el agresor ya 
presentó una demanda incidental 
pidiendo el cambio de guarda y cus-
todia definitiva de su hijo a su cargo, 
sobre la base de que la madre ejerce 
una “supuesta” violencia que nunca 
ha sido comprobada. 

El temor de la madre afectada es 
que el juez emita una decisión sin 
escuchar a otros sicólogos y siquia-
tras sobre la mejor crianza para el 
niño. Dice que el juez también se 
niega a recabar importantes me-
dios de prueba que pondrían de 
manifiesto los actos de violencia 
familiar que Plaza Porteous ha co-
metido y sigue perpetrando.

Ante la maraña judicial que atien-
de cotidianamente con distintas car-
petas judiciales, Aída Victoria dice 
sentirse decepcionada de la justicia: 
“Estoy muy arrepentida de haber 
alzado la voz, de haber querido bus-
car justicia y de haber denunciado la 
violencia del papá de mi hijo. Yo sé 
que tengo la verdad. ¿Pero de qué me 
sirve tener la verdad? Pesan mucho 
más los favores y la corrupción del 
Poder Judicial y la fiscalía. Yo lo úni-
co que pido es volver a abrazar a mi 
hijo y que regrese a vivir conmigo”. 
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Usan al pequeño como 
medio de tortura contra 
Aída Abraham: abogado
Las autoridades ministeriales y 
defensores de Ricardo Plaza hacen 
frente común de irregularidades

▲ Aída Victoria Abraham Farah lo 
único que pide es volver a abrazar 
a su hijo Patricio y que regrese a 
vivir con ella. 
Foto La Jornada

Historias del Poder Judicial



CAROLINA GÓMEZ MENA 

En materia de elaboración de bio-
diésel, México tiene una ventaja: 
está en el top 20 de los países con 
más generación de aceite usado per 
cápita al año, son de tres a cuatro 
kilos, y eso nos pone en un nivel si-
milar a países europeos e inclusive 
con China, plantea Violeta Mena 
Cervantes, profesora-investigadora 
del Centro Mexicano para la Pro-
ducción Más Limpia del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN).

La ingeniera química industrial, 
egresada de la Escuela Superior de 
Ingeniería Química e Industrias 
Extractivas del IPN, detalla que 
estudios indican que en ciudades 
con más de 100 mil habitantes, pro-
ducir biodiésel a partir de aceite co-
mestible usado, además de contri-
buir a la sustentabilidad energética, 
económicamente también podría 
generar “cadenas de valor e impe-
dir también la mala disposición del 
insumo”.

Tras indicar que el biodiésel se 
puede obtener a partir de aceites 
vegetales, grasas animales, soya o 
inclusive de otro tipo, como los mi-
crobianos, microalgas, por ejemplo, 
aclara que actualmente no existen 
motores que usen 100 por ciento de 
biocombustible. “Es debido al sis-
tema de inyección y las mangueras 
para el transporte, por la compati-
bilidad de los plásticos”.

En entrevista con La Jornada 
con motivo del Día Internacional 
de las Mujeres (8M), expone que 
se usa 20 por ciento de biodiésel 
en automóviles y máquinas gene-
rales, y el resto es diésel fósil. No 
obstante, destaca que “se podrían 
tener motores 100 por ciento bio-
combustiles, pero deben contar con 
un mecanismo económico, para ser 
redituable para las empresas que 
inviertan” en esa tecnología.

Sólo en las máquinas más robus-
tas como de los tractores, ahora es 
posible utilizar un mayor porcen-
taje de biodiésel. Subraya que para 
que haya algún beneficio ambiental, 
lo menos que se debe usar es cinco 
por ciento de biodiésel.

“Debido a que el biodiésel es oxi-
genado y diésel fósil no, ahora no 
existen motores que usen 100 por 
ciento biocombustible. El problema 
es principalmente por el sistema de 
inyección.”

La ingeniera plantea que “da-
do que la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo se dedicó a la 
investigación particularmente del 
biodiésel, la expectativa es que en 
su administración se despliegue un 
plan y metas definidas para México, 
y en especial para las grandes urbes 
como Ciudad de México, Guadala-
jara y Monterrey”.

Eso va de la mano con la regu-
lación del reciclaje del aceite. “En 
la Ciudad de México tenemos una 
norma ambiental para el manejo in-
tegral de grasas y aceites (de origen 
animal y/o vegetal residuales), que 
es la NADF-012-AMBT-2015. Vamos 
adelantados, porque en muchas ur-
bes del país no está reglamentado.”

La especialista con estudios de 
posgrado, maestría y doctorado en 
el Instituto Mexicano del Petróleo 
en química aplicada, recuerda que 
cada vez son menos disponibles 
los recursos fósiles ligeros o fáciles 
de extraer, y hay que ir a petróleo 
pesado y extrapesado, en el fondo 

del mar, y eso aumenta los costos.” 
Ante aspectos como el anterior 

y la búsqueda de la sustentabilidad 
ambiental, desde hace medio siglo 
“sabemos que tenemos que ir de-
jando la dependencia de los recur-
sos fósiles, y es ahí donde entran los 
biocombustibles.”

La científica, responsable Téc-
nica del Laboratorio Nacional de 
Desarrollo y Aseguramiento de la 
Calidad de Biocombustibles (LaN-
DACBio), detalla que “cualquier 
sustancia que podamos catalogar 
como un lípido, un triglicérido y que 
encontremos en la naturaleza, sirve 
para obtener biodiésel”.

Transformar esa biomasa en bio-
diésel, “es una forma de reciclar ese 

residuo orgánico y darle un valor 
energético”, sobre todo porque cuan-
do no se disponen adecuadamente 
contaminan, “y por otro lado en 
nuestros países en vías de desarro-
llo el mercado negro es muy fuerte”.

Sobre ese aspecto, dice que, por 
ejemplo, “los puestos de frituras en 
la calle, que no tienen control, pue-
den comprar aceite usado, porque 
es más barato o bien pueden ir a la 
elaboración de productos cosméti-
cos o al alimento para animales”.

Mena Cervantes acota que en el 
LaNDACBio, junto con sus alum-
nas y alumnos de posgrado, utilizan 
aceite usado, es decir que ya pasó 
por algún tipo de preparación de 
alimento, entre otros residuos 

orgánicos, para generar biodiésel. 
Para proyectos a gran escala, lo 

ideal es tener fuentes de abasteci-
miento de aceite también de esa 
magnitud y cita como las plantas 
industriales de papas fritas o fritu-
ras en general. 

“Allí es tremenda la cantidad de 
aceite que consumen, pero también 
son muy buenos recuperándolo”, 
pero aún así el porcentaje que de-
sechan “es bastante alto, más o 
menos de 45 por ciento.”

En empresas pequeñas, ese por-

centaje es menor, de alrededor de 30 
por ciento, mientras que en los do-
micilios particulares puede ser de 25 
por ciento o menos porque no exis-
te conciencia de guardar los aceites 
para reciclarlos en otros procesos. 

El biodiésel, a diferencia de unos 
de sus “primos”, la bioturbosina, 
tiene algunas ventajas, porque su 
proceso de producción es a tempe-
ratura relativamente baja. 

“A los alumnos, cuando hacen su 
práctica, les digo vamos a cocinar 
biodiésel. Agarramos nuestro aceite, 
metemos los ingredientes, lo coci-
namos a 60 grados y después más o 
menos de una hora tenemos el pro-
ducto crudo, lo separamos, obtene-
mos biodiésel y glicerina. Este es un 
proceso químico y para la bioturbo-
sina es un proceso termoquímico, se 
requieren reactores de alta presión, 
temperaturas de más de 300 grados 
con catalizadores especiales.”

Otra de sus ventajas, si el proceso 
está bien controlado, es que por ca-
da litro de aceite se puede obtener 
la misma cantidad de biodiésel. 

En el mundo la soya y palma son 
los principales insumos para produ-
cir biodiésel, y mayores productores 
del biocombustible son Indonesia, 
Estados Unidos, Alemania, Brasil 
y Argentina. 

Química industrial de
segunda generación

En el aspecto personal, Mena Cer-
vantes narra: “mi papá también fue 
ingeniero químico industrial, enton-
ces eso influyó en que eligiera esta 
carrera; es innegable que ya traía 
esa espinita y en la preparatoria 
decidí irme a ingeniería química 
industrial”.

Además, cuenta que aunque na-
ció en la Ciudad de México, creció 
en Coatzacoalcos, Veracruz, “zona 
petrolera y de refinación”.

Opina que en ingeniería química 
ha aumentado bastante la matrícu-
la de mujeres. “Lo comparo con la 
generación de mi papá (1976). En 
la foto de su generación son como 
100 jóvenes y sólo hay unas tres 
mujeres. Cuando a mí me tocó, ya 
estábamos como en 50 por ciento”.

Ese panorama aún no se aprecia 
en las ingenierías mecánica, elec-
trónica y de telecomunicaciones o 
mecatrónica, en donde aún existe 
una abrumadora mayoría de estu-
diantes varones.

Confiesa que todavía muchas 
jóvenes perciben incompatibilidad 
entre ser ingenieras y madres, y 
además tener un buen desarrollo 
laboral, pero enfatiza que en cier-
tas ingenierías sí es posible y lo será 
aún más en el futuro con el avance 
de la inteligencia artificial. Mena 
Cervantes es madre y el primero de 
sus hijos nació cuando terminaba el 
doctorado.
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México saca ventaja para
la elaboración de biodiésel
Para la ingeniera Violeta Mena, nos encontramos al nivel de Europa y China

ESTÁ ENTRE LOS 20 PAÍSES QUE MÁS UTILIZAN ACEITE

▲ Violeta Mena es egresada del 
Instituto Politécnico Nacional. 
Foto Carolina Gómez Mena



BAJO LA LUPA
Triunfo de Putin 18 años después: Conferencia de 
Seguridad de Múnich adopta la “multipolaridad”

ALFREDO JALIFE-RAHME

L
A DERROTA DEL comediante jáza-
ro (https://bit.ly/3QqemJr) Zelensky y 
la asunción de Trump 2.0 catalizaron 
el arranque de un nuevo orden mun-
dial tripolar entre EU/Rusia/China 

(https://bit.ly/4aZ7v3t) y otorgaron la razón 
triunfal al ya histórico discurso del zar Vladimir 
Putin hace 18 años en la Conferencia de Seguri-
dad de Múnich (SCM), donde abogó por la crea-
tiva “multipolaridad (https://bit.ly/41iuSla)”.

DESDE 2007 APRECIÉ la profundidad del 
pensamiento geoestratégico de Putin (https://
bit.ly/3RIonE4), un año antes de la quiebra de 
Lehman Brothers en Wall Street, que la dupla 
Obama/Biden intentó endosarle a China, que 
finalmente se percató de la perversidad de su 
relación subterránea con la familia Biden (pa-
dre Joe e hijo Hunter). 

FUE EL MOMENTO culminante cuando nolens 
volens se inició un G-2 que hoy parece más indi-
soluble que nunca entre China y Rusia que dejó 
sembrado y aislado geoestratégicamente a EU.

UNA FRASE DE Putin, quien ya pasó a la his-
toria como uno de los máximos geoestrategas 
del siglo XXI, es prospectivamente indeleble: 
“el potencial económico de los nuevos centros 
del crecimiento económico global inevitable-
mente se convertirán en influencia política y 
fortalecerán la multipolaridad”.

A LOS 10 días en el poder de Trump 2.0, su 
secretario de Estado, el cubano-estadunidense 
Marco Rubio (MR), en una entrevista con Me-
gyn Kelly, 18 años después a la prospectiva de 
Putin, admitió la “ineluctabilidad del nuevo or-
den multipolar” donde descuellan China y Ru-
sia, al unísono de EU (https://bit.ly/3EzZw0s).

MR CRITICÓ ACERBAMENTE a “la admi-
nistración de Biden de haber sobrextendido su 
momento unilateral, al haber subestimado a 
Rusia” y “haber lanzado su guerra por encargo 
en Ucrania pensando que Rusia era débil”.

CON LA HUMILLANTE derrota de Ucrania 
a cuestas, la CSM, 18 años más tarde, opta por 
abordar tímidamente la “multipolarización“  
(https://bit.ly/4k1S5iT) cuando el “poder se 
mueve a un mayor número de actores que 
tienen la habilidad de influenciar en los temas 
globales claves”.

CSM NO OCULTA su consubstancial ruso-
patía y su grotesca narrativa rusofóbica para 
negar mentalmente el triunfo de Rusia en 
Ucrania y prefiere la opción de “China como 

el más prominente y poderoso proponente del 
orden multipolar, como abogado de los países 
del Sur global”.

CSM SE PASA cómicamente por el arco 
del triunfo el indisociable G-2 entre Rusia y 
China que conforma la columna vertebral del 
BRICS+ que ha dejado atrás la mediocridad 
geoeconómica del G-7.

JUSTAMENTE, AHORA EN la CSM, nada 
menos que Wang Yi, el responsable de la polí-
tica exterior china desde el Politburó, alabó el 
“consenso alcanzado por EU y Rusia” en refe-
rencia a Ucrania (https://bit.ly/3EPgNCU). 

EN ESPERA DE la suprema Cumbre Tripolar 
en Moscú de Putin/ Xi/ Trump para festejar el 
Día de la Victoria el próximo 9 de mayo (https://
bit.ly/4hXen3n), se ha anunciado la celebración 
de negociaciones entre EU y Rusia en Arabia 
Saudita la semana entrante, con la escalo-
friante cuan notable ausencia de Europa en su 
conjunto –y en espera también de la derrota 
electoral de los regímenes globalistas adictos a 
los banqueros Rothschild y a George Soros en 
Alemania, Gran Bretaña y Francia–, que resultó 
el gran perdedor de la guerra de Ucrania.

VALE LA PENA destacar el posteo del geopo-
lítico y filósofo ruso Alexander Dugin: “Aquí 
ya estamos. Fin del globalismo. Fin de Ucra-
nia. Fin de Canadá. Fin de la Unión Europea 
(https://bit.ly/4k2Qeu2)”.

EL DESPRECIO DE EU a Europa es dra-
mático: ya sea de los neoconservadores 
straussianos jázaros, como Vicky Nuland –su 
frase de “fuck Europe!” en 2014 cuando intri-
gó el cambio de régimen en Ucrania (https://
bit.ly/3X3ACwR)–, ya sea la filípica del vicepre-
sidente JD Vance en la CSM, quien expuso la 
censura a la libertad de expresión, así como las 
prácticas antidemocráticas de la Unión Euro-
pea en Rumania (https://bit.ly/3CVwSqf).

LAS EQUIVOCACIONES, COMO las derro-
tas, son dolorosas. ¿Qué advendrá de Europa 
en lo que resta del siglo XXI? La ignominiosa 
derrota de Biden en Ucrania será el triunfo 
tripolar de Trump. 

http://alfredojalife.com • https://www.patreon.
com/alfredojalife • https://substack.com/@
jaliferahme • https://www.facebook.com/Alfre-
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https://t.me/AJalife • https://www.youtube.com/
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as=subscriber • https://vm.tiktok.com/
ZM8KnkKQn/ • https://twitter.com/Alfredo-
Jalife • Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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La Unión de Comunidades Indí-
genas de la Zona Norte del Istmo 
(Ucizoni) denunció que las corpo-
raciones de seguridad estatales y 
federales no se han presentado en 
el municipio de San Juan Mazatlán, 
como ha informado la administra-
ción del gobernador Salomón Ja-
ra, luego de que el pasado jueves 
los pobladores fueron emboscados 
por habitantes de Santo Domingo 
Petapa, y tres personas murieron.

Ambas localidades mantienen un 
conflicto por límites territoriales, 
que se recrudeció en 2023 a raíz 
de la construcción del camino del 
Bienestar, el cual fue rechazado por 
pueblos de Santo Domingo Petapa, 
quienes acusan que la obra se reali-
za en el área en conflicto.

El gobierno morenista de Salo-
món Jara aseguró que las fuerzas 
de seguridad brindan atención en 
ese poblado; sin embargo la Ucizo-

ni denunció que “es falso que haya 
presencia policiaca y que exista un 
clima de tranquilidad” y acusó que 
grupos armados llegaron a la zona e 
impidieron el ingreso de los cuerpos 
de Victoriano Quirino y de Abraham 
Chirino a la comunidad de El Plata-
nillo (asesinados durante la embos-
cada), por lo que sus restos fueron 
velados en Matías Romero.Indica-
ron que agentes de la Policía Estatal 
sólo los acompañaron “hasta la po-
blación de El Ocotal, Guichicovi, a 
40 kilómetros de El Platanillo y ahí 
abandonaron la carroza”.

Acusaron que “el grupo criminal 
que ya ingresó a El Platanillo está 
amenazando a las familias y hay te-
mor de que sean desplazadas”.

La Ucizoni destacó que quedan 
en completo abandono del gobier-
no de Jara, por lo que piden que 
autoridades federales intervengan 
para salvaguardar la seguridad de 
los habitantes de la zona, princi-
palmente en San Isidro Platanillo, 
perteneciente a Petapa.

CAROLINA GÓMEZ MENA 

A seis meses de que arranquen los 
trabajos de la XVI Conferencia Re-
gional sobre la Mujer de América 
Latina y el Caribe, cuya sede será 
la Ciudad de México, esta semana 
se instaló el comité organizador de 
dicha cumbre, el cual está integrado 
por las secretarías de las Mujeres y de 
Relaciones Exteriores, la Comisión 
Económica para América Latina y el 
Caribe (Cepal) y ONU Mujeres.

De acuerdo con información pro-
porcionada a La Jornada, el comité 
sesionará de manera quincenal en 
formato híbrido y entre sus funcio-
nes está establecer el plan de tra-
bajo y la agenda de la conferencia, 
gestionar la coordinación interins-
titucional y diseñar una estrategia 
de comunicación.

Asimismo, establecerá mecanis-
mos de seguimiento a los acuerdos 
alcanzados, promoverá la partici-
pación de los parlamentos y de las 
organizaciones de la sociedad civil 
en eventos paralelos que aporten a 
la discusión sobre la construcción 
de una sociedad de cuidados. 

De igual forma, “al tratarse de 
una conferencia con alcance na-
cional y regional, como Estado 
mexicano se conformará una me-
sa gubernamental que involucre a 
otras secretarías para garantizar 
una realización exitosa.” 

Durante la ceremonia, Citlalli 
Hernández Mora, titular de la Se-
cretaría de las Mujeres señaló que 
“existe mucha expectativa en la re-

gión debido a que es la primera vez 
que una mujer presidenta recibe la 
Conferencia que reúne a represen-
tantes gubernamentales para anali-
zar el cumplimiento de los acuerdos 
internacionales y regionales sobre la 
igualdad de género e impulsar la in-
corporación de la perspectiva de gé-
nero y la garantía de los derechos hu-
manos de las mujeres en las políticas 
públicas de los países de la región.”

También esta cumbre, que se rea-
lizará del 12 al 15 de agosto de 2025, 
es emblemática porque se efectuará 
en el marco del 30 aniversario de la 
Declaración y Plataforma de Acción 
de Pekín y 50 años después de que 
México fuera sede de la Primera Con-
ferencia, realizada en 1975 en el Cen-
tro Cultural Universitario Tlatelolco.

De manera paralela se desarrolla-
rán un foro parlamentario y un foro 
feminista con organizaciones de la 
sociedad civil, y en ambos espacios se 
dialogará sobre temas económicos, 
sociales, culturales y ambientales.

Moni Pizani Orsini, titular de 
ONU Mujeres México quien parti-
cipó en la instalación del Comité, 
destacó que la XVI Conferencia Re-
gional Sobre la Mujer de América 
Latina y el Caribe “será una opor-
tunidad histórica para continuar 
fortaleciendo la agenda de género 
y el avance de los derechos de las 
mujeres” en la región. 

El tema central de la cumbre se 
relaciona con las transformaciones 
en los ámbitos político, económico, 
social, cultural y ambiental para im-
pulsar la sociedad del cuidado y la 
igualdad de género.

México se alista para 
recibir cumbre sobre 
la mujer de América 
Latina y el Caribe
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▲ Este fin de semana se llevó a cabo la cumbre 
donde se habló de temas globales claves como 

el fin de la guerra en Ucrania, asunto que 
congregó a manifestantes por la paz. Foto Ap

“Abandono” del gobierno
 en municipios de Oaxaca



El desarrollo 
como programa

ROLANDO CORDERA CAMPOS

C
omo país hemos perdido 
la brújula, se ha impuesto 
el aquí como medida única 
del tiempo. Con el arribo de 
Trump y su banda, esta caren-

cia de coordenadas para ubicarnos en el 
mundo se ha agravado y no es exagerado 
proponer que nos movemos a la deriva. 

Una muestra es el poco o nulo interés 
de la sociedad, de sus organizaciones po-
líticas y de acción e intervención social, 
en el proceso de elaboración del Plan Na-
cional de Desarrollo (PND). Obligación 
constitucional expresa, su formulación 
debería estar en primer lugar del orden 
del día nacional. Desde él tendrían que 
precisarse las prioridades y sus plazos, 
para así articular las varias políticas 
económicas y sociales que dan sentido y 
plataforma a la conducción del Estado 
en su conjunto. 

La UNAM ha contribuido a esta tarea 
republicana, con el fin de sumarse a la 
convocatoria constitucional para tejer, 
entre el mayor número posible de voces, 
lo que tendría que conformar la hoja de 
ruta para este gobierno que inicia. El 
pasado 6 de febrero el rector Leonardo 
Lomelí, acompañado por el director del 
Programa Universitario de Estudios del 
Desarrollo (PUED), Enrique Provencio, 
y el coordinador de Planeación, Evalua-
ción y Simplificación de la Gestión Insti-
tucional, Enrique del Val, entregaron al 
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez 
de la O, una serie de propuestas alinea-
das con los temas bajo los que fue convo-
cada la consulta para el PND 2025-2030, 
cuya elaboración debería darnos la opor-
tunidad de esclarecer una problemática 
económica que se complica y oscurece 
nuestras miradas. Y lo mismo podríamos 
decir de eso que Mario Luis Fuentes nos 
invita a llamar “lo social”. Ahí se anidan 
las relaciones sociales básicas y se ali-
mentan sus agudas contradicciones. 

A pesar de los muchos pesares, sigo 
convencido de que México tiene que en-
contrar pronto la ruta para que su eco-
nomía crezca sostenidamente y superar 
la pobre trayectoria seguida ya por más 
de 30 años. La conveniencia de asumir 
los déficits en el bienestar y la justicia 
social tiene que ser componente básico 
de un compromiso nacional que a través 
del PND podría tornarse en proyecto 
colectivo, que las crisis nuestras y del 
mundo nos han llevado a olvidar.

Podríamos conformar un gran acuer-
do en torno a la urgencia de promover 
dosis liberadoras de inversión pública 
y privada, apuntando a tasas de acu-
mulación que nos lleven a niveles de 
crecimiento socialmente satisfactorios. 
Además, inscribir la centralidad de la 
dimensión distributiva, de equidad y 
justicia.

De hecho, ya podríamos plantearnos 
el tema crucial de la reforma del Estado, 
la cual tendría que arrancar de una con-
vención fiscal que le propusiera al país 
todo un régimen financiero del Estado 
dirigido a su fortalecimiento y, por esa 
vía, construir un consenso inspirado en 
una idea ilustrada del desarrollo. 

Tras una deliberación como la suge-
rida, tendríamos que convenir en que 
sin un Estado sólido no hay estabilidad 
que aguante; estabilidad que no puede 
hacerse a costa de mantener una situa-
ción económica y social siempre en los 
bordes del estancamiento y la desocupa-
ción masiva. No es cuestión de revivir al 
Leviatán, menos al ogro filantrópico que 
tanta angustia provocó al poeta. Lo que 
tenemos por delante es la invención y 
construcción de un Estado democrático, 
sostenido en una comunidad política 
efectivamente comprometida con una 
transformación racional y fruto de la de-
liberación y la cooperación. A riesgo de 
pecar de voluntarista, me atrevería a de-
cir que es factible y posible si ponemos 
todos algo de nuestra parte.   

En particular, necesitamos contar con 
los recursos públicos suficientes para 
brindar, como mandata la Constitución, 
un sistema de salud universal y una edu-
cación pública, laica y de excelencia, con 
maestros bien preparados y bien paga-
dos y con instalaciones adecuadas para 
la educación de nuestros niños y jóvenes, 
además de echar a andar un seguro 
de desempleo y contar con un ingreso 
bá sico sin seguir posponiendo una ade-
cuada reforma al sistema de pensiones.

En el documento entregado al secre-
tario de Hacienda (los lectores interesa-
dos pueden consultar “Las contribucio-
nes para el Plan Nacional de Desarrollo 
2025-2030” http://pued.unam.mx/
publicaciones/PropuestasPND.pdf) se 
proponen dos vías para obtener los re-
cursos necesarios: “1) una reforma fiscal 
integral en los tres niveles de gobierno; 
2) …construir un nuevo sistema de fi-
nanciamiento al desarrollo, moderniza-
do y actualizado”.

Convengamos en la necesidad de 
distribuir para crecer y crecer para dis-
tribuir, ir fincando bases de convivencia 
justas donde la sociedad se reconozca y 
se comprometa. Necesitamos recuperar 
las capacidades constitucionales del 
Estado nacional para estimular el creci-
miento y auspiciar su sostenibilidad y, a 
la vez, encarar la desigualdad y la pobre-
za de manera progresiva y gradualmen-
te acelerada. Un Estado comprometido 
con la garantía del acceso universal a los 
derechos humanos consagrados en la 
Constitución.

ANTONIO GERSHENSON*

D
esde siempre, es conocido 
que el gran negocio de 
todos los gobiernos de 
Estados Unidos es la venta 
ilegal de armamento bélico 

a nuestro país. La complicidad de los 
gobiernos mexicanos también ha sido 
clave para la proliferación de grupos 
mafiosos. Pero más lamentable es que el 
gremio, supuestamente salvaguarda de 
la verdad de los derechos a la informa-
ción y el defensor de la libertad de ex-
presión –es decir, la prensa– haya sido el 
principal secuaz protector de las bandas 
narcotraficantes. 

No omitimos el valiente y digno papel 
que han jugado cientos de periodistas en 
defensa de su profesión. Lamentamos 
por quienes han pagado con su vida y su 
seguridad personal por su lucha contra 
el sector corrupto que cobra un precio 
alto por su silencio compinche. 

La venta ilegal de armamento, como 
ya lo hemos repetido en múltiples oca-
siones en este espacio de La Jornada, 
deja enormes ganancias para los fabri-
cantes y, por otro lado, nos ha ocasiona-
do miles de muertes civiles.

Recordemos que no sólo es Sinaloa el 
lugar donde la violencia está cobrando 
cientos de bajas. Pero también reconoz-
camos que es el lugar donde los mafio-
sos están siendo localizados, neutrali-
zados y aprehendidos. Este es el teatro 
de operaciones de la Guardia Nacional, 
del Ejército mexicano y de la Marina: en 
el territorio nacional ha estado en pie la 
lucha contra las mafias desde décadas 
atrás. El éxito de éstas ha sido gracias al 
apoyo de los gobiernos estadunidenses 
a las grandes empresas fabricantes de 
equipo bélico. Y, por supuesto, no debe-
mos perder de vista el papel definitivo 
de los gobiernos mexicanos neolibera-
les, ya que todos, desde antes de Miguel 
de la Madrid, estuvieron allí para operar 
a favor de la mafia.

Lo importante es que, además de 
continuar limpiando ese gran estado 
norteño, se agilice el programa de segu-
ridad para neutralizar a la delincuencia 
en otras ciudades y estados de la Re-
pública que lo necesitan con urgencia, 
mientras se avanza con el desarrollo de 
programas que atienden las causas que 
originan la debacle social.

La ingeniera Rocío Nahle está enfren-
tando un pandemonio delincuencial, 
especialmente en la heroica ciudad vera-
cruzana de Poza Rica. Fuente importan-
tísima en la extracción de hidrocarburos 
y otrora puntal petrolera boyante por 
su dinámica laboral que fortaleció a 
Pemex.

Hemos constatado el deterioro que 
esta ciudad ha tenido desde la invasión 
de grupos criminales traficantes de 
droga y maleantes en general. Hemos 
visto infinidad de casas abandonadas, 
calles completas desiertas, comercios 

cerrados y gente temerosa de salir de 
sus casas, como antes lo hacían. Las 
noches de paseo en fines de semana, en 
vacaciones o días festivos han pasado a 
la historia; los centros de reunión donde 
la cultura cotidiana se reproducía han 
quedado atrás. Nos lo cuentan amigos, 
camaradas y testimonios de habitantes 
de esa ciudad.

No sólo los gobiernos federales y 
locales anteriores a los de la 4T, en ese 
estado sureño, son responsables de tal 
deterioro. Han sido el armamentismo 
incontrolable y la complicidad de la 
prensa manipulada quienes amenazan 
a nuestra sociedad. Por lo menos desde 
los años 70, la acción que propició el 
crecimiento de los diversos grupos co-
nocidos como cárteles de la droga en el 
país se debe a la corrupción oficial.

Como un secreto público ha entrado 
al país por vía ilegal desde Estados Uni-
dos un arsenal que nos ha costado mi-
llones de víctimas y millones de dólares. 
Sin embargo y, por fin, Estados Unidos 
reconoce y da a conocer las acciones 
que está llevando a cabo actualmente 
para controlar el tráfico de armas hacia 
México.  

Con Omar Hamid García Harfuch al 
frente de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, los resultados 
del desmantelamiento de los grupos de 
traficantes y delincuentes de la droga ya 
son evidentes. Las incautaciones de ar-
mamento, droga y equipo para fabricar 
algunas sustancias tóxicas ilegales son 
múltiples, pero lo más destacado son las 
detenciones de líderes importantes de 
varias agrupaciones criminales. 

Es evidente que el trabajo en equipo 
con los titulares del Ejército y de la Ma-
rina está resultando un frente definitivo 
para rescatar los espacios sociales, pro-
ductivos y comerciales que han usurpa-
do las bandas criminales.

No obstante lo anterior, creemos que 
el reconocimiento público de funcio-
narios estadunidenses en cuanto a su 
intervención para frenar la venta del 
armamento ilegal a México es una pose 
oportunista por parte de su presidente 
abyecto. 

Las declaraciones absurdas del jefe de 
la Casa Blanca y protector de los grupos 
amantes de las derechas y ultraderechas 
recalcitrantes mundiales, que incluso 
ahora viven también junto al presidente 
en la misma casa, buscan cualquier 
movimiento espectacular para desviar 
la atención a los incontables errores 
cometidos en corto tiempo, desde que el 
republicano asumió el poder .

Tenemos la seguridad de que pronto 
las fuerzas  castrenses de seguridad na-
cional en contra de la delincuencia que 
operan en este momento en Sinaloa, 
pasen al estado de Veracruz y eliminen 
lo más pronto posible a las bandas de 
delincuentes que se han apoderado de la 
tranquilidad de la población de diversas 
localidades, como es el caso de la ya 
mencionada ciudad de Poza Rica.
* Colaboró Ruxi Mendieta
antonio.gershenson@gmail.com

La conveniencia de 
asumir los défi cits en 
la justicia social tiene 
que ser componente 
básico de un 
compromiso nacional

La venta ilegal de 
armamento ha costado 
millones de víctimas

Funcionarios 
de Estados 
Unidos son 
cómplices 
criminales
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Brasil: una sorpresa 
preocupa a Lula, y mucho

MARIANA MORA

El pasado 27 de enero el Colectivo 
Colibrí, una red de organizaciones 
de mujeres afromexicanas y de los 
pueblos nuu savi, mè’phàà, nahua y 
ñomndaa de Guerrero, junto con un 
equipo de académicas, presentó los 
resultados de cuatro años de investi-
gación sobre los impactos que tienen 
las distintas expresiones de violencia 
en las vidas de las mujeres y cómo el 
racismo y las discriminaciones de gé-
nero son parte de éstas. Su informe, 
“Mujeres indígenas y afromexicanas, 
recomendaciones interculturales y 
antirracistas frente a las violencias 
múltiples”, nos recuerda temas pen-
dientes a casi tres décadas de la fir-
ma de los Acuerdos de San Andrés 
Sakamch’en de los Pobres sobre de-
rechos y cultura indígena, firmado 
entre el EZLN y el Estado mexicano 
el 16 de febrero de 1996. 

Desde las voces de destacadas 
lideresas que forman parte de 
Colibrí se vislumbra una agenda 
necesaria para avanzar en el cum-
plimiento de los derechos. Es una 
agenda que se topa con los claros-

curos del contenido de las reformas 
al artículo 2º sobre los derechos de 
los pueblos y comunidades indíge-
nas y afromexicanas, que entró en 
vigor el 1º de octubre de 2024. Tal 
como describen Magda Gómez y 
Bárbara Zamora en sus respecti-
vos artículos (publicados en este 
espacio), más que saldar una deuda 
histórica con los pueblos, la refor-
ma puede provocar retrocesos y su 
contenido se debe leer también a 
partir de lo que calla. 

Uno de los silencios sobresalien-
tes tiene que ver con los derechos 
de los pueblos y comunidades 
afromexicanas. Mientras la re-
forma detalla de manera extensa 
(aunque con límites) los derechos 
de los pueblos indígenas, los de los 
afromexicanos se enuncian en un 
breve apartado C que establece 
que “tendrán en lo conducente los 
derechos señalados en los apar-
tados anteriores de este artículo, 
a fin de garantizar su desarrollo e 
inclusión social”. Tal como señaló 
Asunción Salinas, integrante del 
colectivo, las nuevas reformas, 
más que reconocer a la población 
afromexicana como sujeto de 

derechos, la sigue invisibilizando. 
Refleja el racismo que mujeres 
afromexicanas viven en lo coti-
diano por medio de “estereotipos 
de que las mujeres afro somos 
fuertes y aguantamos todo y por 
las violencias feminicidas,” enfati-
za. Un punto central de la agenda 
consiste en dotar de contenido los 
derechos específicos de la pobla-
ción afromexicana, incluyendo a 
las mujeres, a partir de sus propias 
historias y exigencias. 

El racismo provoca condiciones 
de mayor precarización y de mayor 
vulnerabilidad a diversas violen-
cias. Sin embargo, sus impactos 
diferenciados no han sido parte 
del debate público en México. El 
informe detalla las distintas formas 
en que se expresa el racismo hacia 
mujeres nuu savi, mè’phàà, nahua, 
ñomndaa y afromexicanas, porque, 
tal como señala el colectivo, si bien 
“el racismo duele igual, también se 
vive de manera diferente” y se com-
bate con acciones diferenciadas. 

Valeriana Nicolás, otra integran-
te de Colibrí, resaltó que los casos 
de violencia obstétrica y de morta-
lidad materna las impactan de ma-
nera desproporcionada. Refleja el 
racismo estructural e institucional 
de la sociedad y del Estado mexica-
no. Señala que, en regiones de ma-
yor población indígena y afromexi-
cana, “no hay médicos para aten-
der a las mujeres, la atención no es 
adecuada. Obligan a las mujeres a 
firmar una alta voluntaria sin antes 
haberles informado en su lengua”. 
Los derechos colectivos se violen-
tan cada vez que el sistema médico 
desprecia los conocimientos y 
prácticas ancestrales y el rol que 
desempeñan en sus comunidades 
las parteras tradicionales. 

Las políticas interculturales 
son insuficientes, deben de ir de la 
mano de políticas y mecanismos 

que combaten el racismo. Es una 
insistencia del Colectivo Colibrí 
respaldada por experiencias inter-
nacionales en voz de Irma Alicia 
Velásquez, intelectual maya k’iche’ 
de Guatemala. En el evento, señala 
que ella, junto con otras mujeres 
indígenas, al lado de sus hermanas 
afrodescendientes, “planteamos 
que no se puede avanzar en una 
agenda de derechos si no se ataca 
el racismo tan enraizado en nues-
tras sociedades”.

El informe también señala te-
mas pendientes relacionados con 
la vida y los derechos agrarios de 
mujeres indígenas y reconoce que 
falta precisar estas mismas exigen-
cias para afromexicanas. Al mismo 
tiempo, no se pueden reconstituir 
territorios ancestrales ni formas 
propias de gobiernos, junto con los 
saberes e idiomas de los pueblos, 
si no se enfrentan las violencias 
que viven en lo cotidiano mujeres 
y niñas. 

Inés Fernández, también del 
colectivo, conoce de cerca cómo el 
despojo territorial va de la mano 
con las violencias que ellas viven. 
En su lucha por la justicia contra 
la violación sexual que vivió a 
manos del ejército en 2002, y que 
resultó en una sentencia a su favor 
en la Corte Interamericana de De-
rechos Humanos en 2010, insiste 
que las reparaciones son colecti-
vas y que deben incluir la desmi-
litarización. Inés dio clausura al 
evento al insistir que el gobierno 
actual debe cumplir con las exi-
gencias presentadas. Son las voces 
de lideresas, sus organizaciones 
y comunidades las que marcan la 
pautas más allá de lo que posibili-
tan o limitan los marcos jurídicos 
vigentes y que retoman los debates 
centrales que se dieron décadas 
atrás en el marco de los Diálogos 
de San Andrés. 

Los 
derechos 
colectivos 
se violentan 
cada vez 
que se 
desprecian 
los cono-
cimientos 
y prácticas  
ancestrales 
de las 
parteras

ERIC NEPOMUCENO

L
a verdad es que a Lula da Silva 
no le faltaban razones para pre-
ocuparse: problemas en la rela-
ción con el Congreso, en especial 
con la Cámara de Diputados, 

precios de alimentos creciendo por encima 
de la inflación, dificultades para armar 
una estructura de comunicación capaz de 
disputar la diseminación de noticias en 
igualdad de condiciones con las mentiras 
y agresiones de la extrema derecha vincu-
lada con el desequilibrado ex presidente 
Jair Bolsonaro… Y eso por no mencionar 
laberintos un tanto oscuros para nombrar 
supuestos aliados para cargos claves en 
el gobierno, y por ahí vamos rumbo a un 
largo etcétera.

Pese a todo eso, el viernes pasado ca-
yó sobre Lula y su gobierno una bomba 
inesperada y de peso inédito. En ese día 
se conoció el resultado de una encuesta 
realizada por el instituto DataFolha, 
muy respetado, la cual indicaba que la 
aprobación de Lula se había desplomado 
olímpicamente para escasos 24 por ciento 
de los encuestados. Peor: fue justo en los 

segmentos que integran la base de susten-
tación de su gobierno y de su persona que 
se registró el peor debacle.

Eso ocurre, además, en vísperas de una 
tan anunciada y compleja reforma minis-
terial. Es decir que Lula deberá conceder 
aún más de lo que tenía previsto. 

Por si fuera poco, tendrá que negociar 
con el peor Congreso de los últimos 50 
años y en una posición debilitada.

La de ahora es, vale reiterar, la peor 
evaluación de Lula en sus 10 años como 
presidente brasileño. Los encuestados que 
dicen que la actual administración es “ma-
la o pésima” suman nada menos que 41 
por ciento. Es algo similar a la evaluación 
que tenía su antecesor, el desequilibrado 
ultraderechista Jair Bolsonaro, a mediados 
de su gestión.

Tan pronto fueron divulgados los datos, 
Lula dijo en un evento que quiere com-
probar que su gestión es “la mejor para 
conducir al país”. Aseguró que “vamos a 
derrotar las mentiras porque 2025 será el 
año de la verdad en este país. Quiero pro-
bar que somos mejores que los demás para 
gobernar este país”, insistió.

Faltó decir cómo lo hará. El cambio en 
su estructura de comunicación no parece 

haber arrojado resultados todavía. Ana-
listas indican que la caída abrupta de la 
popularidad se debe a algo que no parece 
tener fin a corto plazo: la inflación en los 
alimentos.

Entre los encuestados que reciben hasta 
dos sueldos mínimos, grupo en que Lula 
siempre tuvo mayor respaldo, hubo un des-
plome significativo, de 44 por ciento a 29 
por ciento. Otro grupo, el de mujeres, seña-
la una baja de 38 por ciento a 24 por ciento. 
El gobierno se alarmó con ese cuadro.

En Brasilia se comenta en dos rutas in-
versas. Hay los que celebran, diciendo que 
esperaban resultados aun peores. Y los 
que admiten, empezando por la presidenta 
del PT (Partido de los Trabajadores, de 
Lula), que es necesario y urgente resolver 
problemas como la inflación en los alimen-
tos e implantar medidas para eliminar el 
impuesto sobre la renta a los que ganan 
hasta 5 mil reales (cerca de 17 mil pesos) 
al mes.

Queda por ver cuál es el precio que co-
brará el Congreso, para la liberación de 
presupuestos, y seguir apoyando el lento 
navegar del gobierno. 

Una cosa es cierta: no será poco. Nada 
poco.  

La caída abrupta de 
la popularidad del 
presidente brasileño 
se debe a algo que 
no parece tener fi n 
a corto plazo: la 
infl ación de los 
alimentos

Acciones antirracistas 
y los derechos 
de mujeres 
afromexicanas 
e indígenas
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ALEJANDRO ALEGRÍA

Bajo el asedio de grandes corpo-
raciones, las comunidades cafeta-
leras del país sufren explotación 
y pobreza debido a prácticas 
comerciales injustas que no sólo 
perpetúan la desigualdad, sino 
que amenazan la biodiversidad del 
país, revela un reporte realizado 
por organizaciones sociales.

De acuerdo con el documento 
Explotación y opacidad: La reali-
dad oculta del café mexicano en las 
cadenas de suministro de Nestlé y 
Starbucks, utilizando intermedia-
rios, estas dos firmas han conso-
lidado un sistema que controla los 
precios del café que se cultiva en el 
país, el cual implica diversas estra-
tegias, como certificaciones pro-
pias con requisitos que no pueden 
cumplir los pequeños productores.

El análisis indica que las comer-
cializadoras ECOM Agroindustrial 
Corp. Limited (ECOM), Neumann 
Kaffee Gruppe (NKG) y Louis 
Dreyfus Company B.V. (LDC) 
“acaparan” la producción del ca-
fé en el país y ejercen “un poder 
desmedido sobre las condiciones 
de producción y las vidas de los 
trabajadores”.

Refiere que datos oficiales mues-
tran que en 2024 los trabajadores 
del cultivo del café, cacao y tabaco 

ganaban en promedio 106 dólares 
mensuales, equivalentes a 2 mil 
203 pesos. El salario mínimo ge-
neral para 2024 fue de 7 mil 467.9 
pesos por mes.

El documento, elaborado por 
Coffee Watch, una organización sin 
fines de lucro; Empower, y ProDesc, 
una organización mexicana que 
promueve derechos económicos y 
sociales, también indica que el mon-
to es inferior a los ingresos de otros 
trabajadores agrícolas, como los de 
cultivos frutales (340.22 dólares) y 
de hortalizas (304.57 dólares).

De la producción del café en te-
rritorio mexicano, 70 por ciento 
proviene de pueblos originarios. 
“Estas comunidades enfrentan 
explotación y pobreza debido a 
prácticas comerciales injustas y 
precios bajos impuestos por gran-
des corporaciones, lo que perpetúa 
la desigualdad y amenaza tanto su 
bienestar como la biodiversidad 
que protegen”, destaca.

Chiapas, Veracruz y Puebla son 
los principales estados donde se 
produce café. Si bien la principal 
variedad que se siembra es arábica, 

la cual requiere sombra, humedad 
y altura, debido al Plan Nescafé –
una estrategia creada por Nestlé 
para asegurar la sostenibilidad 
del producto– se ha impulsado el 
cultivo de robusta, una variedad 
más resistente y productiva, más 
barata y con mayor impacto am-
biental porque requiere sol, lo cual 
impulsa la tala de árboles.

Si bien en las bolsas de valores 
de Londres y Nueva York se coti-
za el grano, las comercializadoras 
definen el precio en función de va-
riables como región, tipo, calidad 
y certificaciones.

En México los precios son de-
terminados por los compradores 
finales, es decir Starbucks y Nestlé, 
esta última adquiere 25 por ciento 
de la producción nacional. No obs-
tante, ambas empresas compran el 
producto con las “acaparadoras”, 
es decir, ECOM, NKG y LDC, no 
directamente con los productores, 
como anuncian las campañas de 
las dos grandes firmas.

“La labor de estas empresas (las 
comercializadoras) es asegurar a 
sus clientes un suministro de café 

constante, con criterios mínimos 
de calidad, pero a bajos precios”, 
señala el reporte.

Las intermediarias originarias 
de Suiza, Alemania y Países Bajos, 
respectivamente, se quedan con un 
porcentaje del valor del cultivo, lo 
que reduce aún más el precio pa-
gado a los productores mexicanos.

“Los precios del café se reducen 
tanto que a veces son insuficientes 
incluso para cubrir los gastos que 
se invirtieron en la producción”, 
resalta el documento.

En el estudio se narra que en 
2023, el kilogramo de café cere-
za alcanzó 0.25 dólares, monto 
“muy por debajo de los 1.2 dóla-
res por kilogramo exigidos por los 
cafetaleros”.

Los caficultores también se 
enfrentan a la importación ilegal 
y de baja calidad del cultivo que 
proviene de Centroamérica. En 
esta situación tampoco “toman 
responsabilidad” ninguna de las 
firmas, dice el análisis.

Además de bajos salarios, casi 
ocho de cada 10 jornaleros traba-
jan en la informalidad, es decir, sin 
contar con prestaciones sociales 
mínimas, así como con jornadas 
indefinidas.

Parte de este sistema de lucro, 
indica el reporte,  también involu-
cra a “coyotes”, quienes compran 
el café a productores en áreas más 
aisladas y empobrecidas para lue-
go venderlas a las acaparadoras.

BRAULIO CARBAJAL 

México terminó 2024 con marcas 
históricas tanto en exportaciones 
como en importaciones de produc-
tos agroalimentarios, revelan datos 
oficiales recopilados por el Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA).

El valor de las importaciones se 
vio impulsado por un fuerte aumen-
to en el sector de los granos, princi-
palmente del maíz; en el caso de las 
exportaciones la demanda de cerve-
za y tequila continúan aumentando, 
principalmente en Estados Unidos. 

Según el seguimiento del orga-
nismo privado, en 2024 las im-
portaciones agroalimentarias de 
México ascendieron a 45 mil 284 
millones de dólares, 5.8 por ciento 
más frente a los 42 mil 799 millones 
de dólares de 2023.

En tanto, el valor de las expor-
taciones agroalimentarias fue de 
53 mil 949 millones de dólares, 5.2 
por ciento más que los 51 mil 278 
millones de dólares reportados en 
igual periodo del año previo.

Cerveza, tequila y aguacate

De esta forma, la balanza comercial 
de México se mantuvo superavita-
ria con 8 mil 665 millones de dóla-
res, es decir, en 2024 nuestro país 
vendió más productos alimentarios 
al mundo de los que necesitó com-
prar para satisfacer la demanda de 
la población. 

La cerveza se colocó como el pri-
mer producto vendido al exterior 
con 6 mil 722 millones de dólares, 
9.1 por ciento mayor a los 6 mil 163 
millones de dólares reportados en 
2023.

El tequila se ubicó en segundo 
lugar con 4 mil 280 millones de dó-
lares, 3.3 por ciento menos frente 
a los 4 mil 429 millones de dólares 
del año previo. 

En tanto, las exportaciones de 
aguacate se colocaron en tercer lu-
gar, reflejando un incremento anual 
de 20.1 por ciento que correspon-
de a 3 mil 787 millones de dólares, 
mientras las de bovino (ganado + 
carne) se encuentran en cuarto 
lugar con 3 mil 508 millones de dó-
lares, reflejando un crecimiento de 
7.8 por ciento.

En quinto lugar se ubica el toma-
te con 3 mil 339 millones de dóla-
res, con un incremento de 11.7 por 
ciento.

Las berries alcanzan la sexta 
posición con 2 mil 963 millones de 
dólares, exhibiendo una variación 
al alza de 2 por ciento. El azúcar se 
ubica en séptimo lugar con un valor 
de 2 mil 963 millones de dólares, 
mostrando una variación a la baja 
de 13.7 por ciento. En octava posi-
ción se encuentran los pimientos 
con mil 845 millones de dólares, un 
incremento de 15.9 por ciento. 

Sólo en diciembre de 2024 el 
valor de las exportaciones agroali-
mentarias fue de 4 mil 581 millones 
de dólares, 8.4 por ciento mayor al 
reportado en igual periodo de 2023.

Trasnacionales ejercen 
un “poder desmedido”
sobre mercado del café

COMUNIDADES PADECEN EXPLOTACIÓN Y POBREZA

Cifras récord en 
exportaciones e 
importaciones 
agroalimentarias
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JAPÓN LIBERA RESERVA ESTRATÉGICA DE ARROZ PARA COMBATIR ALZAS
 El gobierno japonés decidió 

desbloquear su reserva estratégica 
de arroz y colocar en el mercado 
210 mil toneladas para frenar el 
persistente aumento de precios de 
este alimento básico en la dieta 
nacional. Como Estados Unidos en 
el caso del petróleo, Japón dispone 
desde hace casi 30 años de una 
reserva de arroz para situaciones 
de urgencia, como malas cosechas, 
desastres meteorológicos o 
terremotos, pero es la primera vez 
que se recurre a ella por 
variaciones en el precio del cereal, 
que en este mes ha llegado a 3 mil 
688 yenes (24 dólares, alrededor 
de 500 pesos mexicanos) en 
promedio un saco de cinco kilos. En 
diciembre registró un aumento de 
64.5 por ciento anual, un récord en 
casi medio siglo.
Foto Afp

Estudio revela 
prácticas comerciales 
injustas de dos 
grandes empresas

 Caficultores de la zona de 
Coatepec, Veracruz, donde 
predomina la siembra de 
arábica. Foto Pablo Ramos



Nuestra base energética: la tercera
JOSÉ ANTONIO ROJAS NIETO

E
n nuestros cursos de Eco-
nomía política de la energía 
y de la catástrofe climática, 
en mi Facultad de Economía 
de nuestra UNAM, sugiero 

a mis estudiantes ingresar al balance 
mundial de energía por cualquiera de 
sus “cuatro entradas”.

Sí, de izquierda a derecha, de derecha 
a izquierda, de arriba hacia abajo o de 
abajo hacia arriba, y profundizar en los 
múltiples aspectos que este notable ins-
trumento permite.

¿Cuáles? El de los consensos sociales 
implícitos en este balance. La disponibi-
lidad de recursos. La base tecnológica. 
Los costos –diferenciales, por cierto–, 
los precios y las tarifas. Los aspectos 
nocivos, como el de residuos y el de las 
emisiones de CO₂ equivalente. El de las 
desigualdades profundas en la propie-
dad y en el consumo de energéticos. Sin 
duda, también la dimensión geopolíti-
ca, entre otros aspectos.

¿Qué significa entonces ingresar por 
cualquiera de sus cuatro lados al ba-
lance mundial de energía? Por ejemplo 

–primera posibilidad–, de izquierda a 
derecha, iniciar por la disponibilidad de 
recursos, fósiles y no fósiles, iniciar con 
los hidrocarburos y el carbón.

En el caso del petróleo y del gas na-
tural –de acuerdo con la Sociedad de 
Ingenieros Petroleros de Estados Uni-
dos (https://www.spe.org)– distinguir 
recursos contingentes y prospectivos. 
Reservas (posibles, probables y proba-
das), saltar a producción y consumo y 
a almacenes e inventarios. Luego a su 
transformación en refinerías y bene-
ficiadoras para pasar enseguida a su 
transporte hacia los diversos sectores 
de consumo final de energía, ya secun-
daria o a las generadoras de electrici-
dad para transmitirse a los sectores de 
consumo final. Y eso para empezar.

Una segunda nos lleva a ingresar por 
el lado derecho: reconocer y estimar 
monto y estructura de consumo de 
acuerdo a los usos finales, ese mara-
villoso y controvertido mundo del que 
pocos datos se tienen.

Descubrir energía para iluminación, 
calentamiento de agua, cocción y con-
servación de alimentos, fuerza motriz 
útil y adaptación térmica de hogares, 
comercios y servicios. Asimismo, para 

bombeo de aguas potables, negras y de 
riego agrícola, así como para aplicacio-
nes electrónicas y manejo, almacena-
miento y envío de datos e información, 
entre otros usos.

Y de ahí, por cierto, regresar a los 
consumos sectoriales de energía secun-
daria, arribar a refinerías y beneficiado-
ras, ahora por el lado opuesto. Y llegar 
de nuevo al inicio izquierdo.

Maravilla de instrumento fundado en 
la termodinámica, pero también en la 
economía política y su crítica, a más que 
en la sociología y en la ciencia política.

Sí, no hay reposo para comprender 
no sólo la evolución de los recursos, 
sino para identificar transformaciones, 
pérdidas, usos propios, usos ilícitos, por 
decir lo menos. ¿Por qué no hay reposo? 
Porque la maravilla del cambio tecno-
lógico obliga a revisar una y otra vez los 
diversos elementos del balance de ener-
gía, pero también la transformación 
de los hábitos sociales para cuidar la 
generación de elementos nocivos para 
la sociedad. Así como determinar los 
elementos remediales, lo que hoy fuerza 
a identificar no sólo las emisiones de 
carbono de los procesos de consumo, 
sino previos y posteriores, la famosa 

huella de carbono, pero en una pers-
pectiva de análisis histórico de largo 
aliento, prospectivo, de larga duración. 
Polémico y controversial, pero también 
esperanzador.

Nos falta indicar el ingreso por las 
partes superior e inferior. Nos enfren-
tan, respectivamente, con el proceso in-
tegral de los fósiles –crudo, gas natural, 
carbón–, en sus diferentes calidades, o 
con el proceso también integral de los 
limpios: energía nuclear y renovables 
agua, sol y viento, además de vapor 
endógeno, fuerza motriz y térmica de 
corrientes marinas.

Y ahora –lo veremos– hidrógeno 
verde e hidrógeno azul. Sin olvidar 
biocombustibles y la leña, de extraor-
dinaria relevancia en el mundo rural y 
en las zonas pobres y extremadamente 
pobres del desigual e injusto mundo 
energético.

Lo cierto es que hoy la producción de 
energía con esos recursos limpios sólo 
representa 18 por ciento del consumo 
final. Por eso la urgencia de una tran-
sición energética de largo aliento. La 
describiremos. De veras.

antoniorn@economia.unam.mx

ALEJANDRO ALEGRÍA

En México existen menos de 15 em-
presas con más de 100 años de vi-
da, un dato que muestra un rezago 
en comparación con lo que ocurre 
en otras economías en el mundo, 
pero también observa la suma de 
factores, internos y externos, que 
han permitido la supervivencia de 
estas compañías, de acuerdo con 
expertos.

La productora de vinos Casa 
Madero se ostenta como la em-
presa con mayor antigüedad, pues 
comenzó a operar en 1597. Detrás 
se encuentran José Cuervo, Liver-
pool, El Palacio de Hierro, Gayosso, 
El Globo, Seguros GNP, Industrias 
Peñoles, la cerillera La Central y El 
Oso, entre otras.

Pablo de la Peña, director de la 
maestría ejecutiva  en administra-
ción pública de la Escuela de Go-
bierno y Transformación Pública 
del Tec de Monterrey comentó a 
La Jornada que si bien México es 
la duodécima economía del mun-
do, observa un rezago respecto al 
número de firmas centenarias en 
comparación con otros países.

“No tenemos el volumen de com-
pañías centenarias como en otros 

países y cuando se compara con 
Alemania, Japón o Francia, vamos 
más atrás”, señaló por separado Ul-
rick Noel, consejero de la Asocia-
ción de Emprendedores de México 
(ASEM).

Si bien destacó que no es malo 
que sean pocas, también recordó 
que otras siguen sobreviviendo, 
aunque ya no pertenecen a las mis-
mas familias, pues fueron compra-
das por firmas extranjeras.

De la Peña consideró que los fac-
tores externos, son muchas veces 
adversos, pero en ocasiones favo-
recen el desarrollo y la evolución de 
los negocios. 

No obstante, los factores internos 
son los que han favorecido el creci-
miento de las empresas. “Las que 
tienen o han tenido la capacidad de 
permanecer, de desarrollarse y evo-
lucionar es porque que tienen lide-
razgo; quienes inician la empresa, 
los dueños, tienen una visión a largo 
plazo para construir algo hacia el 
futuro, pero de manera importante 
también la capacidad de adminis-
tración y planeación financiera”, 
explicó el investigador.

Mencionó que la administración 
permite que un negocio peque-
ño maneje bien sus recursos, que 
cuente con el dinero suficiente para 
pagar a sus trabajadores, las mate-

rias primas y colocar el producto en 
el mercado.

Resaltó que también los merca-
dos son cambiantes, por lo que es 
necesaria la planificación financiera 
para innovar, explorar nuevos espa-
cios y crecer.

“Los factores externos pueden 
contribuir a la estabilidad econó-
mica, a que funcione. Por ejemplo, 
en las décadas de los 70, 80 y 90, 
tuvimos un montón de crisis econó-
micas. Estas empresas superaron 
esas crisis porque tenían una soli-
dez financiera, tenían una capaci-
dad de apalancarse en los recursos, 
en los activos que tenían para poder 
continuar en el mercado”, agregó.

“Muchas de las empresas no tu-
vieron esa capacidad y tronaron.”

Por su parte, Noel comentó que 
uno de los elementos claves es la 
profesionalización, pues “es natu-
ral” que “las nuevas generaciones 
no estén interesadas en participar 
en los negocios”, algunos quieren 
seguir, otros no, prefieren no re-

invertir los dividendos.
No obstante, comentó que en 

México la profesionalización en las 
empresas está cambiando, aunque 
en otras naciones eso ya se hacía 
desde hace 60 o 70 años.

“Vamos al menos 50 años atrás 
la profesionalización de la gestión 
de las familias y su relación con sus 
compañías, que los hicieron perso-
nas de alto poder adquisitivo.”

Recordó que entre 1920 y 1995 
México “vivió una serie de crisis 
muy importantes”, que incluyeron 
presiones inflacionarias, cambia-
rias y reformas  regulatorias, entre 
otras.

Mencionó que otro factor impor-
tante es el mercado de capital y el 
acceso a la inversión. Apuntó que 
el capital extranjero ha tenido dos 
vertientes: cuando invierten para 
ayudar a crecer el negocio y cuando 
adquieren la empresa, es decir, no 
la desaparecen, pero es controlada 
por un grupo más grande o un gru-
po de inversión.

Ambos expertos mencionaron 
que una de las condiciones que han 
ayudado a sobrevivir a las empre-
sas centenarias es el sector donde 
se encuentran, pues en el caso de 
la tequilera no hay muchas  firmas 
que compitan por cuestión de la  
denominación de origen.

De la Peña resaltó que uno de los 
mayores retos en el país es que más 
de 90 por ciento de las empresas 
en la nación son micro, pequeñas 
y medianas, muchas de ellas en la 
informalidad, lo cual impide que 
tengan acceso al financiamiento. 
Acotó que el reto es pasar a la for-
malidad y dejar de vivir del día a día.

Noel destacó que existen cerca 
de 5 millones de pymes en el país 
y la mortalidad es altísima: 40 por 
ciento no sobreviven en los prime-
ros dos años. Siendo el acceso al 
financiamiento un problema, pues 
“el sistema financiero mexicano his-
tóricamente ha sido muy adverso al 
riesgo de las de las pymes por la alta 
tasa de mortalidad”.
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Cuenta México con 
apenas un puño de 
fi rmas centenarias

 Liderazgo, crédito, planeación 
y administración son claves 
para lograr el desarrollo de una 
empresa a largo plazo.
Foto Alfredo Domínguez

La economía del país 
es la duodécima del 
mundo, pero en esta 
área hay un rezago



DEPORTES
CIENCIAS
CULTURA
ESPECTÁCULOSDE ENMEDIO

Domingo 16 de febrero de 2025

EL DIRECTOR MEXICANO Michel Franco presentó en el Festival de Cine de Berlín su 
más reciente película, Dreams, la cual es seleccionada en la competencia oficial del 
certamen para aspirar al premio principal, el Oso de Oro. La historia de la cinta aborda 
con gran estilo la raza, el sexo y la clase en los Estados Unidos contemporáneos, tiene 

esa intensidad sórdida sobre relaciones destructivas entre personajes de diferentes 
edades y de orígenes sociales muy diferentes. En la imagen, Franco aparece en 
conferencia de prensa junto a la actriz estadunidense Jessica Chastain, protagonista de 
la historia.  Foto Afp.  ESPECTÁCULOS / P 6a
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OMAR GONZÁLEZ MORALES
ENVIADO
LA TRINIDAD TENEXYECAC, TLAX.

La comunidad alfarera de La Trini-
dad Tenexyecac, ubicada en Tlax-
cala, es conocida por sus enormes 
cazuelas de barro cocido, en las cua-
les se preparan deliciosos platillos. 
Los pobladores, junto con la Es-
cuela Nacional de Cerámica (ENC), 
construyeron un horno especializa-
do que les permitirá incrementar 
su producción y, al mismo tiempo, 
reducir los riesgos a la salud causa-
dos por la quema de leña y plomo.

Este proyecto fue impulsado por 
artesanos, lugareños y por el doctor 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social Cuauhtémoc Juárez, quien 
tiene un proyecto con el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conahcyt) para analizar el daño 
que el plomo causa en niños y adul-
tos de esa comunidad, lo que expli-
có en entrevista con La Jornada.

“El proceso de trabajo de estos 
artesanos tiene alrededor de 500 
años de antigüedad; lo trajeron los 
españoles tras la Conquista. Con-
siste en moldear el barro, ponerlo a 
quemar en un horno cerrado, sacar 
la pieza, pintarla y barnizarla para 
volverla a cocer”, explicó el médico.

El plomo se mezcla con la pintura 
negra que se pone a las cazuelas, 
con lo que toma su característica 
tonalidad; posteriormente, se aplica 
una capa de barniz que logra sellar-
la y le da un lustre muy destacado.

Las condiciones de la quema 
también son riesgosas por el tipo 
de horno que emplean, denominado 
“cuello de botella”, por la forma de 
su techo. Tiene pequeñas aberturas 
a los costados, que son tapadas con 
ladrillos que se retiran por momen-
tos para que los artesanos puedan 
ver el avance de la cocción del barro.

Para encenderlo, se coloca leña 
debajo, lo cual hace que el humo se 
encierre. Para revisar el estado de 
las piezas, los alfareros se asoman 
al horno, lo que obliga a que inha-
len el humo y los restos del plomo, 
además de que corren el riesgo de 
sufrir quemaduras en la cara y ma-
nos por las altas temperaturas.

“El plomo no es útil al cuerpo 
humano; es nocivo por donde se 
vea. Para la quema se introducen 
decenas de piezas en un horno. Es 
un riesgo terrible”, advirtió Cuauh-
témoc Juárez.

Otro problema es cuando se tri-
tura el barro, el cual es mezclado 
con otros materiales para que tenga 
una buena consistencia. Para este 
proceso se recomienda utilizar 
máscaras especializadas con el fin 
de reducir la cantidad de polvo que 
entra a las vías respiratorias; sin 
embargo, estas caretas son costosas 
y, si no se usan, los residuos pueden 
ocasionar fibrosis pulmonar. 

“El trabajo con plomo puede 
generar intoxicaciones masivas, 
daños severos en pulmones, ojos, 
oídos y hasta lesiones neurológicas, 
incluso abortos espontáneos. Los 
recién nacidos tienen bajo peso, 
anemias, daño renal, entre muchas 
otras cosas”, explicó el médico.

El proyecto del doctor Juárez se 
inició hace tres años. Su equipo se 
compone de trabajadores sociales, 
médicos y especialistas que buscan 
que los habitantes de la comunidad 
alfarera tengan mejor calidad de vi-
da. Entre sus problemas está la de 
encontrar recursos para que cuen-
ten con seguridad social. 

Cuando los alfareros y el doctor 

decidieron contactar a la ENC para 
que les ayudara con la construcción 
del horno, los habitantes realizaron 
una votación para decidir dónde se-
ría instalado: querían que fuera un 
centro de quema neutral en el que 
todos pudieran trabajar; así se hizo.

“Los artesanos pusieron el traba-
jo físico y el maestro Yusuke Suzuki, 
el experto que adaptó el horno, en-
señó cómo construirlo. Queremos 

que las enfermedades que afectan 
a la comunidad se prevengan y no 
sólo buscar curas o paliativos.

“Seguimos con los análisis, pero 
hemos observado que hay niveles de 
plomo altísimos en niños y adultos. 
Podemos encontrar hasta 35 micro-
gramos de plomo en sangre, y debe 
haber cero”, aseguró Juárez.

“Ya identificamos tres biomar-
cadores que nos pueden brindar la 

oportunidad de hacer un diagnósti-
co más oportuno. Nuestro trabajo 
es una colaboración integral para 
ayudar a la población. Médicos ne-
frólogos, internistas y familiares, 
todos participamos para mejorar 
esa comunidad. Nos faltan muchas 
cosas, recursos económicos sobre-
todo, pero seguimos trabajando 
para recuperar la calidad de vida 
en La Trinidad”, concluyó.

Con el nuevo horno, los alfareros de 
La Trinidad esperan mejorar su vida
Proyecto impulsado por los 
pobladores, la ENC y el doctor 
Cuauhtémoc Juárez // Además de 
elevar la producción de cazuelas, 
reducirá los riesgos a la salud que 
generan la quema de leña y el plomo

OMAR GONZÁLEZ MORALES
ENVIADO
LA TRINIDAD TENEXYECAC, TLAX.

La Escuela Nacional de Cerámi-
ca (ENC) nació como un proyec-
to independiente cuya misión es 
profesionalizar esta disciplina y 

resguardar el conocimiento de los 
artesanos de los pueblos originarios 
de México, a pesar de enfrentarse 
a la falta de recursos y de interés 
de las autoridades del país. 

En entrevista con La Jornada, el 
director de la ENC, David Aceves 
Barajas, habló sobre la forma de 
trabajo de la escuela, los retos y la 

intención de preservar y estudiar 
las técnicas tradicionales de los alfa-
reros con métodos de investigación 
actuales.

“A escala nacional hay un hueco 
muy grande en torno a la profesio-
nalización de la cerámica; en mu-
chas instituciones no se instruye 
una técnica depurada que eleve la 

calidad de los trabajos; son talleres 
optativos o sencillos”, comentó Ace-
ves Barajas. 

El director de la ENC aseguró 
que “las nuevas generaciones de 
artistas están muy interesadas en 
la cerámica porque quieren tras-
cender y llevarla a ser un medio de 
vida; eso nos ilusiona para otorgar-

les la posibilidad de tener buenos 
talleres y estudios de calidad, pero 
sobre todo que trabajen con un plan 
de estudios estructurado y dirigi-
do”, refirió.

Cada año, la ENC nombra a un 
país invitado y trae renombrados 
alfareros nacionales e internacio-
nales para impartir talleres y cursos 
especializados. Además, la escuela 
contribuye a apoyar a las comuni-
dades con hornos especiales con el 
fin de que los artesanos mejoren las

“La ENC resguarda la tradición artesanal, pese a 
la falta de recursos y de interés de las autoridades”

/ P 3A

 Habitantes de la localidad 
tlaxcalteca durante la 
construcción del horno. Fotos 
cortesía de la ENC
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OMAR GONZÁLEZ MORALES
ENVIADO
LA TRINIDAD TENEXYECAC, TLAX.

En los talleres de cerámica de la 
familia Vázquez Corona, uno de los 
tantos que se dedica a la creación 
de cazuelas moleras y arroceras de 
barro, no sólo se han creado piezas 
de arte, sino historias que represen-
tan la vida de generaciones. Se en-
cuentra arriba de una casa ubicada 
en una colina, con vegetación; para 
llegar, hay que caminar con cuidado 
por un sendero pequeño e inclinado. 

En ella trabaja Álvaro Vázquez 
Corona, maestro que lleva 40 años 
trabajando el torno. Es la gran he-
rencia que recibió de su padre, alfa-
rero que recorrió Puebla y Tlaxcala. 
Ahora, junto con su hermano, sigue 
con la tradición familiar.

“Cuando queremos ganar buen 
dinero tenemos que trabajar mu-
cho, mucho. Puedo aventarme 
hasta tres o cuatro cazuelas por 
día, pero uno no puede apurarse o 
producir de más, porque hay que 
esperar unos 15 días a que sequen 
bien, dependiendo del clima”, ase-
guró Vázquez Corona en entrevista 
con La Jornada.

El maestro explicó que el barro 
viene en bruto: “hay que secarlo y 
molerlo para que quede polvo; des-
pués se revuelve con agua para que 
tenga la consistencia que se requie-
re. Para esto hay que mezclar dos 
tipos de barro, para que quede bien.

“La tierra no es como la de an-
tes, se va ‘cansando’, ya no tiene la 
fuerza. Es como nosotros, parece 
broma, pero así lo veo, las personas 
ya no llegamos a 80 o 90 años; los 
señores de antes, con esa edad y 
están enteros, y a nosotros ya nos 
cuesta”, señaló el maestro alfare-
ro mientras da golpecitos con una 
piedra al barro, el cual colocó sobre 
un metate.

Vázquez comenzó a trabajar a los 
13 años, para ayudar a su madre con 

los gastos de la casa. De 10 herma-
nos, él es el segundo. Estudió hasta 
la secundaria; tras eso, su vida que-
dó en el taller de la familia. Luego se 
casó y tuvo tres hijos. Afortunada-
mente, su gran calidad de artesano 
alcanzó para procurarles una buena 
vida, y aunque su interés por traba-
jar la cerámica era grande, “mejor 
los puse a estudiar”, comentó.

“Estoy muy orgulloso de mis mu-
chachos; siempre fueron buenos 
en la escuela, salieron rápido de la 
preparatoria y se fueron a Puebla, 
a estudiar en la Benemérita Univer-
sidad. Salieron de informática y con 
mención honorífica, y al poco tiem-
po regresaron y me sacaron de tra-
bajar”, apuntó contento el alfarero.

Hace seis meses, uno de sus hi-
jos falleció y dejó a su esposa con 
sus dos pequeños. Para apoyarla, 
Vázquez Corona tuvo que regresar 
a trabajar de alfarero. La pérdida de 
su hijo le ocasionó una parálisis fa-
cial, tuvo que esperar, pero no dejó 
de trabajar. 

Sus clientes son principalmente 
revendedores. Vázquez las vende en 
mil 600 pesos por pieza, a precio de 
mayoreo. En la Ciudad de México, 
una cazuela puede llegar a costar de 
entre 2 mil a 3 mil pesos cada una, 
según el tamaño. En Puebla pueden 
llegar a costar mínimo 2 mil 500.

“Viene mucha gente a comprar-
nos; la damos a 500 o 600 pesos, 
por pieza, y nuestros proveedores 
se llevan unas 30 o 40 cazuelas, lo 
que se pueda, aunque no podemos 
producir nada más porque sí. Cal-
culamos todo, desde el clima hasta 
las cantidades que podemos vender 
dependiendo los meses.

“Hay quienes tienen con nosotros 
unos 30 años, uno en particular, 
cuando no tenemos piezas para ven-
der, pues se va sin nada y no compra 
en otro lado por la confianza que tie-
ne en nuestro trabajo, porque cuida-
mos mucho los detalles y eso tiene 
su recompensa, aunque a todos los 
que somos artesanos nos regatean 

mucho”, aseguró Vázquez Corona.
Después de que su sobrino aplana 

el barro de manera uniforme, se le 
espolvorea una mezcla especial para 
que no se pegue al molde; posterior-
mente, la ponen en un torno para 
golpear el barro y darle forma; luego 
se le seguirá pegando con una pie-
dra para después ponerla a secar en 
un cuarto aledaño, donde hay arena. 
En la habitación hay otras 40 piezas.

“La arena sirve para absorber la 
humedad del ambiente; aunque no 
parezca, cuando hay heladas o gra-
nizo en lugares cercanos, quedan 
pequeños fragmentos de hielo que 
circulan por el aire y esos se adhie-
ren al barro y lo vuelven quebradizo 
a la hora de meter las piezas al hor-
no”, aseguró el maestro.

Cuando concluye el cuerpo de la 
cazuela, el maestro moldea con sus 
manos dos tiras grandes que serán 
las agarraderas de la cazuela; tam-
bién empieza a dar forma a los bor-
des. Tras el proceso de secado será 
ingresado por primera vez al horno 
para la primera quema.

Posteriormente se saca y se co-
loca la capa de pintura con plomo, 
lo que le da el característico tono 
negro. Se deja secar nuevamente, 
lo cual tarda dos o tres días, y de 
nuevo se introduce al horno para 
la segunda y definitiva quema.

“Hay que tener cuidado con las 
cazuelas al manejarlas, porque a 
veces le meten mucha leña cuando 
se están cocinando y eso las rompe. 
Las que son buenas requieren poco 
para cocer los alimentos. Una vez 
fui a Santa Anita (localidad cerca-
na) a entregar mole y arroz, y unas 
señoras que vieron mis cazuelas se 
pelearon por quedarse con una”, 
comentó riéndose. 

“La tierra no es como la 
de antes, se va ‘cansando’, 
como nosotros”

condiciones en las que queman los 
materiales y que puedan reducir 
los riesgos a la salud y las emisio-
nes contaminantes. Hasta el mo-
mento, han edificado 34 en varias 
partes de la República Mexicana.

“Edificar un horno es un pro-
ceso que cuesta cerca de 150 mil 
pesos, sin contar la mano de obra 
para instalarlos; además, el precio 
varía según la disponibilidad del 
material que hay en la zona.

“El trabajo de artesanos de los 
pueblos originarios en México no 
se parece al de casi ningún lado; 
tenemos muchas etnias que si-
guen trabajando como en la anti-
güedad, y eso nos abre un campo 
muy amplio de posibilidades”, 
comentó David Aceves.

“Tenemos que aprender a to-
marlo en serio y profesionalizar-
nos, porque no sólo va de la mano 
con nuestro trabajo, sino que 
también trastoca nuestro papel 
social para apoyar a los artesanos, 
alfareros y preservar nuestra his-
toria. Ese es nuestro aprendizaje”, 
aseguró.

Recientemente, la ENC cons-
truyó, de la mano del Consejo Na-
cional de Humanidades, Ciencias 
y Tecnologías, la empresa Tajín y 
la fundación Díez Morodo, un hor-
no de leña para el mejoramiento 
de la alfarería en La Trinidad Te-
nexyecac, con una tradición alfa-
rera de unos 150 años.

Con esta nueva instalación, los 
alfareros reducen el riesgo de en-
fermedades durante las quemas 
de la cerámica, además de que 
perderán menos material, pues se 
distribuye mejor el calor, lo que 
también permite que el barro ten-
ga una cocción mucho más rápida 
que les permitirá incrementar su 
producción. 

Por tradición, en esa localidad 
los artesanos utilizan un tipo de 
horno denominado “cuello de bo-
tella”, que los pone en riesgo de 
quemarse y de inhalar el humo de 
la leña y el plomo que hay en la 
pintura que se agrega y se utiliza 
para dar brillo a las cazuelas de 
barro gigantes, características de 
ese poblado.

“En ocasiones vienen las au-
toridades a decirles: ‘no pueden 
usar el plomo por los daños que 
ocasiona’, pero no les dan una so-
lución. Los alfareros de aquí usan 
técnicas que aprendieron desde la 
llegada de los españoles y, a pesar 
de toda la información disponible 

en la actualidad, no reciben un im-
pulso o propuesta que los ayude 
a buscar una solución más sana”, 
enfatizó el director de la ENC.

Consideró “fundamental” esta 
reacción que ha tenido el gobier-
no federal de renovar las escuelas 
de arte y los planes de estudio, y 
dijo que espera con entusiasmo 
un acercamiento de ellos para que 
conozcan la labor académica y so-
cial del recinto: “A veces hacemos 
el trabajo del gobierno y ellos ni se 
aparecen y ni las gracias dan.

“En los gobiernos anteriores 
siempre se había olvidado el arte; 
ahora es un gran momento pa-
ra replantearnos cómo estamos 
formando a la comunidad. Esta-
mos encantados de que conozcan 
nuestros proyectos e iniciar una 
renovación artística que no se ha 
dado desde los tiempos de José 
Vasconcelos”, indicó Aceves.

Afirmó que a los artesanos se 
les ha tenido abandonados, lo que 
los ha llevado a dejar de preser-
var sus costumbres históricas, las 
cuales son una parte importante 
para el turismo, que a su vez trae 
beneficios económicos.

“Es cuestión de sumar esfuer-
zos. Ahorita quienes más aportan 
son las fundaciones privadas, pero 
con apoyo del gobierno haríamos 
mucho más. Estamos realizando 
una labor social, algo que precisa-
mente da sentido al arte y a nues-
tro papel como proyecto”, declaró 
Barajas Aceves.

Algunos de los apoyos que ha re-
cibido el proyecto de la ENC han 
sido del Fondo Nacional para el Fo-
mento de las Artesanías (Fonart), 
que ayudó a crear un par de hor-
nos: “nosotros siempre los busca-
mos y algunas veces ni responden. 

“Entendemos que no es culpa 
del Fonart, porque cada año les 
reducen el presupuesto, pero la 
verdad es que se nota mucho la 
ausencia de inversión en la edu-
cación, que es, precisamente, otra 
rama en que se nos puede apoyar.”

En cuanto a su sede física, que 
se ubicará en Tapalpa, Jalisco, se 
ha cotizado su construcción y edi-
ficación en más de 200 millones 
de pesos, algo que se ha venido 
planeando desde hace más de 10 
años, y de lo cual ya hay un proyec-
to arquitectónico aprobado. 

“El año pasado construimos 
más hornos que nadie. Estamos 
contentos, pero falta apoyo y siem-
pre es bienvenido; quien quiera to-
mar talleres profesionales sobre 
esa carrera siempre puede buscar-
nos y aprender con nosotros. 

“Argentina es el país invitado 
del próximo año y pueden apren-
der las técnicas de nuestros cole-
gas de allá”, concluyó David Ace-
ves Barajas.
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 Cazuelas elaboradas en el 
taller de Álvaro Vázquez 
Corona. Foto Omar González 
Morales

▲ El maestro Álvaro Vázquez 
Corona (atrás) dice que para 
“ganar buen dinero” hay que 
hacer tres o cuatro cazuelas por 
día. Foto Omar González Morales
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Javier Aranda
ELENA PONIATOWSKA

J
avier Aranda tiene 65 
años pero podrían ser 
100, porque la comu-
nicación en audio y en 
pantalla, en escritura y 

en cualquier foro público, no 
tiene secretos para él. Oí su 
voz por primera vez hace 20 
años, y pensé que ojalá todos 
los creadores mexicanos tuvie-
ran a un Javier Aranda para 
leer su obra en la sala principal 
de Bellas Artes, porque reso-
naba en el techo y en todos los 
palcos y las hileras de sillas de 
terciopelo rojo. Desde enton-
ces, la voz de Javier Aranda ha 
ido cubriendo espacios no sólo 
de la República Mexicana, sino 
de Europa y Estados Unidos. 
Es una voz cálida y familiar, de 
credibilidad absoluta, porque 
a Javier Aranda se le cree con 
sólo oírlo. Lo reconocen en el 
trolebús.

“¿Qué hora es?”, preguntó 
un usuario en el Metro, y una 
chica que le daba la espalda se 
volvió hacia él y le dijo: “Usted 
es Javier Aranda”.

Esta voz enmudeció a par-
tir del 16 de enero de 2025 y 
nos dejó huérfanos, porque 
muchos seguidores establecen 
una relación de gran simpatía 
con una voz determinada. 

Javier Aranda dio voz a toda 
la obra poética de José Emi-
lio Pacheco para la editorial 
Planeta. Desde 1998 empezó 
a grabar textos breves para te-
levisión; en 2000 se incorporó 
a Televisa con un programa 
En la opinión de…, con la 
intervención de un escritor, 
un intelectual o un científico 
que daba su opinión sobre 
temas de actualidad. Fue una 
barra muy plural en la que 
participaron personajes como 
Carlos Monsiváis, Carlos Mon-
temayor, René Druker, Mario 
Vargas Llosa, Carlos Fuentes, 
Federico Reyes Heroles e Iván 
Restrepo. 

La nueva administración 
cortó de tajo su participación 
en el Canal 22. Se le avisó un 
día antes, y a partir de enero 
quitaron a todos los colabora-
dores del noticiero: Leonardo 
García Tsao, Miri Murakami, 
Patricia Betaza, Kimberly 
Armengol Janssen; también 
desapareció la barra Debate 
22, en la que participaban 
Gabriela Tlaseca, Jacaranda 

Correa, Kimberly Armengol, 
Guillermo Osorno y el propio 
Javier Aranda. Eliminaron 
los programas Con la x en 
la frente, en el que se visibi-
lizaban museos, galerías de 
arte, conciertos, las Utopías, 
gran proyecto cultural de la 
actual jefa de gobierno, Clara 
Brugada, o el olvidado Faro de 
Oriente. El otro programa eli-
minado fue Transcultura, que 
en su primera temporada dio 
voz a los problemas de la gente 
transexual, cuyo promedio 
de vida es de 35 años. En este 
programa se hizo la última 
entrevista al magistrade Ociel 
Baena, cuya muerte aún no se 
ha esclarecido. 

En la segunda temporada de 
Transcultura se abordaron las 
migraciones que han llegado 
a México para enriquecer 
nuestra ciencia y nuestra 
cultura; fueron parte de esta 
segunda temporada Hermann 
Bellinghausen; Walter Urru-
tia, del Museo Nacional de 
Culturas Populares; Humber-
to Mussachio; Susana Cato; 
Pedro Miguel, colaborador de 
La Jornada; Emmanuel Haro; 
Carlos Martínez Assad, y Mary 
Farquharson, y ya no se trans-
mitieron ocho entrevistas 
más, entre las que se encuen-
tran las de Enrique Norten y la 
de Annie Pardo. 

−¿A qué se debe, Javier, esta 
notoria injusticia?

−A que no compartí la 
política editorial del área de 
noticias. No me gustó la escasa 
cobertura de la muerte de Sil-
via Pinal, la actriz que escogió 
Luis Buñuel para protagonizar 
Viridiana. No me gustó que a 
la directiva del Canal 22 no le 
pareciera relevante iniciar el 
noticiero con la nota del Pre-
mio Cervantes 2024 a Álvaro 
Pombo. Tampoco estuve de 
acuerdo en llevar todos los 
días insertos de la mañanera 
que no fueran de cultura y 
abarcar la totalidad de infor-
mación de la Secretaría de 
Cultura.

−Querido Javier, ¿quién te 
notificó que ya no pertenecías 
al Canal 22?

−La responsable jurídica y el 
administrador del canal.

−¿Qué razón alegaron?
−Que fue una decisión de la 

Secretaría de Cultura, dirigida 
por Claudia Curiel de Icaza.

−¿Es una decisión que ya 
veías venir por lo que decías 
en tu programa?

−Sí. Me di cuenta, porque 
no querían coberturas de 
museos privados, dejaron de 
transmitir un programa de 
una exposición en el Museo 
Kaluz por ser privado. El 
director del Canal 22, Alonso 
Millán, se negó a cubrir el 
Día de Muertos en Ixcaret, 
Yucatán, aunque nos pagaban 
viáticos y transporte a un 
camarógrafo, un reportero 
y un asistente. La cobertura 
de la Feria internacional del 
Libro de Guadalajara la redu-
jeron al mínimo, pese a ser la 

más importante de América 
Latina, incluso más que la de 
Fráncfort, como aseguran las 
grandes editoriales Planeta, 
Penguin Random House y el 
Fondo de Cultura Económica.

Javier Aranda es fundador 
y colaborador de La Jornada, 
así como editor de la revista 
Vuelta, con Octavio Paz; La 
Cultura en México, con Carlos 
Monsiváis, y La Jornada Se-
manal, con Fernando Benítez. 
Recuerdo que Octavio Paz 
requería de la presencia de 
Javier Aranda en su casa de 
Guadalquivir, y en la última 
etapa de su vida, en su casa de 
Francisco Sosa, sede actual de 
la Fonoteca Nacional. 

La injusticia en contra de 
Javier Aranda puede equipa-
rarse con el atentado en con-
tra de Excélsior, el 8 de julio 
de 1976, que expulsó del pe-
riódico a Julio Scherer García, 
Abel Quezada, Gastón García 
Cantú y a otros del periódico, 
causando la indignación de los 
lectores. 

−Javier, con las redes socia-
les, ¿has sentido apoyo de tus 
televidentes? 

−Sí, una seguidora me con-
movió al decir: “Lástima que 
han dejado ir lo único valioso 
del canal. Lo vamos a extrañar 
terriblemente”, y Alejandro 
Meléndez, quien renvió el ar-
tículo indignado de Humberto 
Mussachio, también me exter-
nó su solidaridad.

Mussachio aseveró en su co-
lumna República de las Letras: 
“La excusa para sacarlo −son 
excusados, señores− fueron 
las discrepancias de un pro-
fesional como Aranda con las 
torpes ocurrencias y el servi-
lismo de quienes creen estar 
por encima de los deberes 
informativos de un medio pú-
blico, mismo que pagamos los 
ciudadanos con nuestros im-
puestos y que, por eso mismo, 
está para servir a la sociedad. 
Pero funcionaretes agachones 
y analfabetos prefieren hacer 
de esos medios una caja de re-
sonancia del Ejecutivo”. 

He seguido a Javier Aranda 
al lado de Monsiváis en So-
bremesa, junto con Antonio 
Navalón. La última aparición 
de Monsiváis en la pantalla se 
dio gracias a Aranda, quien 
llevó las cámaras hasta la casa 
de San Simón. Todos agrade-
cimos este testimonio con-
movedor, como reconocemos 
desde hace años la voz grave 
y autorizada de Aranda, que 
nunca se anda con chistecitos 
ni con alabanzas a su persona. 
Su voz, ya muy reconocible, 
y la severidad de su actitud, 
contrastan con la de tantos 
protagonistas de sí mismos 
que interrogan el espejo como 
la madrastra de Blanca Nieves, 
quien finalmente se ahogó en 
sus elogios. Somos muchos 
quienes admiramos la serie-
dad de Javier, su austeridad y 
la exactitud de sus palabras, 
así como su límpida actitud 
ante su oficio.

Diálogos por la democracia: Ana Cotrim

OFUNAM: Anne-Marie McDermott

12:00 EN VIVO
CONCIERTO SINFÓNICO
OFUNAM
Sylvain Gasançon, director titular
Anne-Marie McDermott, piano
Lumière et pesanteur (Luz y
gravedad), de Saariaho
Concierto para piano núm. 5, de
Beethoven
Las oceánidas, de Sibelius
La mer (El mar), de Debussy

14:30 MAESTROS DETRÁS DE LAS IDEAS
Mercedes de la Garza.
Raíz viva de la cultura
maya
Semblanza de la historiadora y
académica mexicana, especializada
en los estudios de la cultura maya
y nahua

19:30 DIÁLOGOS POR LA DEMOCRACIA
La democracia
revolucionaria de Lenin y
Lukács
Con John M. Ackerman
Invitada: Ana Cotrim, profesora de
la Universidad de Brasilia

20:30 Vindictas
Con Tania Aedo y Cinthya García
Leyva
Conversación con Ana María
Martínez de la Escalera sobre
estética y teoría crítica del arte

21:00 EN DIRECTO
Razorlight
(Reino Unido)

IZZI • TOTAL PLAY CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA CANAL 20.1 | DISH • SKY • MEGACABLE CANAL 120

tv.unam.mx16 Domingo
de febrero

ARRANCA EL CARNAVAL DE VENECIA

▲ Una mujer porta una máscara del histórico Carnaval de Venecia, en 
Italia. Este año, el tema de una de las fiestas más populares del 
mundo es Casanova, ya que La Serenissima celebra tres centurias del 
nacimiento del famoso personaje. Desde la inauguración de la 
tolenda, en San Valentín, turistas y locales pasean por la plaza de San 
Marcos usando máscaras y trajes de época. Las caretas están hechas 
a mano y se exhiben en diversos talleres, como el laboratorio de La 
Bauta. El carnaval durará hasta el 4 de marzo. Foto Ap

La nueva 
administración 
cortó de tajo su 
participación 
en el Canal 22
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

La escritora Adriana González del 
Valle (San Luis Potosí, 1976) dio a 
conocer su segundo libro, La digna 
rabia, novela que desafía las con-
venciones literarias y emocionales. 
La presentación, realizada en el Ins-
tituto Cultural Helénico, fue un es-
pacio de reflexión sobre la religión, 
la libertad y el poder femenino.

Acompañada por el escritor y pe-
riodista José Gordon, la terapeuta 
Ana Silvia Serrano y el cineasta 
Andrés Kaiser, la autora guio a los 
asistentes a través de los rincones 
más oscuros de la sique humana.

En su intervención, José Gordon 
destacó la capacidad de la autora 
para construir una narrativa que, 
aunque profundamente personal, 
también aborda cuestiones uni-

versales. Subrayó de qué manera 
el texto refleja las luchas sociales y 
políticas en las que las mujeres han 
estado históricamente involucradas.

Para respaldar su argumento, ci-
tó un fragmento de la novela: “Mi 
nombre es Sofía, tengo 25 años, 
en los que he sido niña, monja y, 
ante el juicio de muchos, llamada 
puta, una especie de demonio para 
los ojos que buscan. Todo esto es 
imaginable porque soy mujer, lo 
que permite ser más de una cosa a 
la vez. Esto es justamente lo que tú 
planteabas, como todos esos arque-
tipos residen en nuestro corazón. 
Nunca quise ser una monja”. 

Después, el periodista señaló que 
“no se trata de una vocación religio-
sa, sino de la búsqueda de conoci-
miento, de una espía que entra en 
los monasterios para encontrar res-
puestas en sus bibliotecas, donde 

se ocultan documentos, secretos y 
saberes sobre el mentalismo, el uso 
de la energía vital y la sexualidad”.

Por su parte, Andrés Kaiser com-
partió su visión sobre el ejemplar, 
publicado por la editorial Shanti 
Nilaya, e hizo una analogía entre 
los temas del libro y los conflictos 
históricos y contemporáneos vin-
culados a la lucha por la libertad.

“Las mujeres, en su búsqueda de 
identidad dentro de instituciones de 
poder, enfrentan un desafío cons-
tante por reclamar su voz y auto-
nomía”, indicó. 

Un escándalo religioso

El cineasta evocó ejemplos históri-
cos de la lucha de las mujeres en la 
religión, como el caso del convento 
de las monjas ursulinas en Francia 
y el escándalo religioso en México 

en los años 50. Mencionó estos su-
cesos como evidencia de cómo las 
estructuras de poder restringen el 
papel de la mujer.

Ana Silvia Serrano expuso su 
visión sobre el proceso que inspiró 
el ejemplar y recordó las prácticas 
simbólicas que vivió con Adriana 
González. Aclaró cómo estos pro-
cesos de introspección permitieron 
a la autora profundizar en los ar-
quetipos femeninos.

“La obra refleja el viaje iniciático 
de toda mujer que debe enfrentar 
sus propios miedos y traumas he-
redados. En este proceso, se reco-
nocen las facetas de la feminidad, 
representadas por los arquetipos 
de la niña, la madre, la monja y la 
mujer”, añadió la también escritora.

“González del Valle aborda temas 
como lo prohibido y lo reprimido, 
y utiliza la figura de ‘la sombra’ de 
Carl Jung como marco teórico pa-
ra analizar los aspectos oscuros de 
la mente humana. De este modo, 

invita a cuestionar y liberar estos 
estereotipos.”

Al final de la velada, Adriana 
González agradeció el apoyo de sus 
colegas y asistentes. En su discurso, 
reconoció que La digna rabia es el 
resultado de un proceso de pro-
funda reflexión personal y de una 
constante búsqueda por compren-
der los mecanismos internos que 
gobiernan al ser humano. 

“Para mí, la sustancia del agua 
y sus propiedades son lo más cer-
cano a la naturaleza femenina. 
El agua puede saciar la sed de un 
cuerpo, al igual que la mujer puede 
calmar la sed del alma. Mis gran-
des maestras fueron mi madre y 
mis abuelas. 

“También encontré figuras cla-
ves que me ayudaron, como Ana 
Silvia Serrano, a quien considero 
una maestra, no sólo mía, sino de 
muchos. Hay una fuerza que adqui-
rimos para siempre cuando recono-
cemos la sabiduría de quienes han 
ido delante de nosotros.”

Concluyó su discurso agrade-
ciendo la oportunidad de recor-
dar la memoria femenina, la dig-
na magia y la bella rabia, y deseó 
que a todos “se les conceda ver el 
resplandor”.

En La digna rabia, Adriana González retrata 
la lucha femenina en medio de atavismos

NO SÓLO DE PAN...
Viviremos

YURIRIA ITURRIAGA 

N I MEXICANOS, CENTROAMERICA-
NOS, brasileños, andinos y ecuatoriales 
de América, pues nuestros alimentos son 

el maíz y los tubérculos farináceos. Pero tam-
poco en África y Oceanía, donde se alimentan 
de estos últimos. Ni, por supuesto, los asiáticos, 
los más numerosos del planeta, que maduraron 
con culturas y saberes extraordinarios gracias al 
arroz. Mientras la historia se dividió en dos, bru-
talmente, como un iceberg varias veces milenario 
fulminado por un rayo, cuando las culturas de los 
trigos, inviables cultivados como la naturaleza los 
trajo al mundo nuestro, desarrollaron tecnolo-
gías para suplir lo que natura no les dio y, a partir 
de este perverso ejemplo, creyeron que el huma-
no era superior a natura y se dedicó a enmendar-
la, corregir sus tiempos y dimensiones, adaptar la 
vida humana a tecnologías supra e infrahumanas, 
autocoronándose, como Dios o su sucesor en la 
Tierra, imparable en inventos, algunos aprove-
chables por los humanos y otros destructores de 
lo humano… hasta considerar, los genios de la 
inteligencia artificial, que lo humano es prescin-
dible. O sea, que sobramos muchos, aunque no 
sepamos todavía quiénes.

LA RECUPERACIÓN DE la base alimenticia que 
hizo el ciclo perfecto de la vida entre humanidad 
y naturaleza, es decir, la milpa mesoamericana, 
compleja, alimenticia y sin desperdicio, no sólo 
para beneficio de los seres humanos, sino de todos 
los seres vivos, animales y la propia natura, desde 
lo infinitamente pequeña de sus entrañas a la que 
nos rodea bajo todas sus manifestaciones, no es un 
recuerdo que enorgullece a los descendientes que 
somos hasta hoy día, sino una manifestación de la 
inteligencia del ser humano en el largo proceso de 
identificarla, clasificarla, comprenderla y adaptarla 
para una útil convivencia entre sus partes y con 
nosotros, los humanos. ¿Por qué habríamos de 
renunciar a ella, con nuestros diversos entornos 
naturales que nuestros antepasados aprendieron 
a usar de la mejor manera, sin destruir nada, sino 
propiciar los mejores frutos del largo aprendizaje 
mediante el ensayo-error? ¿Por qué debemos re-
nunciar a los saberes heredados por sistemas más 
precavidos y respetuosos del entorno natural para 
llegar como verdaderos salvajes, enarbolando las 
banderas de saberes cuyas rutas se han perdido en 

muchos recovecos, que ni sus creadores podrían 
explicar. Estamos colonizados desde la médula 
y el cuero cabelludo hasta la piel de las plantas 
de los pies y las huellas que nos enseñan en la 
primaria como la ruta a seguir. Basta. Es tiempo 
de ser críticos con seriedad y sin fobias de las 
enseñanzas importadas, para abrir espacios al 
pensar construido por otras corrientes del pen-
samiento, entre las cuales la que se formó en la 
sociedad donde, como por casualidad, nos forma-
mos físicamente, pero renegando de los saberes 
heredados. Porque la discriminación no es dar la 
espalda a una persona con rasgos físicos más o 
menos distintos, sino desacreditar lo que sabe, lo 
que ha vivido y heredado.

SI MÉXICO NO aprovecha esta coyuntura 
donde regresan campesinos de una explotación 
salvaje en campos ajenos para recuperarlos ín-
tegramente como ciudadanos productivos que 
tienen mucho qué aportar a su propio pueblo 
(pero, ojo, no lo que aprendieron en Gringolan-
dia, sino lo que consiguieron retener de sus in-
fancias respectivas), seremos un país derrotado 
para siempre. Porque esta es la coyuntura que 
debemos aprovechar para redimirnos y recu-
perar el orgullo material de ser quienes somos, 
porque no basta una bandera para evocar lo 
que se va borrando de la vida cotidiana y querer 
atrapar con aquella la lealtad de una población. 
Lo mismo que deberían hacer los países del 
arroz, desde la mitad de China a Birmania (lu-
gar de origen de la semilla) hasta la costa orien-
tal del extremo Oriente y la totalidad de India y 
el océano Índico. 

HOY AÚN ESTÁ en nuestras manos no sólo 
recuperar la autosuficiencia alimentaria de los 
ciudadanos, sino la calidad de sus alimentos y, 
en consecuencia, la belleza de las personas y su 
fuerza. Descolonicemos nuestras convicciones y 
dejemos espacio a la historia que está hecha de 
costumbres y cocinas (ojo: no de gastronomía y 
saberes importados, tecnología de m… con la que 
se ha suplido la capacidad inventiva e imaginativa 
de generaciones…) No basta decir ‘“Sin maíz no 
hay país”, porque esta frase es tan restrictiva que 
nos pueden traer “otro maíz” y nadie sabría có-
mo protestar. Sin milpas no hay maíz ni cultura 
mexicana y, en el extremo, mesoamericana. 

cruzadaporlamilpa.mx 



ALIA LIRA HARTMANN
CORRESPONSAL
BERLÍN

Michel Franco se ha consolidado 
como uno de los directores más in-
fluyentes y provocadores del cine 
mexicano contemporáneo. Su cru-
do estilo narrativo, su enfoque en 
la exploración de temas controver-
tidos, su exitosa carrera y participa-
ción en festivales internacionales,  
han hecho del joven una figura inte-
resante en la cinematografía global.

Relajado y afable, Franco se pre-
sentó en conferencia de prensa flan-
queado por la actriz estadunidense 
Jessica Chastain, por el bailarín 
Isaac Hernández y el actor inglés 
Rupert Friend, quienes participan 
en Dreams, su cinta más reciente 
seleccionada en la competencia 
oficial del certamen berlinés para 
aspirar al premio el Oso de Oro.

La historia de Dreams aborda con 
gran estilo la raza, el sexo y la clase 
en los Estados Unidos contemporá-
neos. Es una película oportuna que 
se siente especialmente relevante 
en los primeros días de la segunda 
administración Trump. En ciertos 
momentos, también tiene esa in-
tensidad sórdida que encuentras 
en las obras de Tennessee Williams 
sobre relaciones destructivas entre 
personajes de diferentes edades y 
de orígenes sociales muy diversos. 
Franco proporciona una plataforma 
para que sus dos protagonistas brin-
den actuaciones de una intensidad 
vertiginosa. Pero la cinta se habría 
beneficiado de un poco más de ma-
tices y delicadeza.

Michel Franco desde su debut 
con Daniel & Ana (2009), traba-
ja sin cesar rodando una película 
anualmente, confesó el cineasta 
a La Jornada; en este nuevo tra-
bajo escudriña en los recovecos 
emocionales de sus personajes 
colocando  evidencia de que sus 

historias impactan dejando una ta-
rea para el espectador al confron-
tarse con sus propias realidades. 
Sus historias abordan temas como 
la violencia, el abuso de poder, la 
desigualdad y la fragilidad de las 
relaciones humanas.

Abuso y desigualdad

Hernández interpreta a Fernan-
do, un joven migrante mexicano 
que acaba de cruzar la frontera 
en la parte trasera de un camión. 
Al principio, lo vemos caminando 
como un vagabundo sin dinero ni 
perspectivas, pero con una confian-
za en sí mismo arrogante. Se dirige 
a San Francisco y va al apartamen-
to de la socialité Jennifer McCarthy 
(Chastain) y pronto están teniendo 
un sexo muy vigoroso. Fernando 
es un bailarín de ballet y ella es su 
mecenas, dirige una fundación en 
México, proviene de una de esas fa-
milias estadunidenses muy ricas que 
donan a las artes y les gusta conside-
rarse liberales, pero se sienten muy 
incómodas cuando los forasteros 
invaden demasiado su mundo de 
privilegios y lujos. 

Franco explora la dinámica entre 
la pareja de una manera intrigante. 
Ella está obsesionada sexualmente 
con él. Él es su propio tipo de Stan-
ley Kowalski, guapo y sudoroso, 
pero ella no tiene nada de la fra-
gilidad emocional de una Blanche 
DuBois. En cambio, es despiadada 
y manipuladora. Cuando él intenta 
escapar de su control y construir su 
propia vida, ella lo detiene. Lo mi-
ma, le compra ropa y regalos, pero 
aún así le niega lo que él más desea: 
ser tratado como su igual.

Una de las escenas más impac-
tantes de la película se trata de un 
momento en un restaurante, en el 
que Fernando empieza a hablar en 
español con el camarero y Jennifer 
se enfurece por quedar fuera de la 
conversación.

El hermano de Jennifer (Rupert 
Friend) y su padre (Marshall Bell) 
no ocultan su desdén por este nue-
vo intruso en su mundo. No pueden 
aceptar que alguien a quien normal-
mente esperan ver en un puesto de 
servicio comparta el apartamento 
de Jennifer y, peor aún, su cama.

Aquí todo se hace a toda máquina. 
Incluso las secuencias de baile están 
trucadas. En el conservatorio local, 
donde se le ha señalado como una 
futura estrella, Fernando aparece 
interpretando una rutina de Cisne 
negro que parece imitar su propia 
relación turbulenta con Jennifer.

La actuación de Chastain está a 
la altura de otras de sus interpre-
taciones en cintas como Molly’s 
Game y Miss Sloane. Se destaca 
por interpretar personajes formi-
dables y de voluntad fuerte como 
éste; mujeres dispuestas a hacer 
todo lo posible para conseguir lo 
que quieren. Hernández también 
resulta convincente como el ambi-
cioso joven mexicano cuyo talento y 
buena apariencia finalmente no son 
suficientes para abrirse paso en la 
sociedad estadunidense.

En la última parte de la película, 
el equilibrio de poder cambia de re-
pente. El filme parece replantearse 
como un estudio de la masculinidad 
tóxica en lugar de como un drama 
sobre el maltrato casual a los migran-
tes. Fernando empieza a imponerse 
y trata a Jennifer con agresividad y 
crueldad. La historia se va intensifi-
cando aún más hacia su previsible 
y brutal final. Muchos de los espec-
tadores que asistieron apartaron la 
vista ante un último gesto que, como 
la película en su conjunto, parece de-
masiado obvio y exagerado. 

Con información de The Independent 

AFP
BERLÍN

El director surcoreano Bong Joon 
Ho, conocido por su premiada 
película Parasite, presentó ayer 
en la Berlinale Mickey 17, una co-
media sobre la carrera espacial 
que critica de forma satírica las 
ambiciones de multimillonarios 
como Elon Musk.

La esperada producción fue 
presentada este sábado fuera de 
competencia durante el festival de 
Berlín, tras su estreno mundial el 
jueves en Londres. La comedia se 
estrenará en salas el 5 de marzo.

“Es una historia que transcurre 
en el futuro, pero también podría 
suceder en el presente o el pasa-
do”, declaró Bong Joon Ho, en una 
conferencia de prensa antes de la 
proyección en Berlín.

La película está protagonizada 
por Robert Pattinson, ídolo de la 
generación Twilight, convertido 
en uno de los británicos más so-
licitados de Hollywood (The Bat-
man, Tenet), en el papel Mickey, 
un joven sin dinero.

Para huir de sus problemas en 
la Tierra, acaba siendo un coneji-
llo de indias en una nave espacial 
para colonizar otra galaxia.

Un multimillonario que evoca 
el estilo de Elon Musk, brillan-
temente interpretado por Mark 
Ruffalo (Avengers), también viaja 
en la expedición.

En la conferencia de prensa, 
Bong Joon Ho dijo que no tuvo 
ninguna inspiración particular 
en mente para este personaje, 
pero las alusiones a los gurús es-
tadunidenses de la tecnología y al 
trumpismo son claras.

Mickey, contratado como un 
pasajero “prescindible”, está en 

lo más bajo de la escala social de 
la nave. Por ello, es enviado a to-
das las misiones y experimentos 
peligrosos, pero gracias a una 
máquina, puede ser “reimpreso” 
y resucitar cada vez que muere.

Parasite, la obra maestra de 
Bong Joon Ho, ganadora de la 
Palma de Oro en Cannes y gran 
triunfadora en los Oscar, cuenta la 
historia de una familia pobre que 
se infiltra en la casa de gente muy 
rica, es una sátira de la sociedad 
surcoreana y sus desigualdades.

Bong Joon Ho afirma que des-
confía de las películas de “propa-
ganda” y señaló que quiso hacer 
algo espectacular y divertido.

“Todo lo que le pasa a Mickey, 
su situación y la forma en que lo 
tratan en la película son políticos. 
Habla de la manera en que trata-
mos y respetamos a un ser huma-
no”, comentó.

“Es una película de ciencia fic-
ción donde la gente viaja a otros 
planetas con una nave espacial, 
pero son personas ridículas. No es 
una gran aventura espacial donde 
la gente se dispara con láseres. Se 
trata de perdedores ridículos. La 
cinta está llena de gente que es 
adorablemente ridícula”, destacó.

Dreams, de Michel 
Franco, compite por el 
Oso de Oro en Berlín

Mickey 17, comedia sobre 
la carrera espacial que se 
burla de Elon Musk
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El director de Parasite presentó la cinta, 
fuera de competencia, en la Berlinale

Alusiones a
los gurús 
estadunidenses 
de la tecnología 
y al trumpismo

▲ De izquierda a derecha, Steven Yeun, Toni Collette, Robert 
Pattinson, Naomi Ackie, Bong Joon Ho y Anamaria Vartolomei en 
conferencia de prensa para presentar Mickey 17 en la edición 75 
del Festival Internacional de Cine de Berlín. Foto Afp

▲ Isaac Hernández, Michel 
Franco, Jessica Chastain y Rupert 
Friend durante la presentación de 
la película Dreams. Foto Afp



ISRAEL CAMPOS MONDRAGÓN 

La agrupación chilena Bloque De-
presivo conquistó al Teatro de la 
Ciudad Esperanza Iris la noche del 
viernes, con la interpretación de 
un cancionero romántico popular 
que incluyó boleros, valses chilenos 
y una que otra cumbia.

El concierto, titulado Tu felicidad 
es la mía, reunió a parejas de ena-

morados, grupos de amigos y uno 
que otro curioso quienes abarrota-
ron el recinto del Centro Histórico. 

Primero fue el turno de los telo-
neros, también de Chile, el cantan-
te Luis Alberto Gómez conocido 
como JM, integrante de la banda 
Los Craks del Puerto, junto a los 
músicos Sebastián Aracena y David 
Eidelstein quienes también acom-
pañan a Mon Laferte, con el tema 
Perdoname los celos, pero reventa-

ron el recinto con Esclavo y amo de 
Javier Solís. Los Craks del Puerto se 
presentan hoy en el Foro El Tejedor 
a las 17 horas.

De la mano del músico Aldo 
Asenjo, mejor conocido como Ma-

cha, Bloque Depresivo interpretó 
canciones de José José, Hernaldo 
Zúñiga y José Antonio Espinoza, 
entre otros.

El recital empezó con el tema 
Échame a mí la culpa que catapul-
tó a los asistentes de sus asientos, 
desde que inició el concierto no 
pararon de aplaudir, gritar y bailar. 

La banda continuó con una 
versión de Trátame suavemente, 
la cual fue un éxito del grupo ar-
gentino Soda Stereo en 1984. El 
público acompañó a la voz de Ma-
cha, con lo cual marcó el camino 
de cómo se iba a comportar el res-
petable la noche del día del amor 
y la amistad. 

Los asistentes emocionados pi-
dieron sus canciones preferidas a 
gritos, pero la banda chilena siguió 
su actuación con Procuro olvidarte, 
luego tocaron El gran tirano, tam-
bién transformaron la cumbia Loca 
en un bolero romántico. 

Entre los asistentes, de repente 
surgió una bandera chilena, cuando 
el público empezó a echar porras al 
país sudamericano.  

El ambiente que se generó en la 
sala dio cabida a temas más pro-
fundos como Amiga del músico es-
pañol Luis Gómez-Escolar. Macha 
compartió con el público el origen 
de esa canción, que Escolar se la de-
dicó a la cantante Cecilia luego de 
su repentino fallecimiento en 1976.

Claro que también se recordó al 
“rebelde del acordeón”, Celso Piña 
con Aunque no sea conmigo momen-
to en el cual los asistentes cantaron 
el tema con voz bajita. 

A una orilla del escenario se ubicó 
una pequeña ofrenda dedicada a di-
ferentes artistas, destaca la imagen 
de Claudio Pájaro Araya, fallecido el 
año pasado a los 66 años, quien fue 

integrante de Bloque Depresivo y el 
grupo Chico Trujillo. 

En compañía de un cuarteto de 
cuerdas, Macha y el Bloque Depresi-
vo interpretaron los temas La nave 
del olvido, El triste y Lo que no fue no 
será, las cuales inmortalizó El prín-
cipe de la canción, José José. 

Además de Los Craks del Puerto 
también se presentaron los músi-
cos Cacho y Mongo, integrantes del 
grupo mexicano Son Rompe Pera, 
quienes tocaron con su marimba 
junto a la banda chilena la canción 
No hay novedad, la cual se convirtió 
en su himno. 

No faltaron temas desgarradores 
como Sin excusas, Sabor a mí y Sólo 
tú. Bloque Depresivo finalizó con un 
agradecimiento al público que asis-
tió y éste le retribuyó el gesto con 
un minuto de aplausos. 

Un antecedente a esta presenta-
ción es su actuación en El Cantoral 
el año pasado, también con un lleno 
total.

La popularidad de la agrupación 
chilena empezó por un video, que 
se puede ver por YouTube, donde la 
banda toca en Francia, como lo ha 
mencionado Macha a este medio: 
“El concierto salió de la nada, so-
nó y le gustó al público, realmente 
no planeamos hacerlo en teatros, 
siempre lo realizamos en bares o 
lugares que cierren al amanecer”, 
dijo el cantante.

Fue hasta 2018 cuando Bloque 
publicó su álbum debut Macha y 
el Bloque Depresivo, con 14 temas 
de música cebolla, melancólicas, 
nostálgicas y llorosas, las cuales se 
pueden escuchar en las plataformas 
de música digital, entre las que des-
tacan Vergüenza ajena, La nave del 
olvido, Lo que no fue no será y Mar 
y cielo.

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Con bajo presupuesto, gran creati-
vidad y la indignación por la estig-
matización de la cultura mexicana 
y la diversidad sexual, la creadora 
de contenido y activista Camila D. 
Aurora dio una respuesta ingenio-
sa a la película Emilia Pérez con la 
creación del cortometraje Johanne 
Sacreblu, el cual ha alcanzado más 
de dos millones de reproducciones 
en redes sociales con un impacto 
internacional y se proyectará este 
fin de semana en salas de cine.

“Mi enojo hacia Emilia Pérez vie-
ne por dos cuestiones, la manera co-
mo aborda la identidad transexual 
y la violencia que engloba el nar-
cotráfico y las desapariciones (en 
México), pues es algo que yo viví”, 
dijo Camila D. Aurora en entrevista 
con La Jornada.

“Soy parte de un contingente 
activista por los derechos de las 
personas LGBT+. He vivido, aun-
que en nivel bajito, el tema de las 
desapariciones, he trabajado con 
familiares de personas transgénero 
desaparecidas. Por eso sentí tanta 
indignación al ver a Emilia Pérez y 
creo que muchos mexicanos nos 

sentimos así. Al final lo que hago 
es activismo”, agregó.

Emilia Pérez, que narra con un 
musical la historia de un narcotra-
ficante que realiza una transición 
de género, ha transitado desde el 
reconocimiento y premiaciones 
internacionales, hasta enfrentar 
una crítica masiva en México por 
abordar sin la sensibilidad y cono-
cimientos pertinentes el tema de las 
desapariciones en el país, además 
de que dos de las actrices principa-
les no hablan español.

El director francés Jacques 
Audiard, incluso señaló que para 
realizar la película investigó poco 
sobre la cultura mexicana, además 
de que no contrató a actrices tri-
colores porque no tenían el talen-
to suficiente. Así, se decantó por 
darle los papeles protagónicos a 
la española Karla Sofía Gascón y a 
las estadunidenses Selena Gómez y 
Zoe Saldaña, de origen dominicano.

Como mujer transgénero, Cami-
la D. Aurora también encontró en 
Emilia Pérez una falta de conoci-
miento y empatía por lo que viven 
las personas LGBT+.

“Muchos hombres cisgénero 
ven la identidad transgénero co-
mo algo exótico, y justo así lo vio 

Jacques Audiard, quien utilizó este 
elemento como una carta narra-
tiva floja. En su cabeza creen que 
es sólo operarse, cambiarse la voz, 
meterse hormonas y ya. El persona-
je de Emilia Pérez no pasa por una 
deconstrucción (social) ni el shock 
sicológico que cada persona (trans-
género) vive de manera diferente”.

Una respuesta de indignación lle-
gó de inmediato tras ver la película. 
Camilia D. Aurora publicó en la red 
social TikTok la propuesta de crear 
una película en la cual expusieran 
de manera satírica los clichés de 
Francia, por lo que creó un Go fun-
ding para recaudar fondos y lanzó 
un llamado para quienes quisieran 
sumarse al proyecto.

Esa indignación transformada 
en ingenio fue el origen de Johan-
ne Sacreblu, la historia de amor de 
los herederos de los imperios de 
las industrias del croissant y la ba-
guette, todo en medio de una plaga 
de ratas que se ha normalizado en 
París y donde cada personaje viste 
el clásico traje de mimo con jerséis 
de rayas y boinas.

“Bienvenidos a la France donde 
tú vas a encontrar que te roben el 
corazón y la cartera. Bienvenidos a 
la France donde si eres musulmán, 

homosexual o negro, yo te quiero 
lejos”, así es como suena el estri-
billo de la canción de apertura de 
Johanne Sacreblu que ha visibiliza-
do el trabajo de Camila D. Aurora 
como activista.

El video tuvo una sorprendente 
respuesta entre los usuarios de re-
des sociales, quienes reconocieron 
la creatividad y la gracia del corto-
metraje al tiempo de que lo retoma-
ron para recrear memes.

El impacto fue tal que incluso 
medios internacionales como The 
Guardian y Los Angeles Times des-
tacaron el alcance viral del corto-
metraje, mientras que el medio 
francés Vanity Fair señaló: “los 
mexicanos se vengaron”.

El buen recibimiento de Johan-
ne Sacreblu derivó también en un 
llamado colectivo para que el cor-
tometraje llegara a las salas de cine, 
convirtiéndose en la primera cinta 
mexicana que pasa de las redes a las 
pantallas cinematográficas.

La nueva versión de Johanne Sa-
creblu, que tendrá una calidad de 
audio y fotografía mejorados, así 
como una nueva canción, se pro-
yectará este fin de semana en las 
salas de Cinedot.

“Lo que se va a ver en el cine es 

una mejora del corte de YouTube, 
hay más de 50 horas de posproduc-
ción que se añadieron para incluso 
dar un poco más de dinamismo. Es 
una versión muchísimo más pulida.

A la par, estamos con el rodaje de 
una versión extendida del cortome-
traje. Ahorita estamos en pláticas 
con la UAM Azcapotzalco, gracias 
a la comunidad de Panteras, para 
grabar escenas en sus instalaciones 
y que incluso participen algunos 
alumnos”, detalló Camila, quien aún 
se sorprende de la popularidad que 
ha alcanzado una idea que nació en 
TikTok.
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Bloque Depresivo presentó 
cancionero romántico popular 
en el Teatro Esperanza Iris

Johanne Sacreblu es una respuesta a manera 
de sátira ante la indignación: Camila D. Aurora

▲ La creadora de contenido, 
activista y directora del 
cortometraje Johanne Sacreblu. 
Foto Yazmín Ortega Cortés

▲ El grupo chileno durante el 
concierto en el recinto del Centro 
Histórico. Foto cortesía de la 
agrupación
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LEONARDO PÁEZ

K
ERMÉS, FIESTA PO-
PULAR al aire libre con 
juegos, rifas, bailes y con-
cursos que se realiza con 
fines benéficos y se puede 

celebrar en escuelas, iglesias o parques, 
entre otros lugares. Luego de la bonita 
corrida-celebración en la Plaza México 
–el concepto de máxima grandeza tauri-
na de la actual empresa– con motivo de 
la despedida del diestro valenciano Enri-
que Ponce, algunos aficionados pensan-
tes externaron su parecer, que comparto 
con el lector. 

SERGIO MARTÍN DEL Campo. Se fue 
el “pinchador de Valencia” y con él los 
poncistas, esos miles que no eran aficio-
nados a la fiesta brava, sino a una fecha: 5 
de febrero, y a un apelativo: Ponce. Inge-
nua, desorientada y melosa clientela sin 
más objetivo que ser “parte de la historia” 
y de un diestro de época al que, junto con 
la empresa, mimó, consintió, chiqueó y 
llenó de arrumacos durante muchos años 
en que los viscerales poncistas loaron sin 
reservas hasta su modo de caminar: Si 
dijeron amarte y no te amaron / si dijeron 
quererte y te engañaron / perdona al co-
razón que te ha mentido / por lo feliz que 
con mentir te hicieron… 

MARCIAL FERNÁNDEZ. YO no he 
asistido a ningún espectáculo, sea de la 
índole que sea, en el país o en el extran-

jero, en el que se desprecie y maltrate al 
público como lo hace la actual empresa 
de la Plaza México. Y lo peor –que no es 
lo peor si pensamos en lo colectivo, en lo 
que nos pertenece culturalmente–, son 
de vergüenza ajena. No hay manera que 
un taurino no suscriba tus palabras de la 
columna del 9 de febrero pasado. 

ERNESTO DE LUNA. Culpa compar-
tida. Toneladas de chaletas dentro y 
fuera de tal fiesta. Pervive la historia y su 
literatura que, por ignorar su difusión, 
mantiene al “aficionado” sin criterio ni 
educación para juzgar el estado actual 
de las cosas taurinas. Un ex aficionado 
como yo pregunta a los toreros mexi-
canos y demás involucrados por qué en 
Madrid sólo torean una tarde Isaac Fon-
seca, José Adame y Diego San Román.

HORACIO REIBA ALCALINO. Se 
despidió de los ruedos el maestro va-
lenciano Enrique Ponce eligiendo para 
el suceso a nuestra Plaza México. En 
correspondencia, la empresa capitalina 
organizó un espectáculo de luz y sonido
inédito hasta hoy en el mundo de los 
toros que, por lo mismo, habrá irritado a 
más de un guardián de las rancias esen-
cias de la tradición taurina, tan bocaba-
jeada desde décadas atrás en nuestro 
país. No obstante, el público grueso par-
ticipó con regocijo del novedoso perfor-
mance, gracias al cual el adiós de Ponce 
alcanzó caracteres de apoteosis. 

ES INDUDABLE QUE esa fiesta de 

despedida –prosigue Alcalino– fue el 
resultado de un plan perfectamente 
diseñado y cuidado en todos sus detalles 
–los cohetones y fuegos de artificio, el 
intencional apagón para que lucieran las 
lucecitas de los celulares, el mariachi y la 
voz de Pepe Aguilar, la proyección sobre 
la arena de relampagueantes luces como 
de antro juvenil donde se leía intermi-
tentemente el nombre del homenajeado.

DA MARGEN A especulaciones varias 
que: 1) El lote del divo de Chiva haya sido 
tan notoriamente inservible como para 
justificar de antemano el regalo de un 
séptimo toro; 2) La música de La golon-
drina (título original de la popular pieza) 
haya sonado tan bajo y durado tan poco 

cuando Enrique muleteaba al cuarto de 
la tarde, en teoría el toro del adiós; 3) El 
espeso silencio que siguió a la muerte 
de dicho burel, apenas, roto por algunas 
palmas y una modesta salida al tercio; 
4) La insistencia durante la transmisión 
televisiva sobre la necesidad de que se 
anunciara el obsequio de un astado ex-
tra “a pesar de que Ponce insistía en que 
no lo habría”. Total, otra raya en el tigre 
enfermo y afeitado de garras y colmillos 
que es la actual fiesta “brava” en nuestro 
país –remata Alcalino. 

¿LA FIESTA EN PAZ?

Disonancias de una animada kermés en la Plaza México

▲ Enrique Ponce en la Plaza de Toros 
México, en 2019. Foto tomada de la red 
social X del torero
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Los Tigres 
detienen a 
La Máquina 
DE LA REDACCIÓN

Hay imágenes que resumen un 
partido. Una de las más cele-
bradas ayer en el estadio Uni-
versitario se dio en un tiro de 
esquina, con el portero y más 
de tres defensas de Cruz Azul 
superados por la sorpresiva 
entrada del brasileño Joaquim 
Henrique Pereira, autor del gol 
con el que los felinos llegaron a 
su quinta victoria en la Liga Mx 
al imponerse 2-1 a La Máquina y 
escalaron a la segunda posición 
con 16 puntos, los mismos que el 
líder América, pero con menor 
diferencia de anotaciones. 

Pereira entró sobre el área 
chica como si fuera un lugar que 
le perteneciera. Las torres más 
altas del cuadro celeste Willer 
Ditta, Gonzalo Piovi y el propio 
griego Giorgos Giakoumakis 
se olvidaron de él. Tan sólo un 
desvío del brasileño Romu-
lo Zwarg bastó para que el porte-
ro colombiano Kevin Mier queda-
ra fuera de la jugada y el zaguero 
felino, sin marca, lograra empu-
jar de cabeza el 2-0 en el marca-
dor (53). El gol fue más que un 
alivio, acaso la confirmación de 
que el juego estaba resuelto. 

Diego Lainez hizo la primera 
tarea al abrir la cuenta con un 
remate de zurda, en una acción 
que paradójicamente empe-
zó desde la derecha. El selec-
cionado mexicano aceleró, re-
cortó al mediocampista Erik 
Lira y, a punto de ser derribado 
por Ditta, cruzó con su pierna 
más fuerte a Mier para darle la 
primera alegría a sus miles de 
aficionados (47). Si el trámite 
se complicó después fue gra-
cias a la expulsión de Nicolás 
Ibáñez, quien trató de robar la 
pelota al arquero celeste y ter-
minó propinándole una fuerte 
patada sobre el tobillo.

Eso sirvió a La Máquina para 
ir adelante. En una de las últi-
mas acciones de la noche en el 
Volcán, el capitán Ignacio Rivero 
fue habilitado por Giakoumakis 
y mandó la pelota por un lado 
de Nahuel Guzmán para acer-
car a su equipo con el 2-1 (90). 
Aunque el silbante agregó cerca 
de 10 minutos sobre el tiempo 
reglamentario, los dirigidos por 
Vicente Sánchez sufrieron su 
segundo traspié en la campaña 
y quedaron con 11 unidades en 
el sexto sitio.

Atlas remonta

Horas antes, en Zapopan, el 
Atlas remontó y ganó 3-2 ante 
el Puebla en un vibrante encuen-
tro celebrado en el estadio Jalis-
co. Efraín Orona (33) y Ricardo 
Marín (50) dieron forma a lo que 
pareció ser un batacazo de La 
Franja, pero el serbio Uros Dur-
devic, en papel de figura, lideró 
la remontada de los rojinegros 
con un doblete (44 y 90+9) y 
Diego González se encargó de 
cristalizarla (90+3).

ALBERTO ACEVES

En México hay casi medio centenar 
de apuestas por un solo partido. 
Cualquier usuario puede jugar por 
un número determinado de saques 
de esquina, tarjetas amarillas, ex-
pulsiones, goles, minutos, autores 
y penales en casinos en línea o pla-
taformas ilegales, donde la expecta-
tiva de ganancia es todavía mayor. 
En la Liga de Expansión y Liga 
Premier –segundo y tercer nivel en 
el futbol profesional–, la Comisión 
Disciplinaria identificó en sema-
nas recientes una serie de conduc-
tas que contravienen los principios 
de este deporte, como aquel código 
básico de competir para ganar. 
Según su investigación, siete ju-
gadores de Real Apodaca y Corre-
caminos estuvieron involucrados 
en la manipulación de encuentros 
oficiales y, por tanto, fueron acree-
dores a una pena combinada de 57 
años de castigo.

Seis de los implicados pertenecen 
a la plantilla del equipo regiomonta-
no (Martín Adolfo Viera, Eduardo 
Isai Banda, Marco Antonio Valdéz, 
Aldo Emiliano Mota, Jorge Carlos 
Sánchez y Óscar Alejandro de Lu-
na, separados por la directiva) y uno 
más a la de la Universidad Autóno-
ma de Tamaulipas (Francisco Tede). 
Aunque el órgano disciplinario y los 

equipos no revelaron los nombres 
de los elementos ni dieron detalles 
concretos sobre su forma de operar 
en los partidos, y si se trató de uno o 
de varios, fuentes confirmaron que 
“Aldo N, de Apodaca, y Francisco 
N, de Correcaminos” son los seña-
lados con 16 años de suspensión en 
el dictamen presentado ayer por las 
autoridades de la Federación Mexi-
cana de Futbol (FMF). 

Tres futbolistas recibieron san-
ciones por siete años y dos más con 
dos, todos ellos del equipo de Nue-
vo León. Dentro de la indagatoria, 
la Comisión recabó un listado de 
pruebas, testimonios y otorgó el 
derecho de audiencia a los jugado-
res relacionados. El análisis deter-
minó tiempo después aplicar los 
castigos más severos de acuerdo 
con el Reglamento de Sanciones y 
los Códigos de Ética de la FMF y la 
FIFA. “La sanción es derivada de 
la manipulación de partidos, hecho 
que contraviene las disposiciones 
de los estatutos anteriormente ci-
tados”, informó el órgano discipli-
nario en su resolución oficial.

Las penas comprenden la prohi-
bición de participar en cualquier 
actividad relacionada con el futbol 
profesional, ya sea deportiva, ad-
ministrativa o de representación. 
Dada la relevancia del caso, la 
FMF notificará a la FIFA sobre el 
dictamen para que este se haga váli-

do también fuera del país. Las dos 
instituciones están advertidas que, 
en caso de reincidencia, se iniciará 
un proceso de desafiliación.

“Difícilmente existe una plaza 
donde se opere como un equi-
po profesional”, señala el propietario 
de Caimanes , Sergio Bueno, ante la 
posible existencia de prácticas ilí-
citas en la Liga Premier. “No es al-
go exclusivo de esta división. Esta-
mos en una liga en la que no se pa-
ga por venta de jugadores. No hay 
negociación ni dinero para hacerse 
de los derechos de alguno, se pierde 
mucho. En Colima hemos estado a 
punto de tirar la toalla. A veces lo 
más sensato es desistir de un pro-
yecto por la falta de apoyo, pero se-
guimos insistiendo por el desarrollo 
de una cultura deportiva”.

Tolerancia cero

A diferencia del Correcaminos de 
la UAT, que participó a finales de 
los años 80 en la Primera División, 
el Real Apodaca es un club recién 
fundado en junio de 2023, en el que 
el empresario Jaime Rodríguez fun-
ge de presidente y el ex futbolista 
brasileño Julio César Santos Co-
rrea es el director deportivo. Las 
dos organizaciones se deslindaron 
de la conducta de los implicados. 
“Correcaminos no tolerará ninguna 
falta que vaya en contra de la legali-
dad y del prestigio de la institución 
por parte de jugadores y personal 
que conforman el equipo”, expuso 
la organización tamaulipeca. Aldo 
N y Francisco N, elementos que al-
canzaron una sanción de 16 años, ya 
fueron notificados del fallo y tienen 
aún la opción de acudir al Tribunal 
de Arbitraje Deportivo (TAS, por 

sus siglas en inglés) en caso de re-
querir una apelación o presentar 
una inconformidad. Misma situa-
ción que los otros cinco castigados.

Hasta finales de 2022, el nego-
cio de las apuestas deportivas en 
México alcanzó un valor de 2 mil 
millones de dólares, de acuerdo con 
el sitio especializado en la industria 
Apuesta Legal. Este crecimien-
to exponencial –antes de la pandemia 
el mercado era sólo de 600 millones 
de dólares– estuvo relacionado con 
el Mundial de Futbol en Qatar y la fa-
cilidad de acceso a los juegos de azar 
en línea por medio de teléfonos móvi-
les. Las casas más populares son las 
que resultan más lucrativas.

En septiembre del año pasado, la 
Agencia Internacional para la Inte-
gridad del Tenis sancionó a cuatro 
tenistas mexicanos por su parti-
cipación en una red de amaño de 
juegos que operó entre 2017 y 2018. 

Mauricio Reséndiz Domínguez y 
Raúl Isaías Rosas-Zarur recibieron 
un castigo de cinco años, efectivo des-
de el 15 de julio de 2024, y una multa 
de 15 mil dólares. Ivar Aramburu 
Contreras fue acreedor a dos años 
y dos meses de suspensión, además 
de una multa de 44 mil dólares, de 
los cuales 30 mil 800 están condicio-
nados a su reincidencia. Finalmente, 
Aitor Aramburu Contreras resultó 
con una pena de un año y 10 meses 
y una sanción económica de 36 mil 
dólares, de los cuales 25 mil 200 fue-
ron sujetos a las mismas condiciones. 

Sancionan a siete jugadores 
por manipulación de partidos

FUTBOLISTAS DEL APODACA Y CORRECAMINOS, LOS INVOLUCRADOS

La Comisión Disciplinaria identifi có 
a los responsables, quienes 
fueron acreedores a una pena 
combinada de 57 años de castigo

▲ La conducta de los futbolistas 
castigados, de acuerdo con 
las autoridades, contraviene el 
código básico del futbol: competir 
para ganar. Foto Real Apodaca FC
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Suspenden 
tres meses 
a Sinner 
por dopaje
DE LA REDACCIÓN

La imagen pública de Jannik 
Sinner, reservado y tímido, 
contrasta con la madurez y for-
taleza mental demostradas a 
sus 23 años para gestionar un 
caso de dopaje por el que ayer 
fue suspendido tres meses tras 
llegar a un acuerdo con la Agen-
cia Mundial Antidopaje (AMA).

Su estatus de primera estre-
lla del deporte italiano y nuevo 
dominador del circuito ATP co-
menzó en enero de 2024 cuan-
do ganó el primero de sus dos 
Abiertos de Australia.

Junto con el otro chico de oro 
y gran rival generacional Carlos 
Alcaraz se ha repartido los últi-
mos cinco Grand Slams frente a 
la leyenda Novak Djokovic, quien 
ha comenzado de su declive.

En enero, en el Abierto de 
Australia, se unió a un exclusivo 
club. En lo que va de siglo XXI, 
sólo tres tenistas habían logrado 
retener la corona en el primer 
grande del año: Andre Agassi, 
Roger Federer y Djokovic.

Sinner lo ha logrado pese a 
perseguirle desde marzo una 
acusación de dopaje por clos-
tebol. Fue absuelto por las au-
toridades del tenis en agosto, 
cuando se anunció el caso –lo 
que provocó malestar en el cir-
cuito–, pero AMA apeló.

El Tribunal Arbitral del Depor-
te tenía previsto dictar sentencia 
en abril, pero Sinner y la AMA 
llegaron a un acuerdo para que 
cumpla tres meses de suspen-
sión, hasta el 4 de mayo de 2025.

“Siempre he aceptado que soy 
responsable de mi equipo y me 
doy cuenta de que las estrictas 
normas de la AMA son una pro-
tección importante para el de-
porte que amo. Sobre esta base 
he aceptado la oferta de resol-
ver este procedimiento con una 
sanción de 3 meses”, explicó el 
italiano en un comunicado.

Un día triste para el tenis 

Jannik se perderá los torneos de 
Miami, Indian Wells, Montecar-
lo, Madrid y regresará recién en 
el Masters 1000 de Roma, justo 
antes de Roland Garros.

“La supuesta discreción ca-
so por caso es, de hecho, sim-
plemente una cobertura para 
acuerdos personalizados, trato 
injusto y sentencias inconsis-
tentes”, fueron algunas de las 
palabras de la Asociación de Ju-
gadores Profesionales de Tenis.

“La WADA dijo que sería una 
sanción de uno o dos años. Ob-
viamente, el equipo de Sinner 
hizo todo lo posible para seguir 
adelante y aceptar una sanción 
de tres meses, sin perder títulos 
ni premios. ¿Culpable o no? Un 
día triste para el tenis. La justicia 
no existe”, opinó Nick Kyrgios. 

Con información de Afp

Santiago Giménez sale como héroe 
de San Siro; da el triunfo 1-0 al Milán

CHUCKY LOZANO DESTACA EN LA MLS

DE LA REDACCIÓN

Con apenas un par de partidos con 
el Milán, el mexicano Santiago Gi-
ménez ha respondido como ariete 
de calidad mientras se gana a la 
afición. El tricolor marcó el tanto 
que le dio la victoria 1-0 al equipo ro-
ssoneri sobre el Hellas Verona en la 
fecha 25 de la Serie A de Italia, una 
de las más competitivas del mundo. 

“Santiagooo Giméeenez, Santia-
gooo Giméeenez” fue el coro que 
recorrió el estadio San Siro cuan-
do la afición ovacionaba al tricolor 
por marcar el tanto que les permitía 
celebrar el triunfo. Era el primer 
duelo del mexicano en su nueva ca-
sa con el Milán y salía como héroe. 

El técnico portugués Sergio 
Conceição puso a prueba a Gimé-
nez con voto de confianza para que 
fuera titular frente al Hellas Vero-
na. Santi respondió con garra. 

Giménez resolvió el partido al mi-
nuto 75, cuando conectó un remate 
de cabeza frente al arco tras recibir 
un pase del portugués Rafael Leão y 
desatar el clamor de los aficionados. 

El tanto también revalida el po-
tencial del mexicano con el plantel 
italiano tras dejar al Feyenoord. 
Apenas ha disputado cuatro par-
tidos con el Milán y Santiago Gi-
ménez ya suma dos goles con una 
asistencia, números prometedores 
para el joven delantero. 

El triunfo impulsó al equipo de 
Conceição al séptimo puesto de la 
tabla general de la Serie A, apenas 
un escalón por debajo de los luga-
res que otorgan pases a las compe-
tencias europeas. 

El lobo de Tepeji colabora 
con una asistencia

En Inglaterra, Raúl Jiménez cola-
boró con una asistencia en la jugada 
del gol que le dio la victoria 2-1 al 

Fulham sobre el Nottingham Forest 
en la fecha 25 de la Liga Premier. El 
tricolor peinó el esférico en un tiro 
de esquina para que su compañe-
ro Calvin Bassey rematara con un 
cabezazo y definiera el marcador 
a los 62 minutos. 

El lobo de Tepeji, quien ha re-
cobrado su mejor versión en esta 
temporada tras recuperarse de 
una fractura de cráneo en 2020 
y una pubalgia en 2023, fue ahora 
ovacionado por la afición tras ser 
sustituido al 76 por Rodrigo Muniz. 

De esta manera, el mexicano lle-
gó a tres asistencias en esta tempo-
rada, al tiempo que suma 13 goles 
en todas las competiciones. El Ful-
ham, a su vez, saltó al octavo pues-
to, mientras el Nottingham Forest 
se quedó en el tercer lugar. 

El también tricolor Edson Álva-
rez vivió una jornada más amar-
ga ayer al ser titular en la derro-
ta 1-0 que sufrió el West Ham ante 
el Brentford. El resultado agravó la 
situación del West Ham, que lleva un 
mes sin ganar por lo que se encuen-
tra en el lugar 16, lejos de los puestos 
de competiciones europeas.  

El atacante egipcio Omar Mar-
moush, quien llegó a Inglaterra en 
enero procedente del Eintracht 
Fráncfort, anotó su primer triplete 
en Premier en la victoria por 4-0 del 
Manchester City sobre el Newcastle. 

En España, el Atlético de Madrid 
desaprovechó la oportunidad de to-
mar el liderato de LaLiga al empa-
tar 1-1 con el Celta de Vigo, luego 
de que el Real Madrid, el cual os-
tenta la cima, se viera sorprendido 
al igualar por el mismo marcador 
con el Osasuna.  

El tricolor Hirving Chucky Loza-
no también destacó en la MLS de 
Estados Unidos al anotar su primer 
tanto con el San Diego FC y colabo-
rar con una asistencia en la victoria 
6-0 sobre el New York Red Bulls.

Con información de Ap
▲ El delantero mexicano respondió a la confi anza del técnico Sergio 
Conceicão y celebró su segundo tanto con el equipo rossoneri. Foto Ap

DE LA REDACCIÓN

Querétaro consiguió un importan-
te triunfo en la Liga Mx Femenil al 
vencer 2-1 al Atlético de San Luis, 
que se quedó con una jugadora me-
nos en los últimos minutos tras la 
expulsión de Isabel Kasis, ayer en el 
partido correspondiente a la jorna-
da nueve del Clausura 2025, dispu-
tado en el estadio Alfonso Lastras.

Las anotaciones de Gallos Blan-
cos, que acumularon dos partidos 
sin conocer la derrota, fueron de 
Yadira Toraya, al minuto 21, y Leidy 
Ramos, al 37. Mientras Farlyn Caice-
do marcó por las potosinas (90+4). 

Gracias a este triunfo, el conjunto 
queretano, dirigido por Fernando 
Samayoa, acumuló 14 puntos y 
se ubicó en la novena posición de 
la clasificación general. A su vez, la 

escuadra potosina, que sumó su ter-
cera derrota consecutiva, se quedó 
en el sitio 11, con 12 unidades. 

Después de generar algunas 
aproximaciones de peligro en el 
área del Atlético de San Luis, el 
equipo de Gallos Blancos logró 

abrir el marcador (1-0) al minuto 
21, cuando Toraya aprovechó una 
asistencia de su compañera Karla 
García en el área, tras un saque de 
esquina, para conectar el balón con 
un cabezazo y vencer a la arquera 
local Ana Zárate.

Sólo unos minutos después, al 
37, Ramos amplió la ventaja de las 
queretanas (2-0) luego de rematar 
con otro cabezazo un pase de Edna 
Santamaría desde el sector dere-
cho, con lo que su equipo se fue al 
descanso con una cómoda ventaja.

En el segundo tiempo, ambas 
escuadras salieron a la cancha con 
mucha intensidad, lo cual provocó 
que el juego se tornara ríspido y se 
cometieran diversas faltas que el 
árbitro José Negrete castigó con 
tarjetas amarillas.

Por parte del Querétaro fueron 
amonestadas Santamaría (al mi-

nuto 52), Vanessa González (76) y 
Deisy Ojeda (89). 

Mientras por el Atlético de San 
Luis también recibió cartón ama-
rillo Elaily Hernández (81). 

La mala noticia para el cuadro 
potosino, comandado por Ignacio 
Quintana, ocurrió al minuto 84, 
cuando Isabel Kasis fue expulsada 
por darle una cachetada a la porte-
ra visitante Claudia Lozoya, quien 
también fue amonestada, tras una 
riña entre ambas luego de una juga-
da de peligro en el área queretana.    

Pese a la desventaja numérica, 
el San Luis logró recortar distan-
cias en el marcador en la recta fi-
nal, cuando la colombiana Farlyn 
Caicedo sorprendió al 90+4 con un 
golazo desde fuera del área; sin em-
bargo, su equipo ya no tuvo tiempo 
de rescatar al menos el empate y 
tuvo que cargar con la derrota.

Querétaro vence al Atlético de San Luis en la liga femenil

La potosina 
Isabel Kasis fue 
expulsada por dar 
una cachetada 
a la portera rival
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Hace algunos meses, Donovan Ca-
rrillo decidió mudarse a Canadá 
para rencontrarse con su motiva-
ción para patinar. Cambió de entre-
nador, de instalaciones deportivas y 
compañeros de práctica.

“Ha sido durísimo. No tengo a 
nadie de mi familia o mi círculo de 
amigos. Fue empezar de cero”, de-
claró el mexicano.

El sacrificio valió la pena. El se-
leccionado olímpico logró su segun-
da medalla de plata en el Challenge 
Cup de Patinaje Artístico que se 
realiza en Países Bajos.

Con la música de Luis Miguel de 
fondo, Carrillo concretó su mejor 
marca personal al sumar 205.54 
puntos en el programa libre. El 
primer sitio se lo llevó el japonés 
Sena Miyake (208.37) y en tercero 
quedó el israelí Mark Gorodnitsky 
(177.61).

“Estoy muy contento por el resul-
tado, aunque no estuve conforme 
con mi puntuación en el progra-
ma corto. Traté de hacer lo mejor, 
añadir nuevos elementos a mi pre-
sentación y disfrutar la competen-
cia”, comentó el seleccionado, quien 

un día antes logró el metal argento 
en la rutina técnica.

El Challenge Cup forma parte de 
la preparación del mexicano para 
encarar el Cuatro Continentes de la 
próxima semana en Seúl, Corea del 
Sur, además del Campeonato Mun-
dial en Boston. Asimismo, es par-
te de su programa para el proceso de 
clasificación a los Juegos Olímpicos 
de Invierno Milán-Cortina 2026.

Desde que se mudó a Canadá, Do-
novan ha conseguido importantes 
resultados, como el sitio 12 en el 
prestigioso ISU GP Skate Ameri-
ca 2024, competencia del circuito 
Grand Prix que reúne a los mejores 
patinadores del mundo; además ce-
rró el 2024 con una presea de plata 
en el NRW Trophy en Alemania y 
abrió este 2025 con otro segundo 
lugar en el Bavarian Open, también 
en el país europeo.

Del Toro, séptimo en Murcia

El mexicano Isaac del Toro se ubicó 
en el séptimo puesto de la Vuelta de 
Murcia. El ciclista de 21 años cru-
zó la meta por detrás del colom-
biano Nairo Quintana (Movistar 
Team), quien fue el mejor latinoa-
mericano en la clasificación (6).

El ganador fue el suizo Fabio 
Christen, quien tuvo una marca de 
04:50.03. Aunque Del Toro tuvo 
problemas mecánicos, consiguió 
meterse en el top ten de la competen-
cia. La apuesta de UAE Team Emira-
tes por el tricolor, tanto en su fichaje 
como en su renovación hasta 2029, 
es una prueba de la confianza que 
han depositado en el ensenadense, 
quien se decidió por el equipo emi-
ratí a pesar del interés de Movistar.

Tapia, la mejor 
mexicana en Abu Dabi

La seleccionada olímpica Rosa Ma-
ría Tapia logró el quinto lugar en el 
arranque de la Serie del Campeo-
nato Mundial de Triatlón celebrada 
en Abu Dabi, con un tiempo final de 
54:46 minutos.

El podio fue conquistado por la 
alemana Lisa Tertsch (54:29), segui-
da por sus compatriotas Nina Eim 
(54:30) y Laura Lindemann (54:31), 
quienes se ubicaron en segundo y 
tercer lugar, respectivamente.

La también tricolor Mercedes 
Romero finalizó en el lugar 28, Sofía 
Rodríguez en el 38, mientras que, 
en la rama varonil, Aram Peñaflor 
se ubicó en la posición 33.

Donovan Carrillo se queda con la plata 
en el Challenge Cup de Países Bajos

MURIÓ GRAN HAMADA

▲ Hiroaki Hamada, mejor conocido como Gran Hamada, y quien fuera 
una leyenda de la lucha libre en Japón y México, falleció ayer a los 
74 años de edad en San Luis Potosí, confirmó su hija Ayako. Según 
reportes, el legendario gladiador murió después de padecer durante 
varios años diversos problemas de salud, por los cuales requirió 
múltiples operaciones y largas estadías en hospitales. Nacido el 27 
de noviembre de 1950 en Maebashi, fue el primer exponente japonés 
en adoptar el estilo del combate mexicano, logrando una espectacular 
fusión entre ambas técnicas. Foto tomada de redes 

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

Murder Clown es una representa-
ción de los miedos más recónditos. 
Una encarnación pesadillesca que 
nadie quisiera encontrarse en un 
callejón oscuro. Es un hombre 
enorme y corpulento enfundado en 
una máscara desgarrada, que hace 
que su sonrisa parezca una mueca 
de espanto por la que se asoman 
un par de ojillos inquietantes que 
no se olvidan y encumbrada por 
unos cuernos que redondean su 
aspecto demoniaco. “Es un perso-
naje que fue creado para inspirar 
terror, pero que de forma curiosa 
encanta a los niños que acuden 
a las arenas de lucha, parecemos 
feroces pero hacemos el bien”, 

cuenta el luchador que ha ganado 
gran popularidad con la Triple A. 
Lo relata con una simpatía y cor-
tesía que contrastan con su ima-
gen. Anoche hubo lucha libre en 
el gimnasio Juan de la Barrera, pe-
ro antes del espectáculo, la empresa 
anunció una alianza para apoyar a 
la organización Enderezando Cur-
vas, dedicada a buscar recursos 
para cirugías de corrección de co-
lumnas a niñas y niños que padecen 
escoliosis idiopática.

“No sólo somos un deporte-es-
pectáculo con el que se identifica 
todo el país, también podemos 
apoyar con toda nuestra fuerza a 
causas como ésta, donde niños con 
alguna enfermedad reciben una ci-
rugía para mejorar sus vidas. Esto 
también es la lucha libre mexicana”, 

dice Murder Clown emocionado.
“Luchar también es luchar por la 

vida y para ayudar a otros”, remata 
el payaso aterrador.

No es una simple muestra de 
aparente empatía, aprovechar la 
difusión de este espectáculo es vital, 
cuenta la familia Padilla González, 
quienes se enteraron de la organi-
zación Enderezando Curvas en un 
programa de televisión matutino. 
La escoliosis –relatan– es tan des-
conocida que cuando aparecen sus 
primeras señales no se sabe qué 
hacer ni adónde acudir.

Valeria Padilla, una niña de 
apenas 11 años, empezó a sufrir 
cambios repentinos. De una ligera 
desviación de la cadera y un 
hombro, en menos de un año la co-
lumna empezó a seguir el trazo de 
una dolorosa S.

“Valeria se veía al espejo alar-
mada, después empezó a padecer 
el dolor de la espalda y nos entera-

mos de la enfermedad y los costos 
tan elevados que tiene este trata-
miento”, cuenta su madre Araceli 
González.

Una cirugía para este padeci-
miento puede costar millón y me-
dio de pesos. Requiere de implantes 
de titanio y una serie de tornillos 
que formarán parte del pacien-
te para el resto de su vida, la cual 
será completamente funcional si 
se atiende. El dilema de la familia 
Padilla González era encontrar los 
recursos para tratar a su hija.

“Nosotros somos una familia tra-
bajadora que vive al día”, cuenta 
Araceli, instructora de natación, 
y Arturo, el padre de Valeria, pro-
pietario de una tienda de abarro-
tes. Después de que se enteraron 
de la organización, enviaron solici-
tudes de manera insistente, hasta 
que lograron ser aceptados. En oc-
tubre de 2023 fue operada y hoy, a 
los 16 años, es una adolescente que 

puede practicar deportes o bailar.
En el cuadrilátero estaban otros 

jóvenes que han sido operados de 
este padecimiento y algunos lucha-
dores que más tarde volaron y apli-
caron llaves sobre el ring. Ahí, en-
tre todos, anunciaron que la joven 
Padme sería la próxima en recibir la 
donación de una cirugía, de las seis 
que la organización Enderezando 
Curvas tiene planeadas este año.

“Mira cómo traigo la piel chinita”, 
dice Octagón Jr; “pensar que ade-
más de entretener y emocionar a 
la gente puedes hacer esto, aunque 
sea mínimo, te estremece”, comen-
ta el luchador mientras se marcha a 
los vestidores muy motivado.

Lucha arriba 
y abajo del 
ring en favor 
de los niños

“VITAL, SUMARSE A ESTAS CAUSAS”

Triple A y Enderezando Curvas 
anuncian alianza para ayudar a 
menores que padecen escoliosis 

▲ Gladiadores, organizadores 
y algunos de los menores 
benefi ciados, ayer durante la 
presentación del convenio. 
Foto Germán Canseco
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Fenomenología del relajo 
y otros ensayos

P
ocos libros capturan con tan-
ta agudeza las peculiaridades 
del espíritu mexicano. Este 
texto, que representa la cul-
minación de las reflexiones 

del autor sobre la realidad nacional, 
invita a comprender el fenómeno del 
relajo no sólo como un acto de burla o 
irreverencia, sino como una clave para 
descifrar la estructura espiritual del 
mexicano y, más allá, de la condición 
humana. 

Jorge Portilla (1918-1963) coloca al 
relajo en el centro de su análisis filosófi-
co con una lucidez poco común. Para él, 
el relajo es una forma de conducta que 
suspende la seriedad frente a un valor, 
convirtiéndose en una negación pura y 
radical de cualquier tensión interna. Sin 
embargo, esta suspensión no es sim-
plemente un acto de irresponsabilidad 
o apatía, sino una reacción compleja 
ante una sociedad saturada de valores 
impuestos que, en ocasiones, parecen 
carecer de relevancia o legitimidad. 

El ensayo va más allá de lo anecdótico 
al explorar la relación del relajo con 
otras formas de humor, como la ironía y 
el sarcasmo, para delimitar sus caracte-
rísticas únicas. 

Portilla concluye que el relajo re-
chaza los valores en su interior, pero, 
además, carece de un horizonte hacia el 

futuro. Es una negación que no ofrece 
alternativas, pero al mismo tiempo per-
mite una momentánea liberación de las 
tensiones sociales. 

Autor: Jorge Portilla
Prólogo: Guillermo Hurtado

Editorial: Fondo de Cultura Económica
Número de páginas: 284

Perturbar la piel 

En un planeta agonizante, donde la hu-
manidad lucha por sobrevivir, Gerardo 
Horacio Porcayo presenta una novela 
que explora la fragilidad del cuerpo y la 
identidad en un mundo colapsado. Per-
turbar la piel, segunda parte de Volver 

a la piel, sumerge al lector en el búnker 
del colectivo Saer, donde Mawr, ahora 
Lexy, enfrenta no sólo las amenazas 
externas de un planeta devastado por 
asteroides y explosiones nucleares, sino 
también las internas: un cuerpo que se 
rebela y una identidad que busca defi-
nirse entre el caos. 
Con una narrativa que mezcla ciencia 
ficción, reflexión social e introspección, 
Porcayo teje una historia que, lejos de 
limitarse a describir un futuro distó-
pico, aborda temas universales, como 
las injusticias, las luchas internas y el 
deseo de autocomprensión. Su prosa 
incisiva y su habilidad para construir 
mundos complejos logran perturbar, 
en el mejor sentido, la percepción del 
lector sobre la piel que habita y los 
límites que se impone. Una lectura que 
invita a cuestionar, sentir y, sobre todo, 
reflexionar. 

Gerardo Horacio Porcayo (Cuerna-
vava, 1966) es maestro en literatura 
iberoamericana por la Universidad 
Iberoamericana Puebla. Es profesor 
universitario desde 1999 y ha estado a 
cargo de talleres literarios desde 1988.

Autor: Gerardo Horacio Porcayo
Editorial: Fondo de Cultura Económica

Número de páginas: 310

La biblioteca de los 
nuevos comienzos

El método empleado por la escritora 
japonesa Michiko Aoyama (1970) per-
mite conocer cinco historias diferentes, 
pero conectadas, dentro de una peque-
ña biblioteca en el corazón de Tokio, 
donde trabaja la señora Komachi. 

Ella no es normal, tiene un don que le 
permite recomendar el libro perfecto a 
aquellas personas que lo necesitan y a 
los que les pregunta: “¿Qué busca?” Una 
pregunta sencilla, como las respues-
tas de los protagonistas, pero que es 
suficiente para que la señora Komachi 
pueda prestar el libro adecuado para 
cambiar el rumbo de sus vidas.

Esta obra nos permite recordar lo 
bello de leer, de perdernos entre las 
páginas, que cada uno de los problemas 
pueden ser superados con las palabras 
adecuadas. 

Es a un tiempo triste, feliz, per-
manente, efímera y tan cercana. Sus 
historias no son extraordinarias, son, 
en todo caso, cotidianas y, sin embargo, 
eso la vuelve entrañable.

Autor: Michiko Aoyama
Editorial: Planeta

Número de páginas: 301

El fantasma de los hechos

Cuatro figuras históricas protagonizan 
esta novela-documental: Mario Tchou, 
ingeniero chino-italiano al frente de 
Olivetti, cuya muerte en un extraño 
accidente truncó una revolución in-
formática; Enrico Mattei, genio del 
petróleo, abatido por un sospechoso 
accidente aéreo; Felice Ippolito, artífice 
de la estrategia nuclear, derribado por 
la maquinaria política, y Domenico Ma-
rotta, pionero médico que enfrentó la 
cárcel pese a sus contribuciones. En el 
trasfondo, el lector encuentra a Thomas 
Karamessines, oscuro agente de la CIA, 
cuya sombra alcanza las operaciones 
encubiertas más controvertidas de la 
época. Este relato se desarrolla en un 
contexto donde la corrupción, las cons-
piraciones y un feroz anticomunismo 
marcan una época en la que el Estado y 
el Vaticano se entrelazan con negocios 
oscuros. En tan sólo unos años, la inde-
pendencia tecnológica y científica del 
país se ve frustrada, y Arpaia ilumina los 
momentos claves de esta decadencia. La 
novela reconstruye estos episodios his-
tóricos y reflexiona sobre el arte de na-
rrar, al explorar las dificultades, glorias 
y contradicciones de la escritura. Con 
su habilidad para entretejer historia y 

literatura, Arpaia entrega una obra que 
cautiva, invita a cuestionar el poder y 
celebra el acto de contar historias.

Autor: Bruno Arpaia
Traducción: Tomás Serrano Coronado

Editorial: Fondo de Cultura Económica
Número de páginas: 277

Fortalezas de fe, pozos de esperanza: 
Una historia urbana de la Nueva 
España a partir de sus santuarios

En el México novohispano, siguiendo con 
los malos augurios de la Conquista, ¿cómo 
enfrentaron sus pobladores las epidemias, 
sequías, hambrunas y terremotos, en una 
ciudad que ya no era lo que había sido, y que 
se cimentó en la superficie de las ruinas de 
una población destruida y de la que no se 
permitía hablar? 

Surge entonces una metrópoli medieval 
en la América poscolombina y ahora, el 
autor, Antonio Rubial García, explica cómo 
las soluciones del cielo y las creencias en he-

chos prodigiosos atemperaban a esta nueva 
urbe refulgente, donde las imágenes religio-
sas y las reliquias de los santos solucionaban 
los problemas físicos y espirituales de sus 
habitantes.

Los santuarios mexicanos se levantaron 
en casi todas las poblaciones de la Nueva Es-
paña, conformando las estructuras sociales 
y políticas de la época, cimentando identi-
dades que aún hoy imperan en el México 
actual.

Autor: Antonio Rubial García
Editorial: Fondo de Cultura Económica

Número de páginas: 461

Los santuarios 
mexicanos se 
levantaron en 
casi toda la 
Nueva España
librisjornada@gmail.com.mx

Mosaico literario
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AP Y THE INDEPENDENT
NUEVA YORK

Trump Media and Technology 
Group (TMTG), La empresa ma-
triz de la red social del presidente 
Donald Trump, Truth Social, re-
portó pérdidas por 400.9 millones 
de dólares el año pasado e informó 
que sus ingresos anuales cayeron 
12 por ciento anual a 3.6 millones 
de dólares.

Trump Media & Technology 
Group hizo públicos sus ingresos 
el viernes por la noche y atribuyó 
las pérdidas en parte a un acuerdo 

de distribución de beneficios con 
un socio publicitario no revelado.

Las acciones de Trump Media 
casi duplicaron su valor tras la 
victoria de Donald Trump en no-
viembre. En diciembre transfirió 
todas sus acciones –valoradas en 
alrededor de 4 mil millones de dó-
lares en papel– como una “dona-
ción de buena fe” al Fideicomiso 
Revocable Donald J. Trump. 

Las acciones del presidente as-
cendían a más de la mitad del total 
de la empresa, según CNBC. Al cie-
rre del viernes, las títulos habían 
bajado alrededor de 11 por ciento 
en lo que va de año.

Donald Trump Jr., el mayor de 
los cinco hijos del presidente, es 
el único fideicomisario y tiene el 
poder exclusivo de voto e inversión 
sobre todos los valores propiedad 
del fideicomiso.

Problemas legales

Trump creó Truth Social después 
de ser expulsado de Twitter y Fa-
cebook tras el motín en el Capi-
tolio, ocurrido el 6 de enero de 
2021.

“Una parte importante de la dis-
minución se debió a un cambio en 
un acuerdo de participación en los 

ingresos con uno de nuestros so-
cios publicitarios, que tenía como 
objetivo mejorar nuestra posición 
financiera a corto plazo, antes de 
la fusión.

“Además, los ingresos han varia-
do a medida que probamos selecti-
vamente una iniciativa publicitaria 
incipiente en nuestra plataforma 
Truth Social”.

TMTG también afirmó que en 
2024 había incurrido en hono-
rarios legales relacionados con 
la fusión debido a la obstrucción 
de la Comisión de Bolsa y Valores 
durante la administración del ex 
presidente Joe Biden.

En la semana que inicia se darán a 
conocer reportes económicos re-
levantes, como el crecimiento de 
la economía mexicana durante el 
último trimestre de 2024, ventas 
al menudeo e informe trimestral de 
inflación, entre otros.

México
Lunes 17

El Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi) publicará la 
encuesta de la industria manufactu-
rera correspondiente a diciembre. 

Miércoles 19
El Banco de México (BdeM) publi-
cará el informe trimestral de in-
flación correspondiente al último 
trimestre de 2024. 

Jueves 20
El Inegi difundirá las encuestas de 
empresas de servicios y comercia-
les, correspondientes a diciembre 
de 2024.
El BdeM publicará las minutas de la 
decisión de política monetaria del 6 
de enero. También dará a conocer 
el reporte Evolución trimestral del 
financiamiento de las empresas, 
correspondiente al último periodo 
del año pasado. 

Viernes 21
El Inegi dará a conocer la segunda 
estimación del producto interno 
bruto (PIB) del cuarto trimestre 
de 2024 y el Indicador Global de 
la Actividad Económica (Igae) de 
diciembre. 

Estados Unidos
Miércoles 19

Se publicarán las minutas del anun-
cio de política monetaria del 5 de 
enero. 

Fuentes: Inegi, BdeM,
Banamex y Monex

CLARA ZEPEDA

Las materias primas son el motor 
del mundo. El petróleo, el gas na-
tural, el oro, el carbón y el hierro 
pueden considerarse como las más 
importantes. Su presencia sustenta 
todos los aspectos de la economía 
global moderna, desde los auto-
móviles que conducimos hasta 
los alimentos que compramos y 
la electricidad que obtenemos con 
solo pulsar un botón, explicó Focu-
sAnalytics.

Destaca el petróleo como el 
producto más comercializado en 
el mundo, ya que impulsa el trans-
porte, la calefacción y la genera-
ción de electricidad, además de 
servir como materia prima para 
innumerables productos indus-
triales y de consumo.

Los principales productores del 
mundo son Rusia, Arabia Saudita 
y Estados Unidos, cada uno de los 
cuales aporta aproximadamente 
entre el 10 y el 15 por ciento de la 
oferta mundial. 

Pero el auge de los vehículos 

eléctricos y las energías renova-
bles plantea desafíos a largo pla-
zo para la demanda del petróleo, 
pero a corto plazo, el consumo 
mundial seguirá siendo fuerte, es-
pecialmente en los sectores de la 
aviación y la petroquímica.

El pronóstico de precios de los 
analistas de Focus en el caso del 
Brent, de referencia en Europa, 
para 2025 es de alrededor de 75 
dólares por barril, en gran parte 
debido al aumento en la oferta.

Por su parte, el gas natural es 
una fuente de energía crucial para 
la generación de calefacción y los 
procesos industriales, y su uso está 
aumentando como una alternativa 
más limpia al carbón. Irán, Rusia y 
Estados Unidos son, con diferen-
cia, los mayores productores, y este 
último, junto con Qatar, también 
es el principal exportador de gas 
natural licuado.

El mercado del gas está cada 
vez más condicionado por facto-
res geopolíticos, como la guerra 
de Rusia en Ucrania; el conflicto 
ha llevado a la Unión Europea a 
dejar de importar gas ruso por ga-

soductos y pasar a importar gas, 
en particular de Estados Unidos.

La demanda de gas natural debe-
ría seguir creciendo en el futuro a 
medida que las economías en desa-
rrollo se industrialicen y recurran 
cada vez más a este combustible 
como una alternativa más limpia al 
petróleo o al carbón. Sin embargo, 
la competencia de las energías re-
novables y las mejoras en la eficien-
cia energética seguirán limitando 
el potencial alcista de la demanda. 

La industria los necesita

El oro es un activo financiero y un 
producto industrial muy valorado 
por su rareza, durabilidad y con-
ductividad. Se utiliza en joyería, 
productos electrónicos y como re-
fugio de valor en las reservas de los 
bancos centrales y en las carteras 
de inversión. Los mayores países 
productores de oro son Australia, 
China y Rusia, mientras que China 
e India dominan la demanda mun-
dial debido a sus enormes merca-
dos de joyería.

Los precios del oro han aumen-

tado desde la pandemia de covid- 
19 debido a la creciente incerti-
dumbre mundial y como cobertura 
contra la alta inflación, acercándo-
se a los 3 mil dólares por onza troy. 
Si bien el pronóstico para el precio 
del oro es de un leve retroceso, se 
mantendrá en los niveles más altos 
jamás registrados.

El carbón sigue siendo una 
fuente de energía dominante, en 
particular en la generación de elec-
tricidad y la fabricación de acero, a 
pesar de las crecientes preocupa-
ciones ambientales. China, India 
e Indonesia son los principales 
productores, y China también es 
el mayor consumidor, representan-
do más de la mitad de la demanda 
mundial de carbón. India está sur-
giendo como otro mercado clave.

En particular, el auge de los sec-
tores solar y eólico de China, jun-
to con un crecimiento económico 
más lento, limitarán su apetito por 
el carbón. Esto se refleja en un pro-
nóstico de precios del carbón más 
suaves en 2025 en comparación 
con 2024, y los precios seguirán 
bajando en los siguientes años.

Trump Media reportó pérdidas por más de 400 mdd

Para tomar
en cuenta

La CDMX será sede
del foro empresarial
“Rusia y México”
La embajada de Rusia en México 
dio a conocer que el próximo 3 
de abril la Ciudad de México será 
sede del primer foro empresarial 
“Rusia y México”, que reunirá a 
más de 150 representantes de 
empresas medianas y grandes, 
asociaciones empresariales y or-
ganismos gubernamentales.

El encuentro es organizado por 
la Fundación Roscongress, con el 
respaldo de la Oficina Comercial 
de la Federación de Rusia en los 
Estados Unidos Mexicanos y la 
Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación de México.

“El foro será un hito importante 
en el fortalecimiento de los lazos 
comerciales entre los círculos 
empresariales de Rusia y México”, 
señaló la representación diplomá-
tica en redes sociales.

Durante el foro, los partici-
pantes abordarán las principales 
áreas de cooperación entre Rusia 
y México, con un enfoque en el 
comercio y la inversión. Se anali-
zarán oportunidades en sectores 
de alta tecnología como energía, 
digitalización, tecnologías de la 
información y comunicación, así 
como en la industria farmacéu-
tica. Además, de acuerdo con la 
legación diplomática, el encuentro 
servirá como plataforma para 
impulsar la colaboración en el ám-
bito científico y cultural.

De la Redacción

La cumbre del BRICS 
será 6 y 7 de julio en
Río de Janeiro
RÍO DE JANEIRO. La cumbre 
de líderes de los países BRICS se 
realizará el 6 y 7 de julio en Río 
de Janeiro, anunció el sábado el 
ministro brasileño de Relaciones 
Exteriores, Mauro Vieira.
Brasil ejerce este año la presiden-
cia rotativa del bloque de econo-
mías emergentes, que integran 
además Rusia, India, China y Sud-
áfrica, entre otros países.
En la cita “tomaremos decisiones 
muy importantes para el desarro-
llo de todos estos países, para la 
cooperación y para la mejora de 
la condición de vida de todos los 
habitantes”, indicó Vieira en un 
video publicado en X por el alcalde 
Eduardo Paes.

Afp

El auge de renovables no amenaza al crudo

▲ Aeroméxico se encuentra entre las mejores 
aerolíneas a nivel mundial, dentro de una 
clasificación realizada por AirlineRatings.com. 
El sitio web especializado en productos y 
seguridad de aviación ubicó a la empresa 
mexicana en el lugar 15 de un total de 25 en su 

premio anual “Mejores aerolíneas del mundo”. 
El primer lugar lo ocupó Korean Air. En su 
evaluación tomó en cuenta una “experiencia de 
servicio completo” que incluye comidas, 
refrigerios, bebidas y el espacio entre asientos.
Foto José Carlo González

ES EL PRODUCTO MÁS COMERCIALIZADO EN EL MUNDO

AEROMÉXICO, ENTRE LAS MEJORES AEROLÍNEAS DEL MUNDO
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CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES  

El presidente argentino Javier 
Milei protagonizó un escándalo fi-
nanciero mundial que está desen-
cadenando la que puede ser la más 
grave crisis política en lo que va de 
su mandato, luego de que el ultra-
derechista promocionó ayer por la 
noche en su cuenta de X la nueva 
criptomoneda $Libra, “un proyecto 
privado –según sus palabras– para 
incentivar la economía argentina y 
fondear pequeñas empresas y em-
prendimientos”, que están desapa-
reciendo día a día por las medidas 
económicas gubernamentales.

Tal anuncio, atrajo inicialmente a 
inversionistas de criptoactivo; des-
pués generó sospechas de estafa y 
terminó causando pérdidas a miles 
de personas, en su mayoría inver-
sionistas con ahorros modestos, en 
un contexto de alta inflación y crisis 
económica. 

El precio de $Libra pasó de frac-
ciones de centavo a un máximo de 
4.978 dólares minutos después del 
mensaje que el mandatario envió 
a las 19 horas del viernes, pero 
después la cotización se desplomó 
a 0.19 dólares, en una operación 
conocida como Rugpull, un tipo de 
estafa en la que un desarrollador 
lanza un token atractivo para cap-
tar aportaciones, luego retirar los 
fondos, ya inflados, y abandonar el 
proyecto para dejar a dichas mone-
das sin valor.

De acuerdo con el sitio Dex 
Screener, la operación ocasionó 
pérdidas de entre 80 y 100 millo-
nes de dólares. Milei fijó el mensaje 
promocional y lo mantuvo alrede-
dor de cuatro horas, pero después 
lo eliminó y emitió otra publicación 
–que es imposible de aceptar– en la 
que se deslindó de los hechos bajo 
la excusa  no estar “interiorizado 
de los pormenores del proyecto”, 
reportaron medios locales.

Entre 70 y 80 por ciento del ac-
tivo de $Libra estaba en manos de 
muy pocos antes de que Milei pro-
mocionara su compra. La opera-
ción duró “dos horas más o menos” 
y se movió un volumen aproximado 
de 4 mil 400 millones de dólares.

Antes del anuncio de Milei, $Li-
bra no estaba disponible en las prin-
cipales plataformas de intercambio 
de criptomonedas. Para adquirir-
la se debía usar directamente un 
enlace de compra en Solana, una 
plataforma de blockchain de acceso 
general que permite a cualquiera 
crear contratos inteligentes, señala 
el sitio Wired.

Milei y la insistencia en sostener-
lo durante varias horas aun después 

de conocerse el desfalco fue lo que 
generó el volumen de operaciones 
que permitió a los artífices capturar 
unos 87 millones de dólares com-
probados, o hasta 100 millones de 
dólares, de acuerdo con estima-
ciones financieras. El golpe llegó 
incluso a Estados Unidos y afectó a 
la “memecoin”, que lanzó su aliado 
Donald Trump la misma noche de su 
asunción presidencial, el 20 de ene-
ro pasado, señaló el diario digital de 
derecha Infobae.

Si bien crear una cripto es “fácil”, 
el problema que enfrentan diversas 
compañías es generar que alguien 
quiera comprar su moneda y por 
eso detrás “de toda memecoin” 
tiene que haber una personalidad 
influyente que respalde “la estafa 
piramidal y le dé visibilidad”, como 
en este caso lo hizo Milei, señaló el 
programador y periodista Maximi-
liano Fridman.

La empresa KIP Protocol, res-
ponsable del lanzamiento de la 
criptomoneda, publicó tres horas 
después de la polémica que Milei 
“no estuvo ni está involucrado en el 
desarrollo o promoción de nuestro 
proyecto” y que su tuit (mensaje 
en X) “fue una expresión personal, 
sin ninguna relación directa con la 
compañía”. 

Sin embargo, en octubre, Mi-
lei sostuvo un encuentro con los 
directivos de Kip Protocol con el 
propósito, divulgó la empresa, de 
“explicar de qué manera la tecnolo-
gía de inteligencia artificial descen-
tralizada de Kip se ajusta a la visión 
de Argentina de transformarse en 
un centro tecnológico de alcance 
global”, reportó también Wired.

La página digital El Destape pu-

blicó que la participación del man-
datario argentino en una estafa 
global generada con la memecoin 
$Libra generó una caída de la capi-
talización bursátil del mercado por 
6 mil millones en sólo tres horas de 
operaciones.

“La difusión de la estafa global 
estaba pensada realizarse con la 
utilización de cuentas verificadas 
pero intervenidas por piratas in-
formáticos, que pasaban a simular 
pertenecer a personalidades, como 
el propio Javier Milei o el presidente 
de Ecuador, Daniel Noboa, lo que 
generaría un mercado marginal 
destinado a la captura de inversio-
nistas incautos”, señala el medio. 

Agrega que, en dicho caso, “se 
presentó como el vehículo para ca-
nalizar financiamiento a proyectos 
de inversión de personas y empre-
sas con dificultades para acceder al 
mercado formal del crédito deno-
minado Viva La Libertad Project. 

Significaba que quienes invertían 
en esta moneda estaban generando 
recursos a fin de financiar activida-
des económicas en Argentina (lo 
mismo planteaban para Ecuador).

Se salva el mandatario 
ecuatoriano, Daniel Noboa

En Ecuador, Noboa no hizo eco y el 
intento de estafa no se pudo con-
cretar, por lo menos en el volumen 
de lo que ocurrió con la moneda 
promocionada por los libertarios.

Ante el escándalo, el mandatario 
argentino intentó una justificación 
culpando a la oposición.  “Hace unas 
horas publiqué un tuit, como tantas 
otras infinitas veces, apoyando un 
supuesto emprendimiento privado 
del que obviamente no tengo vincu-
lación alguna. No estaba interioriza-
do de los pormenores del proyecto 
y luego de haberme interiorizado 
decidí no seguir dándole difusión 
(por eso he borrado el mensaje)”, 
se lee en la primera parte.  

Milei añadió: “A las ratas inmun-
das de la casta política que quieren 
aprovechar esta situación para ha-
cer daño quiero decirles que todos 
los días confirman los rastreros que 
son los políticos y aumentan nuestra 
convicción de sacarlos a patadas en 
el culo”. El presidente no tiene po-
testad de aconsejar una inversión 
financiera, señalan medios locales. 
De acuerdo con el Código Penal de 
la Nación se trata de “negociacio-

nes incompatibles con el ejercicio de 
funciones públicas”. El artículo 265 
establece que ese accionar “será re-
primido con reclusión o prisión de 
uno a seis años e inhabilitación espe-
cial perpetua, el funcionario públi-
co que, directamente, por persona 
interpuesta o por acto simulado, se 
interesare en miras de un beneficio 
propio o de un tercero, en cualquier 
contrato u operación en que inter-
venga en razón de su cargo”. 

La ex presidenta Cristina Fer-
nández de Kirchner afirmó que Ar-
gentina se convirtió “en un casino 
donde el croupier es el mismísimo 
presidente, algo que nunca en la 
historia se había visto antes”.

Desde la Cámara de Diputados 
solicitaron formalmente que la je-
fatura de Gabinete, liderada por 
Guillermo Francos, explique la 
naturaleza de la publicación y se 
prepara un juicio político ante es-
ta situación y las últimas medidas 
“temibles” que tomó el mandatario 
por decreto. El bloque de diputados 
peronistas de Unión por la Patria 
anunció que presentará un pedido 
de juicio político contra Milei, a 
quien acusan de promover en sus 
redes sociales una “estafa cripto”. 

Asimismo, el presidente colom-
biano Gustavo Petro, criticó a su 
par argentino y lo exhortó a “in-
vertir en café colombiano” ya que 
“no lo hacen magnates estafadores, 
sino el campesinado”. 

Al cierre de esta edición, la presi-
dencia argentina comunicó que Mi-
lei ordenó a la Oficina Anticorrup-
ción investigar de forma inmediata 
“si existió una conducta impropia 
por parte de algún miembro del go-
bierno nacional, incluido el propio 
presidente”.

Peronismo pide juicio político 
contra Milei por criptoestafa
En sólo unas horas la operación con el activo virtual $Libra causa 
pérdidas hasta de 100 millones de dólares: analistas

EL PRESIDENTE RECONOCE QUE LLAMÓ A INVERTIR EN LA DIVISA DIGITAL Culmina la 
Marcha de la 
Resistencia

BUENOS AIRES. Bajo el 
lema “una memoria que 
arde, una lucha que no se 
acaba”, la Marcha de la 
Resistencia, encabezada 
por las Madres y Abuelas 
de Plaza de Mayo, con 
participación de 100 or-
ganizaciones, concluyó 
anoche 24 horas de vigilia 
frente a la Casa Rosada, en 
Buenos Aires, Argentina. 
Esta movilización, que se 
realizó por primera vez en 
1981 durante la dictadura 
militar, denunció también 
la censura, persecución, 
represión y el hambre. 
 “Frente a un gobierno 
negacionista y apologista 
de la dictadura, que pro-
mueve discursos de odio, 
niega identidades y busca 
anularnos, es más nece-
sario que nunca seguir 
resistiendo”, sostiene el 
comunicado.
“No podemos permitir que 
avance un gobierno que 
pretende cercenar liberta-
des y derechos (…) ajusta 
a los sectores más vulne-
rables mientras los más 
poderosos incrementan 
sus fortunas.”

Stella Calloni, corresponsal

La ley pena 
con cárcel e 
inhabilitación 
al funcionario 
que aconseje 
inversiones 
fi nancieras

▲ El presidente Javier Milei dijo 
que no estaba familiarizado con el 
“emprendimiento”. Foto tomada 
de Página/12
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Cerca de 51 mil hectáreas de plan-
taciones forestales y praderas agrí-
colas han sido consumidas por el 
fuego desde noviembre pasado en 
Chile, de las cuales más de la mitad 
en lo que va de febrero y de cuyo 
origen intencional las autoridades 
parecen no tener dudas.

De la totalidad de hectáreas 
arrasadas en la zona centro sur del 
país, cerca de 30 mil afectaban a la 
Región de La Araucanía (700 kiló-
metros al sur de la capital chilena), 
donde en una decena de municipios 
el gobierno impuso el toque de que-
da nocturno, prohibiendo el trán-
sito y permanencia de personas en 
lugares públicos, con la intención 
de impedir que otros fuegos sean 
prendidos en la noche.

La ministra del Interior, Carolina 
Tohá, defendió la idea de que “sa-
bemos por las características que 
han tenido los incendios, y también 
por ciertos elementos que se han 
encontrado, que ha habido inten-
cionalidad”, agregando que “es al-
tamente probable en la zona, que al 
menos una parte de las causas del 
origen de los siniestros esté ligada a 
reivindicaciones territoriales”.

Sus palabras desataron una 
controversia, pues parecía estar 
acusando a las organizaciones de 
resistencia territorial mapuche de 
causar los incendios en parte de su 
territorio ancestral.

Al paso de lo señalado por Tohá 
salió el senador Francisco Huen-
chumilla, demócrata cristiano, de 
ascendencia mapuche y copresi-
dente de la Comisión por la Paz y 
el Entendimiento, que en marzo 
rendirá un informe y una propuesta 
acerca de cómo resolver el conflicto 

entre la nación mapuche y el Estado 
chileno, y reprochó que se esté “cri-
minalizando a un sector de la pobla-
ción que a una autoridad política no 
le corresponde definir, esa compe-
tencia pertenece a los tribunales. 
Otra cosa es decir que, en general, 
los delitos son intencionales, o los 
incendios pueden ser provocados, 
pero Tohá avanzó un paso más y dijo 
que esa intencionalidad está ligada 
a una ‘reivindicación territorial’”.

En La Araucanía y en las regiones 
aledañas del Biobío, de Los Ríos y 
de Los Lagos, a lo menos cinco 
organizaciones armadas indíge-
nas efectúan acciones de sabotaje 
en aras de la recuperación de sus 
territorios –el Wallmapu o nación 
Mapuche– y su blanco principal es 

la industria forestal, cuya maquina-
ria e instalaciones suelen destruir.

Estas agrupaciones, contrario a 
lo sugerido por la ministra Tohá, 
nunca reivindicaron el incendio de 
los bosques predominantes de pino 
y eucalipto.

Se deslindan 
de los siniestros

Al respecto, antier, la coordinadora 
de Territorios del Wallmapu decla-
ró: “los mapuche no estamos vincu-
lados con los incendios desatados. 
Es insólito lo que plantea la clase 
política: si nosotros no somos tan 
tontos. El Estado lleva aquí un tiem-
po, pero nosotros 14 mil años. Con 
la señora Tohá nos reuníamos en la 

dictadura de manera clandestina y 
resulta que ahora ella nos echa la 
culpa y nos aplica la represión”. 

En Chile, durante el verano aus-
tral, es habitual la recurrencia de 
voraces incendios forestales. En 
2017 se quemaron hasta 600 mil 
hectáreas y en 2024, en febrero, los 
incendios en Valparaíso causaron 
137 muertes y la destrucción de 20 
mil viviendas.

AP Y SPUTNIK 
QUITO

Los hechos violentos continuaron 
en Ecuador luego de que cinco 
personas murieron, incluida una 
menor de cinco años, y otras cua-
tro resultaron heridas en un ataque 
armado en una ciudad portuaria del 
suroeste del país latinoamericano, 
informaron ayer autoridades.

El hecho ocurrió antenoche cuan-
do, de acuerdo con testigos, un gru-
po de personas reunido en una calle 
de un populoso barrio de la ciudad 
portuaria de Manta, fueron agre-
didas a tiros por sujetos armados 

quienes arribaron en dos vehículos 
tipo camioneta y después huyeron 
del lugar, indicó el informe policial 
al que ayer tuvo acceso la agencia 
informativa Ap.

En el reporte se detalló, a parte 
de la menor, que los fallecidos te-
nían entre 24 y 50 años, en tanto, 
los heridos 20 y 49 años, quienes 
fueron trasladados a diferentes 
hospitales.

Por su parte, la ministra del In-
terior, Mónica Palencia, afirmó 
que el país atraviesa un “momento 
crítico” debido al incremento del la 
delincuencia para amedrentar al 
gobierno, encabezado por el presi-
dente Daniel Noboa.

“Los criminales han aumentado  
su nivel de violencia y han aposta-
do por la generación de caos con 
la clara finalidad de amedrentar al 
gobierno, pero al gobierno nacio-
nal nadie lo amedrenta”, aseguró 
Palencia en un video difundido a 
través del medio de comunicación 
digital del periodista ecuatoriano 
Carlos Vera.

Las declaraciones de la ministra 
tienen lugar tras el asesinato del 
teniente coronel Porfirio Cedeño, 
jefe del grupo especial de operacio-
nes de la fuerza aérea, y líder de las 
intervenciones militares en la mu-
nicipalidad de Durán, considerada 
la más violenta del país.

En el hecho, registrado el viernes 
en la ciudad de Guayaquil, resultó 
lesionado su acompañante, un ca-
bo primero, quien resultó ileso de 
una veintena de disparos contra el 
automóvil en el que se trasladaban 
ambos. La funcionaria condenó el 
homicidio y adelantó que la res-
puesta al crimen organizado será 
“con más fuerza y determinación 
que nunca”, al tiempo de señalar 
que la autoridad no permitirá que la 
hostilidad armada dicte las vidas en 
el país de 19 millones de habitantes  
ni que el hampa orqueste “su pro-
pia agenda que afecte a la nación”, 
y ratificó que sí se está enfrentando 
una situación “como nunca antes”.

Médicos ordenan 
reposo absoluto 
al papa Francisco
ROMA. Los médicos pres-
cribieron el sábado “reposo 
absoluto” al papa Francisco y 
modificaron el tratamiento pa-
ra su infección en las vías respi-
ratorias, informó El Vaticano, 
un día después de que el pontí-
fice de 88 años fue ingresado al 
hospital ante el empeoramien-
to de la bronquitis que padece 
desde hace una semana.
Bajo las órdenes de los galenos, 
Francisco no dará su tradicio-
nal bendición del domingo a 
mediodía, que podría haber 
dado desde su habitación de 
hospital si se encontraba lo su-
ficientemente bien. Francisco 
ha realizado varias visitas al 
hospital en los últimos años, y 
fue operado del abdomen en 
2023.   

Ap
Un muerto y cinco 
heridos acuchillados 
tras ataque en Austria

VIENA. Un adolescente de 
14 años murió y otras cinco 
personas resultaron heridas 
ayer en el ataque de un hombre 
con arma blanca en el sur de 
Austria, indicó la policía, que 
afirmó haber arrestado a un 
solicitante de asilo sirio de 23 
años, como sospechoso.
“Un hombre atacó al azar a 
transeúntes con un cuchillo en 
la ciudad de Villach, y un chico 
de 14 años murió”, declaró 
Rainer Dionisio, portavoz de la 
policía, a la agencia Afp.
Entre los cinco heridos hay dos 
que presentan un cuadro de 
gravedad, indicó el funciona-
rio. La víctima de mayor edad 
tiene 36 años. Un repartidor 
de comida, también proceden-
te de Siria , vio lo que estaba 
ocurriendo y embistió con su 
vehículo al agresor, que resultó 
herido leve y debido a ello pudo 
ser detenido, dijo Dionisio.

Afp

Fallecieron dos de las 
víctimas atropelladas 
por afgano en Múnich
MADRID. El canciller alemán, 
Olaf Scholz, informó durante 
un acto electoral que el afgano 
de 24 años responsable del 
atropellamiento del jueves 
pasado en Múnich, que mató a 
dos personas e hirió a 35, será 
deportado una vez cumpla la 
condena de cárcel que se le 
imponga. 
“Cualquiera que perpetre un 
acto como ése no puede ampa-
rarse en nada y debe ser con-
denado por su acto imperdona-
ble”. Ayer se reportó la muerte 
de una mujer de 37 años y de 
su hija. La situación migrato-
ria del atacante, aunado a la 
repetición de sucesos similares 
en suelo alemán, ha atizado el 
debate político en torno a la 
migración en vísperas de unas 
cruciales elecciones anticipa-
das del próximo día 23.

Europa Press

Calcinadas, 51 mil hectáreas 
verdes de Chile en 4 meses 
Funcionaria culpa a indígenas mapuche de provocar las llamas

IMPONEN TOQUE DE QUEDA PARA EVITAR INCENDIOS INTENCIONADOS

Ecuador reconoce crisis por violencia

▲ El territorio chileno ha tenido 
varias épocas de incendios en 
las que ha perdido vegetación 
y praderas agrícolas. Foto 
Instagram de la Asociación 
para la Paz y Reconciliación en 
la Auracanía
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Los dos principales funcionarios 
del servicio de Inmigración y Con-
trol de Aduanas de Estados Unidos 
(ICE, por sus siglas en inglés) fue-
ron destituidos esta semana por la 
“falta de resultados”, según Kristi 
Noem, secretaria de Seguridad 
Nacional, debido a que los arrestos 
de migrantes irregulares han ido a 
la baja en los dos meses recientes. 
Mientras a finales de enero hubo 
800 detenciones por día, en febrero 
bajaron a menos de 600 diarios. 

Al respecto, Jason Houser, quien 
fue jefe de gabinete del ICE duran-
te la administración de Joe Biden, 
aseguró al The Washington Post 
que “ve mucho espectáculo” en la 
administración Trump, y añadió 
que los funcionarios encargados 
de hacer cumplir la ley –que gene-
ralmente se centran en armas de 
fuego ilícitas, drogas y traficantes 
sexuales– ahora están “arrestando 
a no criminales”.

Las detenciones se encuentran 
muy por debajo del objetivo de rea-
lizar de mil 200 a mil 500 por día, ci-
fra que se propuso la administración 
del presidente Donald Trump. “No 
estoy feliz. Necesitamos más”, de-
claró Tom Homan, el zar fronterizo.

A la fecha es uno de los periodos 

más tranquilos de la década en la 
frontera entre Estados Unidos y 
México; no obstante, el departa-
mento de Defensa envió a 3 mil 600 
militares para ayudar a patrullar la 
zona. Los agentes destinados al sec-
tor texano, que incluye Del Río y la 
ciudad de Eagle Pass, han detenido 
a menos de 50 personas al día desde 
finales de enero, cuando en 2023 
hubo hasta 5 mil migrantes que se 
entregaban cada 24 horas a la Pa-
trulla Fronteriza después de cruzar 
el río Bravo, para iniciar su proceso 
de solicitud de asilo, informó The 
Washington Post.

El factor México

La disminución comenzó el año 
pasado, cuando México intensificó 
la vigilancia impidiendo que los ex-
tranjeros en movilidad llegaran a 
la frontera. Luego, el gobierno de 
Biden prohibió la petición de asilo 
a aquellos que cruzaban la frontera 
de manera irregular y dispuso que 
debían solicitar su ingreso median-
te la aplicación CBP One. Cuando 
Trump asumió el cargo, canceló las 
citas de miles de personas que se 
habían registrado en la aplicación 
y selló la frontera. 

El ICE pasó semanas antes de la 
posesión de Trump preparando lis-
tas de indocumentados que podrían 

ser arrestados durante la apertura 
de la represión prometida por el 
republicano. Esas listas de objeti-
vos se han agotado, y la agencia ha 
tenido poco tiempo para hacer la 
investigación, vigilancia y planifi-
cación necesarias para mantener la 
agenda de “arrestables”, de acuerdo 
con declaraciones de  funcionarios 
actuales y anteriores del ICE, que 
hablaron bajo condición de anoni-
mato con el Post.

Los hombres detenidos por el 
ICE serán trasladados a varias 
prisiones federales de todo el país, 
según un memorando obtenido 
por ABC News, como los centros 
federales de detención de Miami y 
Filadelfia, así como las instituciones 
correccionales federales de Atlan-
ta, Kansas y Nueva Hampshire. La 
Agencia Federal de Prisiones no 
acogerá a las mujeres detenidas 
por el ICE.

Al cierre de la edición, manifes-
tantes protestaron en la Ciudad de 
Nueva York para exigir la abolición 
de los nuevos protocolos del ICE y 
contra las políticas relativas a la mi-
gración de Trump.

AP 
SAN DIEGO

El presidente estadunidense, Do-
nald Trump, se acerca al primer 
mes de su segundo mandato y en 
ese lapso han sido despedidos 20 
jueces de migración sin explica-
ción, informó ayer un funcionario 
sindical, en medio de amplias me-
didas para reducir el tamaño del 
gobierno federal.

Antier, 13 jueces que aún no ha-
bían prestado juramento y cinco 
jueces adjuntos de migración fue-
ron despedidos sin aviso, anunció 
Matthew Biggs, presidente de la 
Federación Internacional de In-
genieros Profesionales y Técnicos, 
que representa a los trabajadores 
federales, mientras, otros dos im-
partidores de justicia fueron cesa-
dos en circunstancias similares la 
semana pasada. 

El funcionario sindical expuso 
que no sabía si los despidos de los 
jueces tienen la intención de en-
viar un mensaje sobre la política 
de migración y los consideró parte 
de una campaña en toda la fuerza 
laboral federal, por lo que “están 
tratando a estas personas como 
si no fueran seres humanos”, ade-
más de que “la situación es mala 
en todos los aspectos”.

La oficina ejecutiva de revisión 
de casos de inmigración del De-
partamento de Justicia de Esta-
dos Unidos, que dirige los tribuna-
les y supervisa a sus aproximada-
mente 700 jueces, no respondió a 
una solicitud de comentarios ayer.

Montañas de solicitudes 
de asilo rezagadas

De acuerdo con el centro de 
acceso a registros transaccionales 
de la Universidad de Syracuse, los 
tribunales acumulan más de 3.7 
millones de casos y se necesitan 
años para decidir si les dan asilo. 

A su vez, la oficina del inspec-
tor general del Departamento del 
Tesoro anunció que lanzará una 
auditoría de los controles de se-
guridad del sistema de pagos del 
gobierno federal, mientras legisla-
dores demócratas alertaron sobre 
el acceso que se brindó al equipo 
del Departamento de Eficiencia 
Gubernamental (DOGE, por sus 
siglas en inglés) del asistente de 
Trump, Elon Musk.

La inspección revisará los dos 
años anteriores de las transaccio-
nes del sistema en relación con la 
afirmación del magnate tecnológi-
co sobre “supuestos pagos fraudu-
lentos”, de acuerdo con una carta 
de Loren J. Sciurba, subinspector 
general del Tesoro, la cual tuvo a 
la vista la agencia informativa Ap.

El Departamento del Tesoro 
proporcionó información contra-
dictoria sobre el acceso del DOGE 
al sistema de pagos. Inicialmente 
afirmó que el acceso era sólo de 
lectura, pero después reconoció 
que un miembro del equipo de 
DOGE tuvo brevemente la capa-
cidad de cambiar datos, y luego 
mostró una declaración jurada de
un empleado que la capacidad 
de editar fue por accidente.

Grupos de defensa, sindicatos y 
cinco ex secretarios presentaron 
demandas sobre el posible acceso 
no autorizado del equipo de Musk 
a sistemas de pago sensibles.

“Deporten a Musk”

En tanto, se realizaron manifes-
taciones en varias instalaciones 
de Tesla en las ciudades de Nueva 
York, Washington, DC, Minnea-
polis y Austin, en reclamo de las 
reciente acciones de Musk, infor-
mó el medio Newsweek. Algunos 
de los carteles que sostenían los 
manifestantes decían: “Desconec-
ten al rey loco Musk”, “Detengan 
el golpe”, “Musk es el fraude” y 
“Deporten a Musk”.

Destacan despidos de 
empleados federales en 
el primer mes de Trump
Cesan a 20 jueces en materia migratoria

Destituye el ICE a dos 
mandos por la baja cifra 
de arrestos de migrantes
En EU, cae a 600 detenciones por día tras un récord de 5 mil

▲ Una protesta den Nueva York 
exige disolver la agencia de 
Inmigración y Control de Aduanas 
de Estados Unidos. Foto Ap
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▲ El presidente Donald Trump, a bordo de un automóvil, saluda a 
un pequeño grupo de seguidores reunidos a la salida de su campo 
de golf en West Palm Beach, Florida. Foto Ap
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Canjea Hamas a 3 rehenes 
por 369 presos palestinos

AFP, REUTERS Y EUROPA PRESS
MUNICH

El presidente ucranio, Volodimyr 
Zelensky, desmintió ayer el re-
chazo del acuerdo propuesto por 
el presidente Donald Trump para 
dar acceso a Estados Unidos a los 
recursos mineros estratégicos, ya 
que no incluye “garantías de segu-
ridad” para su país, en momentos 
que el magnate busca concluir un 
convenio sobre los minerales que 
permita “rembolsar” parcialmente 
la ayuda prestada a Kiev.

En la conferencia de Seguridad 
de Munich, Zelensky, quien pidió la 
creación de un “ejército europeo”, 
aseguró que no se puede descartar 
la posibilidad de que “Estados Uni-
dos pueda decir que no a Europa 
en cuestiones que la amenazan”, 
y que sólo obtendría el respeto de 
Washington con un ejército fuerte.

En un apasionado discurso ante 
los asistentes a la reunión anual, el 
mandatario ucranio expresó que 
“muchos líderes han hablado de 
(una) Europa que necesita sus pro-
pios militares, su propio ejército”, y 
“creo que ha llegado el momento”.

Sin embargo, manifestó que 

siguen comprometidos con la Or-
ganización del Tratado del Atlán-
tico Norte (OTAN); además, que 
“Estados Unidos necesita ver ha-
cia dónde se dirige Europa”, y esta 
dirección “de la política europea no 
sólo debería ser prometedora, sino 
hacer que Estados Unidos quiera 
estar junto a una Europa fuerte”.

En tanto, el enviado del magnate, 
Keith Kellogg, afirmó que Europa 
no será parte de las conversaciones 
de paz entre Kiev y Moscú, y pidió 
a los países del bloque aumentar 
el gasto en lugar de quejarse de su 
papel en las conversaciones.

“Puede que sea como escribir con 
tiza en la pizarra, puede que moles-
te un poco, pero les estoy diciendo 
algo que es realmente muy hones-
to”, declaró Kellogg en el encuen-
tro en Alemania, tras añadir que 
trabaja de acuerdo con los tiempos 
de Trump” por lo que espera un 
convenio en semanas y meses, de 
acuerdo con información del medio 
The Guardian.

Mientras, manifestantes se reu-
nieron para protestar contra el 
rearme mundial, además de su re-
chazo por la presencia de empresas 
bélicas en la conferencia, por lo que 
instaron a un cambio con miras a 

las negociaciones y la paz, al tiem-
po que expresaron su preocupación 
por las expresiones antinmigración 
luego del atropellamiento masivo 
por parte de un solicitante de asilo 
rechazado.

Scholz critica intromisión

El canciller alemán, Olaf Scholz, re-
prendió enérgicamente al vicepresi-
dente de Estados Unidos, JD Vance, 
por su ataque a la postura europea 
frente a la incitación al odio y la 
extrema derecha, afirmando que 
no es correcto que otros digan a 
Alemania y a Europa lo que tienen 
que hacer.

“Eso no es apropiado, especial-
mente entre amigos y aliados. Lo 
rechazamos firmemente”, indicó 
Scholz en la conferencia, añadiendo 
que había “buenas razones” para no 
trabajar con el partido Alternativa 
para Alemania (AfD, por sus siglas 
en alemán).

El ministro de Exteriores ruso, 
Sergei Lavrov, y su homólogo esta-
dunidense, Marco Rubio, sostuvie-
ron una conversación telefónica en 
la que acordaron iniciar contactos 
formales para organizar una reu-
nión entre Trump y Putin.

Europa no será parte de las 
conversaciones de paz entre 
Kiev y Moscú: Washington

DESMIENTE ZELENSKY ACUERDO CON EU SOBRE MINERALES

AP, XINHUA Y EUROPA PRESS
ADÍS ABEBA 

Ayer fue inaugurada la 38ª Cum-
bre de la Unión Africana (UA) 
en la capital de Etiopía, Adís 
Abeba, que tuvo como elemento 
central de su agenda un reclamo 
nunca antes visto: reparaciones 
económicas, morales y políti-
cas para todo el continente, así 
como detener el brutal extrac-
tivismo de sus recursos por 
parte de las antiguas potencias 
colonizadoras. 

La cumbre reunirá a líderes de 
los estados miembros del bloque 
durante dos días, celebrada bajo 
la consigna de “justicia para los 
africanos y los afrodescendientes 
a través de reparaciones”.

Las discusiones también cubri-
rán temas claves para la región 
como la paz y la seguridad conti-
nental, el desarrollo económico, 
las reformas institucionales y el 
creciente papel de África en el 
escenario global.

El ministro de Exteriores de 
Yibuti, Mahamud Alí Yusuf, fue 
elegido por los líderes presentes 
como nuevo presidente de la UA, 
poniendo fin al mandato de ocho 
años del ex primer ministro de 
Chad, Musa Faki Mahamat.

ONU alerta sobre guerras 
en Sudán y El Congo

António Guterres, secretario ge-
neral de la Organización de Nacio-
nes Unidas, presente en la cum-
bre, alertó durante su discurso 
sobre los conflictos armados que 
se libran en Sudán y República 
Democrática del Congo y advir-
tió que éstos “representan el gran 
desafío al que se enfrenta ahora 
mismo el continente”.

Exigen reparaciones 
económicas, políticas 
y morales en África
Encuentro regional en Adís Abeba

Piden detener
el extractivismo 
de sus recursos 
por parte de
las potencias 
colonizadoras

AFP, AP Y EUROPA PRESS 
JAN YUNIS

Como parte del sexto canje con 
Israel en el marco del alto el fuego 
alcanzado en Gaza, Hamas liberó a 
tres rehenes a cambio de 369 pre-
sos palestinos. Pese a estas nuevas 
liberaciones, el ejército israelí pre-
para “planes de ataque” declaró el 
jefe del Estado Mayor, Herzi Halevi, 
contradiciendo al primer ministro, 
Benjamin Netanyahu, quien afirmó 
que quiere extender la primera fase 
del acuerdo. 

Hamas entregó al israelí-argenti-
no Yair Horn, al ruso-israelí Sasha 
Trupanov, y al estadunidense-israelí 
Sagui Dekel-Chen, que estuvieron 
498 días en cautiverio. 

Antes de entregarlos a la Cruz 
Roja, milicianos encapuchados y 
armados subieron a los rehenes a 
un estrado donde fueron obligados 
a hablar al público, repitiendo una 
escena realizada en otros canjes y 
que ha sido muy criticada en Israel.

El ex ministro de Seguridad, Ita-
mar Ben Gvir, acusó a Netanyahu 
de seguir “perdiendo oportuni-
dades y fracasando. En lugar de 
adoptar las palabras del presidente 
Donald Trump y llevar el infierno a 

Hamas, Netanyahu prefiere conti-
nuar las negociaciones con el diablo 
y el camino de la sumisión”, afirmó 
luego de que Israel aceptó la libera-
ción de tres rehenes –siguiendo lo 
acordado– y no exigió la liberación 
de todos, como planteó Trump.

Los prisioneros palestinos –entre 
quienes había 24 con la cabeza ra-
pada y que fueron llevados a Egipto 
en calidad de exiliados– aparecie-
ron en la televisión israelí vistiendo 
camisetas con un mensaje en árabe: 
“No olvidamos ni perdonamos”, que 
a su llegada a Gaza quemaron en 
una hoguera.

La Cruz Roja pidió a ambos ban-
dos que hagan más por respetar la 
“dignidad” de los liberados.

Según un informe del Canal 12 
israelí, recogido por The Times of 
Israel, Netanyahu quiere extender 
la primera fase del acuerdo de alto 
el fuego que finalizará el 1º de mar-
zo, y asegurar la libertad de más 
rehenes. La segunda etapa prevé 
el regreso de todos los cautivos y el 
fin definitivo de la guerra. 

La tercera y última estaba con-

sagrada a la reconstrucción de la 
franja. Pero ahora es motivo de 
controversia después de que Trump 
lanzó la idea de tomar su control, 
desplazar a los palestinos a Egipto y 
Jordania y convertirlo en un destino 
turístico de lujo.

El ultraderechista ministro de 
Finanzas Bezalel Smotrich asegu-

ró que este plan podría entrar en 
vigor “en las próximas semanas”. 
Los palestinos “no tendrán nada 
que buscar en Gaza en los próximos 
10 a 15 años. Cuando volvamos a los 
combates y toda Gaza parezca Jaba-
lia”, advirtió.

Medio Oriente ha expresado su 
rechazo a esta propuesta en repeti-

das ocasiones. Ayer miles de turcos 
salieron a las calles para protestar 
contra el destierro de los gazatíes.

En tanto, el jefe de la diplomacia 
estadunidense, Marco Rubio, llegó a 
Israel para reunirse con Netanyahu, 
en su primera visita a Medio Oriente 
y antes de seguir hacia Arabia Sau-
dita y Emiratos Árabes Unidos. 

 Familiares de los excarcelados 
por Israel celebraron el arribo de 
éstos a Jan Yunis. Foto Ap
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SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Un total de 98 presuntos elementos 
de la policía de Tonalá, municipio de 
la costa de Chiapas, fueron deteni-
dos por el delito de usurpación de 
funciones públicas y lo que resulte, 
cometido en agravio de la sociedad, 
informó la Fiscalía General del Es-
tado (FGE).

Explicó que los arrestados “no 
pudieron acreditar la función de 
policía, con alguna credencial o 
documento que los identifique co-
mo tales”.

En un comunicado señaló que 
fueron aprehendidos en un opera-
tivo institucional de verificación de 
armamento y de las instalaciones 
de la Secretaría de Seguridad Pú-
blica Municipal de Tonalá, realizado 
el viernes. 

Añadió que hay tres seudoficia-
les detenidos a quienes les encon-
traron armas de fuego; dos están 
sujetos a investigación debido a 
que, en la revisión del equipo de 
telefonía personal, se advirtió que 
“tenían comunicación para alertar 
a grupos de la delincuencia sobre la 
presencia de retenes”.

La fiscalía destacó que abrió las 
investigaciones correspondientes 
y activó los protocolos necesarios, 
donde un grupo multidisciplinario 
trabaja en la obtención de pruebas 
que acrediten la participación de los 
imputados en los actos que se les 
atribuyen, a fin de determinar su 
situación jurídica. 

En tanto, fuentes de la FGE 
dijeron que el proceso contra los 
uniformados se llevará a cabo en 
Tonalá, a cargo de fiscalía de distri-

to Istmo-Costa. Comentaron que 
el término legal vence hoy a las 13 
horas, por lo que en ese horario se 
sabrá cuántos serán vinculados a 
proceso y cuántos quedarán libres 
de cargos. Precisaron que los poli-
cías de Tonalá “están bajo investi-
gación”; en tanto, la vigilancia de 
ese lugar está a cargo de elementos 
de la Secretaría de Seguridad del 
Pueblo (SSP) estatal.

La FGE, que encabeza Jorge Luis 
Llaven Abarca, detalló que en las 
operaciones participan elementos de 
esa institución, de las Secretarías de 
la Defensa Nacional (Defensa) y 
de la SSP, entre ellos integrantes de 
la Fuerza de Reacción Inmediata 
Pakal.

A la fecha han sido aprehendi-
dos 359 policías municipales y de 
tránsito, en distintos operativos 
–la mayoría con la participación de 
las fuerzas de seguridad federales y 
estatales– en Comitán (93), Chiapa 
de Corzo (89), Villaflores (39), Villa 
Corzo (25), Tuxtla Gutiérrez (9), Bo-
chil (4) y San Cristóbal de Las Casas 
(2). De esos 359, según las fuentes, 
88 han sido vinculados a proceso y 
los demás fueron liberados.

Los operativos para detener e 
investigar a policías de varias de-
marcaciones chiapanecas comen-
zaron desde enero, como parte de 
la estrategia de seguridad del nuevo 
gobierno estatal que comenzó fun-
ciones el 8 de diciembre pasado.

En pase de lista no pudieron 
acreditar el cargo

Respecto a Tonalá, las fuentes espe-
cificaron que cuando la Defensa y el 
comisionado de la SSP pasaron lista 
y revisión de armas, los elementos 
no llevaban ningún documento que 

los acreditara como efectivos de se-
guridad pública local y por eso los 
pusieron a disposición de la FGE. 

Posteriormente, comparecieron 
la síndico municipal y el alcalde, 
Manuel Narcia Coutiño, quienes 
comprobaron con la nómina el al-
ta de los uniformados, y el permiso 
colectivo de las armas de cargo. 

“De ahí  se deriva la solicitud a 
control y confianza para que nos 
informen si están avalados por la 
instancia correspondiente. Ya con 
los datos que nos acaba de llegar es-

tamos determinado quiénes tienen 
la función y quiénes no”, añadió el 
informante. 

Por otra parte, la fiscalía estatal 
dio a conocer que la Policía de In-
vestigación ahora se llamará Agen-
cia de Investigación e Inteligencia 
Ministerial, luego de la aprobación 
del decreto 205 por el Congreso 
local.

Con este cambio de denomina-
ción, añadió, la institución “tiene 
como objetivo consolidar la estra-
tegia de investigación de los delitos 

en el combate a la criminalidad en 
la entidad que implementó el gober-
nador Eduardo Ramírez, con el fin 
de erradicar la violencia y reducir 
los índices delictivos.”

▲ Elementos del Ejército 
Mexicano y de la Policía Estatal 
de Chiapas antier, durante un 
operativo en las instalaciones 
de la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal de Tonalá. Foto 
La Jornada

SSP ESTATAL ASUMIRÁ TAREAS DE SEGURIDAD

Aprehenden e investigan a 98 
falsos policías en Tonalá, Chiapas 

DE LA REDACCIÓN 

Al menos 18 cuerpos han sido lo-
calizados en una fosa clandestina 
en el predio San Rafael, municipio 
de Tepezalá, Aguascalientes, a unos 
600 metros de la carretera que con-
duce a la comunidad de Ojo Agua 
de los Montes, informaron fuentes 
policiales.

En el estado gobernado por la 
panista Teresa Jiménez no hay 
antecedentes de un entierro ilegal 
con tal cantidad de cadáveres en la 
época reciente.

El jueves en la tarde, elementos 
de la dirección de investigación 
pericial de la Fiscalía General del 
Estado realizaron excavaciones 
en el sitio, con apoyo de binomios 
caninos, donde encontraron cinco 
cuerpos.

El viernes continuaron con los 

trabajos en la misma zona y se dio 
a conocer sobre el descubrimiento 
de otros 11; el 5 de febrero los agen-
tes ya habían detectado los restos 
de dos personas en el ejido, con lo 
que suman 18 en lo que va del mes.

El área sigue acordonada por po-
licías municipales y elementos de la 
Policía de Investigación Criminal de 
la fiscalía y hasta el cierre de esta 
edición las autoridades no habían 
difundido información oficial sobre 
dichos hallazgos.

El pasado 20 de enero, en una 
reunión con la mesa ciudadana de 
seguridad y justicia, donde se ana-
lizaban las estrategias y los resul-
tados del plan estratégico Blindaje 
Aguascalientes, la mandataria es-
tatal indicó que su administración 
seguía trabajando “en coordinación 
con los tres niveles de gobierno pa-
ra mantener la paz y la tranquilidad 
en el estado”.

En Zacatecas, siete personas mu-
rieron y seis más fueron privadas de 
la libertad por un grupo de hombres 
armados, en distintos hechos como 
parte de la disputa que mantienen 
por el control del territorio faccio-
nes rivales del cártel Jalisco Nueva 
Generación y el cártel de Sinaloa.

El viernes en la noche, tres hom-
bres y una mujer fallecieron y dos 
jóvenes resultaron heridos luego 
de que sujetos armados arribaron 
disparando contra un negocio de 
venta de teléfonos celulares, en el 
cruce de las calles Reforma y Gon-
zález Bocanegra, de la ciudad de 
Fresnillo.

Los agresores huyeron del sitio 
realizando más disparos y provoca-
ron una fuerte movilización de cor-
poraciones de seguridad pública. 
Los lesionados fueron trasladados 
a un hospital. 

Ayer en la tarde, en las calles 

Abasolo y San Pedro, municipio de 
Guadalupe, dos sujetos fueron ase-
sinados con armas de alto calibre. 

Las autoridades confirmaron que 
uno de los hombres abatidos es el 
dueño de una cancha de frontón 
(rebote), mientras el otro era un 
vendedor ambulante de nopales 
que transitaba por el lugar. 

Secuestran a 6 personas en 
Cuauhtémoc, Zacatecas 

Asimismo, trascendió que una per-
sona pereció a balazos y seis fueron 
privadas de la libertad en la colonia 
Nuevo Milenio, municipio de Cuau-
htémoc, luego de que un grupo de 
hombres armados que circulaban 
en nueve camionetas abrieron fue-
go contra dos domicilios y luego 
ingresaron a los inmuebles.

Hasta el cierre de esta edición, 
la Secretaría de Seguridad Pública 

de Zacatecas y la Fiscalía General 
de Justicia del Estado no habían 
emitido pronunciamiento alguno 
sobre los distintos ataques.

La Fiscalía General del Estado 
(FGE) de Colima precisó que el 
ataque armado contra los asisten-
tes de una cabalgata dentro de los 
festejos charrotaurinos de Villa de 
Álvarez, la tarde del viernes dejó 
14 personas heridas y una falleci-
da; puntualizó que el atentado iba 
dirigido al hijo de la presidenta mu-
nicipal, Esther Gutiérrez.

En un comunicado, la dependen-
cia dio a conocer que la persona ase-
sinada fue identificada como Ángel 
Mario Pérez, escolta de Gabriel Ru-
valcaba Andrade. 

“En estos hechos, otras 14 per-
sonas resultaron heridas, entre 
ellas tres menores. Todos fueron 
trasladados a hospitales”, señala el 
documento. 

Localizan 18 cuerpos en fosa clandestina en Tepezalá, Aguascalientes
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La UAS, sin fondos para pagar primera quincena de febrero

IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
MAZATLÁN, SIN. 

Más de 20 mil trabajadores activos 
y jubilados de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa (UAS) no recibie-
ron el pago de la primera quincena 
de febrero, debido a que la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Publico 
(SHCP) colocó a la institución en 
ambiente controlado (cuando apli-
ca medidas de austeridad, racionali-
dad, disciplina y control presupues-
tario en instituciones),  y no entre-
garon el recurso a la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), informó 
el rector Jesús Madueña Molina.

El funcionario manifestó su preo-
cupación debido a que otras insti-
tuciones de educación superior sí 
recibieron el capital; sin embargo, 
la UAS no pudo pagar a sus emplea-
dos ni cumplir con los compromisos 
de pagos con el Servicio de Admi-
nistración Tributaria, Instituto 
Mexicano del Seguro Social y el 
Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores, 
organismos con quienes tienen 
adeudos.

Madueña Molina precisó que la 
falta de solvencia no es un proble-
ma del gobierno del estado, ni de la 
SEP, sino de la SHCP que incluyó a 
dicha universidad  en un ambiente 
controlado. 

Al respecto, Carmen Rodríguez, 
subsecretaria de la SEP, dio a cono-
cer a través de Óscar Ortega, subse-
cretario de finanzas de la SHCP, que 
ya se destrabaron estás medidas en 
hacienda y este lunes podrían depo-
sitarse los recursos.

El rector lamentó que no se pa-
gara la quincena de los más de 20 
mil trabajadores, y comunicó a los 
universitarios que fue un trámite 
retenido en la SHCP, lo que impidió 
que se entregara en tiempo y forma 
a la SEP y a su vez distribuyera al 
gobierno estatal.

Expuso que le avisaron al gober-
nador Rubén Rocha Moya, quien a 
su vez solicitó al tesorero del gobier-
no estatal que interviniera ante la 

Secretaría de Hacienda, pero reci-
bió la misma respuesta.

Madueña Molina explicó que 
por lo regular en enero se retrasa 
el dinero público, porque son varios 
trámites que se hacen en Hacienda 
y tarda la transferencia del capital 
a los gobiernos estatales para que 
a su vez lo envían a las instituciones 
de educación.

Detalló que la Autónoma de Si-
naloa vive tiempos de desgaste, 
porque a finales de diciembre tuvo 
dificultades para cubrir las quince-
nas, pero se logró con la interven-
ción del gobierno estatal, a quien 
adeudan 480 millones que se tienen 
que cubrir cada mes hasta pagar al 
término del año.

RENÉ A. LÓPEZ
CORRESPONSAL 
VILLAHERMOSA, TAB.

El gobernador de Tabasco, el more-
nista Javier May Rodríguez, nom-
bró ayer a Serafín Tadeo Lazcano 
como nuevo titular de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciuda-
dana (SSPC), tras la renuncia del 
general Víctor Hugo Chávez Martí-
nez, a quien agradeció sus servicios, 
y dijo que el militar regresará a sus 
labores en la Secretaría de la Defen-
sa Nacional (Defensa).  

Tadeo Lazcano, se informó, tiene 
vasta experiencia en temas de segu-
ridad, pues en más de tres décadas 
laboró en la entonces Procuradu-
ría General de la República como 
policía judicial y fue comandante 
federal en entidades como Sinaloa, 
Michoacán y Guerrero.    

En la presentación del nuevo 
titular de la SSPC, el mandatario  
también designó a Jesús Amaya 
Guerrero comisionado de la Policía 
Estatal; éste es maestro en seguri-

dad pública y formó parte de la aho-
ra Fiscalía General de la República 
en varios cargos durante 28 años.   

Luego de la presentación de los 
funcionarios, May Rodríguez afir-
mó que su gobierno va a continuar y 
a intensificar los trabajos por la paz 
y seguridad del pueblo tabasqueño.

“Viene una etapa de inversión en 
materia de seguridad, en tecnolo-
gía, en el C-5, en equipamiento y 
capacitación”. Agregó que en este 
esfuerzo cuenta con el respaldo de 
la presidenta Claudia Sheinbaum, y 
de la SSPC federal, a cargo de Omar 
García Harfuch.

En representación del gobierno 
federal, el comisionado Francisco 
Javier Moreno Montaño dijo que los 
cambios en la entidad son parte de 
la estrategia de seguridad que enca-
beza la Presidencia de la República.

Afirmó que se van a atender 
las causas profundas que genera 
la inseguridad en Tabasco, pues 
“sabemos que la seguridad es un 
patrimonio social.”

Los cambios en la SSPC se dan 
en medio de la violencia que azota 

al estado, donde apenas ayer hubo 
un ejecutado en Villahermosa, cerca 
del centro de la ciudad. El viernes, 
una familia de tres miembros fue 
ultimada, también en la capital del 
estado.

La violencia en la entidad arreció 
en diciembre de 2023, aún en el go-
bierno de Carlos Manuel Merino, 
cuando se dio una disputa interna 
que terminó en balazos entre man-
dos de la policía estatal que se pe-
leaban el poder.

Tras la pugna, la noche del 22 de 
diciembre hubo enfrentamientos 
armados en otras zonas de Villaher-
mosa, así como quema de vehículos 
y comercios, situación que se pro-
longó por la mañana del 23. Desde 
entonces se comenzó a hablar del 
grupo delictivo llamado La Barre-
dora.

Ese conflicto obligó a renunciar 
al cargo de titular de la SSPC a Her-
nán Bermúdez Requena, en enero 
de 2024, (nombrado por el enton-
ces gobernador Adán Augusto 
López Hernández que cubrió el 
periodo 2019-2021) y su lugar lo 

ocupó el general Víctor Hugo 
Chávez, quien el viernes renunció 
al cargo.  

Los actos violentos no pararon 
durante la administración de Car-
los Merino, y se han agudizado en el 
gobierno de May Rodríguez.

Tanto el actual gobernador, como 
el ex mandatario interino, Carlos 
Manuel Merino (en su momento) 
han dicho en que la inseguridad es 
consecuencia del enfrentamiento 
entre dos bandas del crimen orga-
nizado que se disputan la plaza de 
Tabasco.

May designa nuevos mandos en la 
SSPC-Tabasco y en la Policía Estatal

SE ATENDERÁN LAS CAUSAS DE LA VIOLENCIA: COMISIONADO 

▲ Javier May Rodríguez, 
gobernador de Tabasco (al 
centro), presentó ayer a Serafín 
Tadeo Lazcano (a su izquierda) 
como  nuevo secretario 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana, durante una 
conferencia en el salón José 
Gorostiza del palacio de estatal, 
en Villahermosa. Foto tomada de 
la red de X del mandatario

Desmantelan retenes 
colocados por 
criminales en la 
sierra de Chiapas 
SAN CRISTÓBAL DE LAS 
CASAS, CHIS. Fuerzas de 
seguridad comenzaron el 
desmantelamiento de plumas 
metálicas que grupos de la 
delincuencia organizada han 
colocado a la orilla de la carre-
tera de la Sierra de Chiapas 
para evitar el libre tránsito de 
vehículos, informó la Fiscalía 
General del Estado. Detalló 
que los trabajos para liberar 
la vía comenzaron ayer y son 
encabezados por la nueva 
Fiscalía de Distrito Sierra Ma-
riscal. Apoyados por personal 
de Protección Civil que utilizó 
marros, destornilladores y 
esmeriles eléctricos, personal 
castrense empezó a levantar  
las estructuras de hierro que 
fueron puestas en los accesos a 
distintos poblados. Las bandas 
criminales que se disputan el 
territorio en la Frontera y la 
Sierra de Chiapas utilizaron 
constantemente, durante tres 
años, esas barreras para impe-
dir el paso de unidades particu-
lares y del servicio público, por 
lo que durante varios periodos 
esa zona fue intransitable. Los 
municipios más afectados por 
esta situación han sido Fron-
tera Comalapa, Chicomuselo, 
Motozintla, Bella Vista, Amate-
nango de la Frontera, Mazapa 
de Madero, El Porvenir y Silte-
pec, entre otros. 

Elio Henríquez, corresponsal 

Fijan para hoy 
audiencia de padres 
que abandonaron a 
bebé en Tultitlán
CUAUTITLÁN IZCALLI. 
MÉX. Lucio David N, de 18 
años, y Diana Jaciel N, de 22, 
investigados por el delito de 
homicidio en grado de tentati-
va en agravio de su hijo recién 
nacido, al cual abandonaron  
en el municipio de Tultitlán el 
martes pasado, enfrentarán 
hoy la audiencia inicial en la 
que se calificará la legalidad 
de su detención. Ayer Lucio 
David permaneció en el penal 
de Cuautitlán, donde ingresó 
la noche del viernes. En tanto, 
Diana Jaciel fue custodiada 
del Hospital Vicente Villada de 
Cuautitlán, en el que estuvo in-
ternada desde el 11 de febrero, 
hacia el Ministerio Público de 
la Mujer con sede en Cuauti-
tlán Izcalli y luego, durante la 
madrugada de este sábado fue 
trasladada al centro peniten-
ciario de San Pedro Barrien-
tos, ubicado en Tlalnepantla, 
estado de México. El bebé fue 
reportado con buena salud, y 
permanecía hasta ayer en aten-
ción pediátrica en el Hospital 
Regional de Alta Especialidad 
Bicentenario de la Independen-
cia del Issste de Tultitlán. Las 
abuelas materna y paterna del 
infante han externado su in-
tención de asumir su custodia, 
lo que habrán de definir las au-
toridades correspondientes.

Silvia Chávez, corresponsal
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HÉCTOR BRISEÑO  
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

Trabajadores de Promotora y Ad-
ministradora de los Servicios de 
Playas, organismo público descon-
centrado del gobierno de Guerre-
ro, suspendieron actividades ayer 
y protestaron en sus instalaciones 
en la calle Andrés de Urdaneta, en 
Acapulco, para exigir mejores condi-
ciones laborales y demandar mayor 
información ante posibles cambios 
administrativos que, según dijeron, 
provocarían la remoción de em-

pleados y modificaciones en áreas 
de limpieza.

La movilización se realizó tras el 
anuncio de que el Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) 
asumirá el primero de marzo algu-
nas funciones y dará servicios que 
corresponden a autoridades muni-
cipales y estatales del puerto, entre 
ellas la limpieza de playas.

Además de la incertidumbre, ex-
plicaron que carecen de agua en las 
sedes y  en las embarcaciones, y no 
hay saneamiento en las riberas, ni 
en torres salvavidas, indispensables 
para retirar desechos del espejo de 
agua en la bahía y en las playas.

Los inconformes, que pertenecen 
a la sección 37 del Sindicato Único 
de Servidores Públicos del Estado 
de Guerrero (Suspeg), indicaron 
que son 322 empleados quienes no 
laboraron ayer para declararse en 
asamblea, pero reanudarán activi-
dades hoy.

Reprocharon que existen rumo-
res acerca de que serán cambiados 
de área fuera de la ciudad de Aca-
pulco, y alrededor de 40 elementos 
mayores de edad serán removidos 
de dependencia, lo que provocó in-
conformidad.

El secretario general de la sección 
37 del Suspeg, José Iván Quinarez, 

señaló que “el problema es la falta de 
información de cómo la Promotora 
de Playas va a trabajar con Fonatur.

“Solicitamos que las autoridades 
inviertan recursos en las oficinas
, en torres salvavidas, barredoras 
marinas, parque vehicular, el cual 
es muy escaso; sólo pedimos que se 
destinen recursos para seguir o el 
trabajo que hemos desempeñando 
en 36 años, es una dependencia muy 
noble.”

 Detalló que 40 son guardavidas, y 
hacen falta entre 10 y 15 torres que 
se perdieron durante el huracán 
Otis en octubre de 2023, y hoy día 
no hay servicio de barredoras ma-

rinas. Al sitio acudió el secretario 
de Turismo de Guerrero, Simón 
Quiñones, quien se comprometió 
a que haya coordinación con el Fo-
natur para llevar a cabo las nuevas 
labores que corresponden al Centro 
Integralmente Planeado.

Quiñones Orozco manifestó que 
no se pretende desaparecer la de-
pendencia, únicamente reorganizar 
y mejorar la atención en algunas 
áreas.

Luego de un recorrido por las ins-
talaciones de Promotora de Playas, 
el secretario de Turismo acordó me-
sas de trabajo para dar seguimiento 
a las peticiones de los empleados.

Paro de trabajadores de playas de Acapulco por incertidumbre laboral

Enfrenta algún 
grado de sequía 
90% de territorio 
duranguense

SAÚL MALDONADO 
CORRESPONSAL
DURANGO, DGO. 

Más de 90 por ciento del territorio 
de Durango enfrenta algún grado 
de sequía durante el inicio de la 
temporada de estiaje, mientras el 
almacenamiento total de las 10 prin-
cipales presas se encuentra en 38.4 
por ciento.

El Monitor Nacional de Sequía 
(MNS) reportó que al cierre de ene-
ro pasado sólo los municipios Nom-
bre de Dios, Poanas y Vicente Gue-
rrero, considerados los principales 
productores de chile en la entidad, 
están exentos de esta condición.

El resto del estado, es decir, más 
de 94 por ciento del territorio, que 
representa 36 de los 39 municipios, 
tienen algún grado de sequía, desde 
anormalmente seco hasta sequía ex-
cepcional, que es el más critico.

En la entidad, los municipios de 
Durango, Guadalupe Victoria, Pá-
nuco de Coronado, Pueblo Nuevo y 
Santa Clara, fueron clasificados co-
mo anormalmente secos; con sequía 
moderada, Simón Bolívar, Nazas, 
Peñón Blanco, San Juan del Río, San 
Juan de Guadalupe y Súchil; severa , 
en Canatlán, Coneto de Comonfort, 
Cuencamé, Gómez Palacio, Lerdo, 
Nazas, Rodeo, San Dimas, San luis 
del Cordero, Tlahualilo y Nuevo 
Ideal; con extrema: Canelas, Gua-
naceví, Mapimí, Ocampo, Otaz, San 
Bernardo, Santa Clara, Santiago Pa-
pasquiaro, Tamazula, Tepehuanes y 
Topia; e Hidalgo, Inde y El Oro, con 

sequía excepcional, indicó el moni-
tor nacional.

La temporada de 
estiaje ya comenzó 

Por su parte, Víctor Hugo Randeles, 
titular del departamento de Meteo-
rología e Hidrología de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), ad-
virtió que no se prevén precipitacio-
nes en el estado y la temporada de 
estiaje ya comenzó. Esto significa 
que los próximos dos meses y me-
dio serán completamente secos, lo 
que podría agravar las condiciones 
actuales. Aunque aclaró que en ma-
teria climática no se descarta que de 
repente haya algún fenómeno que 
ocasione precipitaciones.

En cuanto a las presas, explicó 
que el almacenamiento actual es 
de 38.4 por ciento, cifra inferior al 
44 por ciento con el que inició la 
temporada en el 2024.

Además, el primer semestre de 
2024 fue crítico para la entidad, ya 
que acumuló casi tres meses conse-
cutivos sin lluvias. En marzo y abril 
del año pasado no hubo tormentas, 
mientras en mayo apenas se regis-
traron 2.6 milímetros de lluvia.

El funcionario de Conagua detalló 
que en lo que va de 2025 no ha llovi-
do en Durango; mientras los meses 
de marzo y abril suman dos años 
consecutivos sin precipitaciones 
en el estado.

Las tres presas más grandes de la 
entidad, que en conjunto almacenan 
nueve de cada 10 metros cúbicos de 
líquido, se encuentran con un nivel 
crítico de 33 por ciento.

Los embalses se ubican en el nor-
te de Durango que es la región más 
golpeada por la sequía. Desde el 30 
de octubre de 2023, los municipios 
de El Oro, Indé e Hidalgo han sido 
clasificados en la categoría de se-
quía excepcional, sin mejoras en 16 
meses, de acuerdo al MNS.

RICARDO MONTOYA  
CORRESPONSAL 
QUERÉTARO, QRO.

Por presunta corrupción e irregu-
laridades en 200 casos, padres de 
menores e integrantes del Frente 
Observador de Servidores Públi-
cos (FOSP) se manifestaron ayer 
en los juzgados familiares de esta 
entidad en demanda de la destitu-
ción de María Guadalupe Luján 
Molina, jueza octavo de lo familiar, 
y de Manuel Hernández Rodríguez, 
procurador de Defensa de Niñas, 
Niños y Adolescentes.

Los inconformes portaron man-
tas en las cuales se leía: “En 2018, 
con queja DIF/CI/OIC/11/2018 
cesado como subprocurador ¡Por 
corrupción! Hoy procurador, pero 
igualmente corrupto.”

Los manifestantes señalaron que 
hay más de 200 expedientes con 
irregularidades, lo que ha sido igno-
rado por los responsables, debido a 
la corrupción y conflicto de interés 
entre los juzgadores que llevan los 
casos de los menores.

El vicepresidente del Frente, 

Arturo Campos, señaló que ya se 
comprobaron casos de conflicto 
de interés del procurador Manuel 
Hernández. Dijo que en 2018, 
cuando Hernández Rodríguez era 
subprocurador del DIF, su falta de 
actuación provocó la pérdida de la 
custodia de sus hijos.

Acusó que tiempo después se 
hizo pública una fotografía en la 
que apareció Manuel Hernández 
en el enlace matrimonial de la hija 
de los abogados de la parte contra-
ria, lo que generó dudas sobre su 
imparcialidad y motivó su destitu-
ción. “Se hizo la denuncia con ese 
material y lo destituyeron en 2018", 
afirmó.

No obstante, en la administra-
ción de Mauricio Kuri fue nombra-
do procurador del menor, lo que, 
según Arturo Campos ha generado 
nuevos problemas. “Ni como sub-
procurador ni ahora como procura-
dor ha trabajado por la niñez, sólo 
ha usado su poder e influencias”, 
acusó, tras asegurar que lleva seis 
años sin ver a sus hijos y que cual-
quier intento de acercamiento es 
obstaculizado.

Y según los activistas, a la jueza 

Lujan Molina, titular del juzgado 
octavo Familiar, la pusieron al fren-
te para ser parte del Comité de Éti-
ca, pese a tener denuncias  públicas 
con carpeta de investigación activa.

Andrea Ramírez, por su parte, 
denunció que Ana Delia Domín-
guez Almaraz, de la fiscalía 4 de 
Querétaro, validó con anomalías 
una denuncia en su contra por vio-
lencia intrafamiliar en agravio de 
sus hijos de 6 y 9 años.

Relataron que desde hace años 
han denunciado “que hay una cri-
sis en la impartición de justicia en 
Querétaro. Hay corrupción, malos 
manejos, conflictos de interés en la 
mayoría de los juzgados”, sostuvo 
Marisa Munguía, del FOSP.

Denuncian corrupción e irregularidades 
en juzgados familiares de Querétaro 

▲ Miembros del Frente Obser-
vador de Servidores Públicos, 
así como padres de menores, 
protestaron ayer en los juzga-
dos familiares en la capital de 
Querétaro, para exigir la renun-
cia de la jueza María Luján y el 
procurador de Defensa, Niñas, 
Niños y Adolescentes, Manuel 
Hernández. Foto La Jornada

Las 10 principales 
presas, a 38.4 
por ciento de 
su capacidad  
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La situación del lugar ha ocasionado división entre los habitantes de la zona

Rumor de tala desata intento de 
linchar a 2 en San Bartolo Ameyalco

POBLADORES ACUSAN A JÓVENES QUE LIMPIABAN PREDIO

ELBA MÓNICA BRAVO

Dos jóvenes estuvieron a punto de 
ser linchados la noche del viernes 
por unos 180 pobladores de San 
Bartolo Ameyalco, alcaldía Álvaro 
Obregón, luego de limpiar un terre-
no de suelo de conservación –pro-
piedad de ejidatarios– y de que pin-
taron los troncos de 20 árboles con 
cal, lo que para algunos habitantes 
significa la marca para ser talados.

Ambos fueron retenidos por más 
de cuatro horas y aseguraban con 
insistencia que sólo eran trabaja-
dores contratados por un hombre 
a quien identificaron como “don 
Toño, Antonio Nava Santillán”.

Eso detonó el rumor de que el 
dueño del predio, ubicado en la calle 
Atexquilzahuatl, casi esquina con 
calzada del Desierto de los Leones, 
a la altura de La Piedra Grande, 
pretendía construir cabañas.

En un recorrido, los habitantes 
originarios relataron que la tarde 
del viernes los jóvenes acudieron a 
la subdelegación ubicada en el cen-
tro de San Bartolo Ameyalco “en 
actitud prepotente”, lo que alertó a 
los pobladores que hicieron repicar 
las campanas de la iglesia.

La gente se congregó alrededor 
de los jóvenes, que subieron a su 
camioneta, relató Máximo Castro: 
“si hubiéramos roto los vidrios en-
tonces quién sabe qué hubiera pasa-

do, ya la gente estaba enardecida”; 
mientras una mujer comentó que 
los habitantes “movían el vehícu-
lo, le poncharon las llantas y otros 
tenían piedras para reventar los 
cristales, pero llegaron los policías”.

Entre la confusión, los represen-
tantes del pueblo y personal del go-
bierno capitalino trataban de des-
activar el cierre que mantenía otro 
grupo en el kilómetro 23-800 de la 
calzada del Desierto de los Leones.

Para entonces la muchedumbre 
decidió llevarlos desde el centro de 
San Bartolo hasta La Piedra Gran-
de –unos 10 kilómetros–, quienes 
repetían que no habían talado ár-
boles y sólo limpiaron.

Los hombres contactaron vía celu-

lar con don Toño, quien según la ver-
sión de los pobladores aceptó ceder el 
predio a cambio de que los jóvenes no 
fueran llevados al Ministerio Público.

La tarde de ayer el terreno tenía 
vigilancia policiaca y permanecían 
cartulinas atadas a los troncos en 
las que se lee “el pueblo unido y 
presente en contra de invasión en 
zona de reserva”.

Por su parte, Nadya Estrella, ori-
ginaria del pueblo, dijo que “sólo 
queremos que se respete nuestro 
patrimonio, porque es lo que nos 
sustenta como pueblo, además talar 
árboles afectaría el manantial”.

Sin embargo, la división de los 
pobladores es notoria, ya que una 
habitante aseguró que don Toño, 

de 83 años, es originario y legítimo 
dueño de la propiedad; la cal en los 
árboles es para evitar plagas y no 
hay evidencia de ejemplares talados. 
Asimismo, confirmó que el dueño 
cedió el terreno al pueblo “porque 
nunca le van a permitir construir 
nada. Aquí no hay ningún árbol tira-
do, nada más que desgraciadamente 
el pueblo es como los borreguitos, se 
alza uno y lo siguen todos”.

Los habitantes coincidieron en 
que falta seguridad, aumentaron los 
robos por sujetos en motocicleta y 
faltan luminarias. La alcaldía señaló 
que el predio es considerado suelo 
de conservación y aunque se solicitó 
información a la Secretaría del Me-
dio Ambiente, no hubo respuesta.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de México 
se comprometió a reforzar la segu-
ridad y realizar obras de infraes-
tructura urbana para recomponer 
el tejido social en el pueblo de San 
Andrés Mixquic, en la alcaldía Tlá-
huac, casi una semana después del 
homicidio de cinco jóvenes.

En asamblea con vecinos del cita-
do pueblo, encabezada por la jefa de 
Gobierno, Clara Brugada, el titular 
de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana, Pablo Vázquez Camacho, 
informó que a partir de hoy se in-
crementa el número de patrullas 

en la zona, de dos a 15 unidades 
nuevas, además de que reiteró su 
compromiso de detener a los res-
ponsables del multihomicidio.

Asimismo, se anunció que habrá 
un destacamento permanente del 
Ejército y la Guardia Nacional en 
la zona, donde se instalará un mó-
dulo de información de la Univer-
sidad del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicana, que ofrece estudios de 
licenciatura, maestría y doctorado.

También se hará una revisión y 
reforzamiento del sector de la poli-
cía correspondiente y se buscarán 
lugares a fin de edificar una esta-
ción para los efectivos, así como un 
cuartel para la fuerzas federales. 

Acompañado por buena parte de 
los titulares de su gabinete y ante 
los colonos, la titular del Ejecutivo 
local instruyó a realizar un diagnós-
tico sobre la escasez de agua pota-
ble en el pueblo para regularizar el 
servicio, que actualmente es por 
tandeo.

Asimismo, la Secretaría de Obras 
y Servicios se comprometió a que 
en un mes todo el pueblo estará ilu-
minado, mientras la de Salud anun-
ció mejoras al centro sanitario de la 
comunidad. También habrá accio-
nes y obras para mejorar la imagen 
urbana, promoción de actividades 
culturales y deportivas y se ayudará 
a la población desempleada, sobre 

todo a los jóvenes, a conseguir un 
trabajo.

Asimismo, se anunció que el pro-
grama de salud preventiva casa por 
casa arrancará en este pueblo, se 
realizarán acciones de mejoramien-
to de vivienda, para crear un nue-
vo panteón –en coordinación con 
el estado de México–, así como el 
mejoramiento de la movilidad con 
la llegada del Cablebús al pueblo 
aledaño de San Juan Ixtayopan.

Durante la asamblea, la madre 
de uno de los jóvenes asesinados 
reclamó a Brugada Molina que se 
revictimice a quienes perdieron la 
vida, al señalar que en redes socia-
les se les relaciona falsamente con 

una banda de narcotraficantes.
La señora Iveth Rodríguez pidió a 

la mandataria capitalina que impul-
se la creación de una norma, “que 
se llame ley Mixquic”, para que no 
ocurran ese tipo de situaciones en 
las que se dicen mentiras en torno 
a las víctimas de hechos violentos 
como el del 10 de febrero.

El mismo jefe de la policía decla-
ró el pasado martes que la principal 
línea de investigación en torno a ese 
multihomicidio “se refiere a la es-
cisión de un grupo delictivo y dos 
células derivadas de esta escisión. 
Se habrían enfrentado posterior 
a una festividad que se tuvo en la 
misma alcaldía Tláhuac”.

El gobierno reforzará la seguridad y la infraestructura en Mixquic

▲ Como en muchos lugares, los árboles muestran pintura de cal que se pone en la base 
para alejar a las plagas, lo que para los habitantes de la zona es indicativo de que iban a 

ser cortados. La vigilancia policiaca se incrementó luego de los acontecimientos de la 
noche del viernes. Fotos Jair Cabrera Torres
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Sobreprecios, adquisición de equi-
pos distintos a los solicitados, in-
servibles o de calidad deficiente; 
trabajos distintos a los que fueron 
votados por la comunidad e ineje-
cución de proyectos, son algunas 
irregularidades denunciadas en la 
alcaldía Coyoacán en la aplicación 
del presupuesto participativo de 
2024 en las colonias Educación, 
Paseos de Taxqueña, Ejidos de San 
Francisco Culhuacán, Los Cipreses, 
Romero de Terreros y Copilco Uni-
versidad II.

El diputado local de Morena Paulo 
Emilio García instó al titular de di-
cha demarcación, Giovani Gutiérrez, 
a que instruya a las áreas corres-

pondientes que resuelvan las irre-
gularidades y presente un informe 
justificado sobre la inejecución de 
proyectos y de acciones que fueron 
votadas por la gente.

En el caso de la colonia Educación, 
explicó que la alcaldía reportó la ad-
quisición de cámaras en 10 mil pesos 
cada una, pero el catálogo de con-
ceptos refiere un precio de mil pesos, 
y su resolución no corresponde a la 
que fue solicitada por la comunidad 
e incluso se les informó que no son 
compatibles con los equipos de Base 
Plata de la alcaldía.

En algunos casos los dispositivos 
se instalaron en puntos distintos al 
del mapa que se entregó a la alcaldía 
y en otros sobre postes de la CFE y 
Telmex sin autorización.

En la unidad territorial Copilco 

Universidad II los vecinos denuncia-
ron que se realizaron trabajos distin-
tos a los que decidió la comunidad en 
la consulta.

En Paseos de Taxqueña, para el 
cambio de la nomenclatura de las 
calles la empresa contratada colo-
có postes de plástico –no de lámina, 
como se especificó en el catálogo 
de conceptos– y 30 por ciento ya se 
cayeron.

Vecinos de Ex Ejido de San Fran-
cisco Culhuacán denunciaron que 
van cuatro presupuestos participa-
tivos que no se aplican y en Romero 
de Terreros se instalaron nueve cá-
maras que no funcionan. El diputado 
agregó que Recursos Financieros de 
la alcaldía reportó 24 presupuestos 
participativos con nulo avance y al-
gunos con 3, 4 y 14 por ciento.
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DESDE OTRAS CIUDADES
Afi cionados al cine, invitados 
especiales de la Berlinale

▲ Una exposición en el festival de cine de Berlín, la Berlinale, 
rinde honor con esta instalación al público asistente. Foto Alia 
Lira Hartmann

LA 75 EDICIÓN del festival de cine de Berlín se celebra del 
13 al 23 de febrero y trae a la capital alemana lo mejor del 
séptimo arte mundial. Junto con Cannes y Venecia, forman 

una especie de santísima trinidad europea del cine, pues se les 
considera los más importantes encuentros fílmicos.

EL MÁS ANTIGUO es el de Venecia, que empezó en 1932; Can-
nes, 1946, y Berlín cumple 75 años, y arrancó en Berlín Oriental. 
La Berlinale es considerado el más político de los festivales, don-
de el público cinéfilo es el invitado especial; se considera el en-
cuentro con mayor asistencia, más de 400 mil entradas vendidas, 
y se proyectan hasta 400 películas en diferentes secciones que 
comprenden diversos géneros.

EN LA COMPETENCIA suelen presentarse una veintena de 
producciones. El premio consiste en un oso de pie forjado en oro. 
También se premia con Osos de Plata a la mejor interpretación 
masculina y femenina, así como a la mejor dirección y ópera 
prima. Un oso honorífico es entregado cada año a una destacada 
figura del mundo del cine.

SE DICE QUE el oso es el animal favorito de los berlineses, pues 
constituye el símbolo y emblema de la ciudad. Tan sólo al entrar 
por carretera a la ciudad la escultura de un pequeño oso de pie 
recibe al visitante. Ya luego se le ve en cualquier esquina con in-
numerables y coloridos decorados.

LA EVOLUCIÓN EN la programación ha sido una constante 
mostrando la versatilidad y la capacidad de adaptación a los cam-
bios del mundo. La Berlinale ha sufrido recortes presupuestales 
y cada año hay que apretar el cinturón para que la calidad no 
merme. La digitalización ha traído una considerable reducción 
de personal que antes estaba amablemente al servicio de los visi-
tantes. Las largas filas que esperaban pacientemente su turno en 
los puestos de venta de entradas son ya un nostálgico recuerdo.

LA BERLINALE COBRA vida gracias al entusiasmo y euforia 
de su público, de las salas de cine llenas, de las proyecciones que a 
tan sólo unos minutos de salir las entradas a la venta quedan ago-
tadas. Quienes asisten llegan a esta ciudad de diferentes regiones 
de Alemania y Europa, por lo que se toman algunos días de vaca-
ciones para disfrutar de buen cine.

A PESAR DE la inmensa oferta de plataformas que ofrecen 
también lo mejor de la industria fílmica para disfrutarse desde 
la tranquilidad del espacio privado, el cine sigue ejerciendo una 
especial fascinación en el público. Se ha afirmado que tiene la ca-
pacidad de influir a nivel emocional, perceptivo y cognitivo para 
convertirse en una especie de método terapéutico.

LAS VIVENCIAS DEL espectador frente a una pantalla en la 
oscuridad podrían compararse con la experiencia de los sueños 
activamente al ver las imágenes y de forma pasiva tal vez cuando 
se proyecta en un personaje.

EL FILÓSOFO FRANCÉS Félix Guattari definiría al cine como 
el diván del pobre, al referirse al utilizado por Freud en sus sesio-
nes de sicoanálisis.

Alia Lira Hartmann, corresponsal

Alcaldía Iztacalco cierra campos 
de futbol en la Ciudad Deportiva
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Sin previa notificación, la alcaldía 
Iztacalco cerró los campos de futbol 
de la zona Pasillo F, en la Ciudad De-
portiva, cercanos a la puerta 7, don-
de usuarios de esas instalaciones se-
ñalaron que se planea construir la 
primera Unidad de Transformación 
y Organización para la Inclusión y 
la Armonía Social (Utopía) en la 
demarcación.

Explicaron que el pasado mar-
tes sostuvieron una reunión con 
el secretario de Obras y Servicios, 
Raúl Basulto, en la que plantearon 
su propuesta de construir la Utopía 
en el área del lago artificial para no 
afectar canchas en buenas condi-
ciones, que utilizan más de un cen-

tenar de equipos de futbol, a lo que 
respondió que se estaban “haciendo 
las sugerencias del espacio”.

Sin embargo, el funcionario re-
corrió ayer la zona con la alcalde-
sa Lourdes Paz y comentó que se 
usará el área del lago para construir 
campos de futbol con pasto sinté-
tico, pero se tendrá que hacer una 
licitación con el fin de contratar a 
la empresa encargada.

“Nos desalojaron y no hay lugar 
donde juguemos porque los campos 
de la zona media también están ce-
rrados por el EDC”, un festival de 
música electrónica que se realizará 
la próxima semana.

Representantes de las ligas seña-
laron que al acudir el lunes a solici-
tar horarios para sus partidos ya no 
los recibieron, pues las puertas del 

enrejado de las canchas estaban ce-
rradas con alambre. El subdirector 
de la Ciudad Deportiva, Leonardo 
Landín, les dijo que tenían indica-
ciones de la alcaldía de que “no se 
atendiera a nadie”.

A la reunión que tenían pro-
gramada al día siguiente con la 
Subsecretaría de Gobierno acudió 
Basulto, a quien pidieron que se les 
permitiera hacer uso de los can-
chas, pero les explicó que la Ciudad 
Deportiva es administrada por la 
alcaldía y no tenía facultades para 
tomar esa decisión.

Los afectados convocaron a par-
ticipar este domingo en un paseo 
por la recuperación de la Ciudad 
Deportiva, que partirá a las 9:30 del 
astabandera de la Sala de Armas y 
recorrerá las instalaciones.

DE BARRO PARA EL MOLE

▲ La tradición indica que los auténticos platillos 
mexicanos se preparan en estos recipientes, por lo 

que una buena opción es ir al mercado de Jamaica. 
Foto María Luisa Severiano

En Coyoacán, opacidad en obras participativas
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A mediados del siglo pasado, músi-
cos oriundos de San Pedro Tláhuac 
se asentaron en los llanos cenago-
sos de la zona ejidal de ese pueblo y 
le dieron el nombre de su patrona: 
Santa Cecilia, colonia que se man-
tiene como semillero de instru-
mentistas, vocalistas y arreglistas 
que han nutrido a agrupaciones 
musicales de reconocida trayecto-
ria, como la Sonora Santanera de 
Carlos Colorado, que ahora tiene a 
María Fernanda de vocalista, en la 
que seis de sus miembros pertene-
cen a la familia Navarrete, oriunda 
de este lugar.

Muchos años después, en 2019, la 
colonia adquirió notoriedad por sus 
artesanos cartoneros, al viralizarse 
en redes sociales las calaveras gi-
gantes que emergen del suelo en la 
calle Francisco Santiago Borraz. La 
ofrenda monumental para conme-
morar el Día de Muertos se instala 
cada año y se estima que la de 2024 
fue visitada por 50 mil personas.

Sin embargo, este lugar fue visto 
con menosprecio en sus orígenes: 
“yo qué me voy a ir a la colonia del 
Piojo”, decían los hijos de ejidatarios 
que se resistían a ocupar los predios 
ofrecidos por sus familias, cuenta 
don Martiniano Palacios Eslava, 
quien llegó a vivir allí en 1949 con 
sus padres, Martín Palacios García 
y Genoveva Eslava Mendoza.

Tenía siete años y no había más 
que tres chozas dispersas en un pa-
raje que fue tierra de cultivo y aún 
conservaba el trazo de los surcos que 
se anegaban en temporada de lluvia.

Con las canciones en el alma

A sus 83 años, don Martiniano 
atiende afuera de su domicilio, en 
la calle Carlos Espinosa de los Mon-
teros, un puestecito de papas chips
que él mismo prepara desde hace 
25 años, mientras escucha una gra-
bación de la Danzonera de Noé Mar, 
originario de Santa Cecilia; cuenta 
que muchos de quienes poblaron 
la colonia eran músicos, hijos de 
ejidatarios.

Juventino Navarrete Mateos lle-
gó a los cuatro años, y aunque su 
padre era diestro con la guitarra 
y el violín, él sólo aprendió a tocar 
instrumentos de percusión, por lo 
que después tomó lecciones del mé-
todo de solfeo de Hilarión Eslava. 
Fue parte del conjunto Combo Los 
Diferentes, del que llegó a ser direc-
tor, y hace 13 años formó la Sonora 
Vallarta, en la que toca el combo y 

es vocalista; su grupo ha alternado 
con K-Paz de la Sierra y la Sonora 
Maracaibo.

Cuenta que en un momento en 
que se debatía el nombre de la co-
lonia, que además de El Piojo se le 
conocía como Las Carpitas, un gru-
po de músicos llegó a la entonces 
delegación a registrarla como Santa 
Cecilia y se adelantó a una cofradía 
que proponía nombrarla La Con-
chita. Había, refiere, al menos una 
decena de agrupaciones musicales 
en ese lugar, además de la suya.

Santa Cecilia fue uno de los 
primeros asentamientos que se 
formaron afuera del casco urbano 
del pueblo, en una superficie de 95 
hectáreas, y la nomenclatura de sus 
amplias calles, que se identificaban 
por números –pares las verticales 
y nones las horizontales– adqui-
rieron nombres de músicos como 
Apolonio Arias, Ernestina Hevia del 
Puerto, Mercedes Caraza, Enrique 
Lombardo, Adolfo Rivera Velarde, 
Juan Nepomuceno Negrete y Ben-
jamín Santos Quiroz, pero personas 
mayores y operadores de mototaxis 
que dan servicio a la colonia todavía 
se orientan por la numeración.

Con una población de 6 mil 200 
habitantes, limita al noreste con 
avenida Ferrocarril San Rafael 
Atlixco y la calle Riachuelo Ser-
pentino, hasta Tierra y Libertad, 
al oriente, y la calzada Reforma 
Agraria, al sur. Colinda con la co-
lonia Selene, perteneciente a San 
Francisco Tlaltenco, y con San José 
y barrio La Asunción, ambas de San 
Pedro Tláhuac, así como con la zona 
chinampera al poniente.

A una calle de la chinampa, en 
Francisco Santiago Borraz, Ray-
mundo Medina Jaen, tallerista de 
cartonería en el Faro Tecómitl, ins-
taló en 2011 una ofrenda en la acera 
frente a su casa con cinco figuras, 
con la que empezó una muestra 
que no sólo se ha extendido con el 
tiempo, sino que sumó a vecinos, 
la mayoría de ellos sus aprendices, 

que montan una galería al aire libre 
a lo largo de sus cinco cuadras en la 
que han agregado murales en varias 
fachadas.

Daniel Vázquez recuerda que uno 
de sus tíos estuvo entre los prime-
ros que se interesó en la cartonería, 
aprendió con Ray y en 2014 montó 
su primera pieza que él le ayudó a 
pintar. Realizó su primer trabajo en 
2017, quería hacer un tendedero de 
huesos, pero no lo pudo terminar e 
incrustó el cráneo y los huesos en 
el follaje de un árbol, como si una 
calavera estuviera atorada.

La exposición aumentó y se vol-
vió un atractivo de Santa Cecilia, 
que atrae cada año a miles de per-
sonas, incluso a turistas interna-
cionales que en su trayecto a Mix-
quic hacen parada en la ofrenda 
monumental.

El año pasado se publicó el libro 
02.11 Día de Muertos, de Déborah 
Holtz y Carlos Mena, que contiene 
fotografías de la muestra de 2019 y 
ganó el premio al mejor libro de ar-
te 2024, por lo que el Colectivo Jaen 
Cartonería fue invitado a participar 
con una pieza en el evento Catrinas 
en mi Ciudad, en el Arts Complex 
de Denver, Colorado.

Santa Cecilia cuenta con un par-
que, un mercado público, primaria 
y la secundaria Estanislao Ramí-
rez, un Pilares y la Casa de Cultura 
Rosario Castellanos, al igual que 
un Centro de Capacitación para 
el Trabajo Industrial y la estación 
de bomberos coronel Juan Gómez; 
adoptó tradiciones como la forma-
ción de comparsas de caporales que 
se disfrazan para el carnaval, como 
Los del Pueblo.

Santa Cecilia, donde los 
vecinos rinden culto a la 
música y a la cartonería
De allí han surgido letristas y vocalistas de varios 
grupos, además de ser hogar de las calacas gigantes

FUE FUNDADA A MEDIADOS DEL SIGLO PASADO

Se volvió famosa 
luego de que se 
pusieron grandes 
calaveras que 
emergen del piso
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Santa Cecilia

 Muchos habitantes de la 
colonia Santa Cecilia se han 
dedicado a la música, pues desde 
pequeños aprenden a tocar 
instrumentos... y ahora son 
artesanos.  Fotos Jair Cabrera
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El perfume
ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO

D
esde tiempos ancestrales, el 
ser humano ha dado impor-
tancia a los aromas. Se han 
encontrado evidencias que 
muestran que en la Edad 

de Piedra se quemaban ciertas maderas 
y resinas que desprendía un agradable 
olor para venerar a las divinidades.

Siglos más tarde, los egipcios desa-
rrollaron toda una ciencia del perfume 
que se utilizaba tanto en la cosmética 
como en los rituales religiosos y mor-
tuorios –los linos con los que embalsa-
maban a los nobles se impregnaban de 
sustancias aromáticas–.

India también tuvo –y tiene– lo suyo 
en lo que se refiere a perfumes y aro-
mas intensos, como consta a quien haya 
visitado ese fascinante país. Siglos an-
tes de Cristo, en los textos ayurvédicos 
se menciona la destilación del ittar, un 
perfume natural.

Los griegos perfumaban sus cuerpos 
con aceites, especialmente los de los 
atletas y las estatuas de sus dioses. 
Todavía se pueden apreciar en algunos 
museos, preciosos frascos y vasijas de 
cerámica que usaban para guardarlos.

Cuando Roma conquistó Grecia, 
impactada por su cultura, copió mu-

chas de sus costumbres, su arte y, por 
supuesto, el gusto por los perfumes. El 
escritor y naturalista Plinio menciona 
los ingredientes que usaban en su ela-
boración y critica que existiera un gasto 
exagerado en especias y fragancias que 
le parecía un lujo corruptor.

La Biblia también menciona el uso 
de aromas y perfumes en ocasiones 
especiales, como cuando nació Jesús de 
Nazaret y los Reyes Magos le llevaron 
de regalo incienso y mirra. Los evan-
gelios dicen que “María tomó una libra 
de perfume de nardo puro, de mucho 
precio, y ungió los pies de Jesús (…) y la 
casa se llenó del olor del perfume”.

Así nos vamos a través de los siglos 
y vemos el desarrollo de la perfume-
ría en muchos lugares del mundo. Su 
elaboración a gran escala se dice que 
fue a raíz de la creación del perfumero 
Jean-Marie Farina, quien en 1709 creó 
el agua de Colonia (eau de Cologne) en 
homenaje a la ciudad donde vivía.

Afirman los expertos en sicología de 
la belleza que su uso aumenta la autoes-
tima y favorece las relaciones sociales, 
da seguridad y se vuelve parte de la 
personalidad; por eso, afirman, hay esa 
enorme variedad de fragancias que se 
adaptan a cada tipo de persona.

Ahora la cosmopolita Ciudad de 
México tiene un Museo del Perfume 

(Mupe), ubicado en una hermosa caso-
na de estilo afrancesado, en Tacuba 12, 
en el Centro Histórico, que perteneció 
a Manuel Romero Rubio, suegro de 
Porfirio Díaz.

El Mupe es un espacio sensorial que 
busca difundir la cultura de los aromas 
y el perfume. La visita inicia en un salón 
que muestra una de las muchas mane-
ras que se utilizaban para elaborar los 
perfumes y la materia prima: pétalos de 
flores, hierbas y maderas olorosas. Una 
elegante escalinata de dos rampas da 
acceso al piso superior donde se brinda 
una breve historia de los orígenes del 
perfume en el mundo y en México; ex-
plican que no comenzó con la llegada de 
los colonizadores europeos, sino con las 
civilizaciones prehispánicas. Los ma-
yas, mexicas y zapotecos, entre otros, 
usaban diversas flores y plantas para 
crear aceites aromáticos que utilizaban 
en sus rituales religiosos y de bienestar.

Después vienen varias salas que 
muestran cientos de frascos de per-
fumes, de las marcas más afamadas 
del mundo, algunos son obras de arte. 
Muchos orfebres que elaboraban cris-
tal como Lalique y Tiffany realizaron 
botellas primorosas para envasar las 
fragancias más finas.

Se alternan con breves historias de 
los creadores de los perfumes, tanto in-

dividuos como las grandes casas de mo-
da y sus diseñadores estrella, muchos 
de ellos todavía existen en el mercado.

El plato fuerte es un gran salón con 
elegantes vitrinas antiguas que exhiben 
joyas históricas, como perfumeros de 
cristal de Murano, de Baccarat, cristal 
cortado y plata.

La colección consta de 4 mil piezas que 
incluyen, envases, joyería, cosméticos, 
carteles, libros y perfumeros de distintas 
épocas. También imparten talleres.

Durante el recorrido aparecen videos 
y áreas interactivas relacionadas con la 
industria, con sus orígenes y desarrollo. 
La sala inmersiva cuenta con proyec-
ciones en pisos y paredes que muestran 
plantas, maderas y otros elementos uti-
lizados en la fabricación de perfumes.

En la misma calle de Tacuba, donde 
por cierto proliferan las perfumerías de 
batalla, en la esquina con Palma, está 
desde 1870 la panadería La Vasconia, 
que continúa siendo de las mejores de la 
ciudad. Ahora se amplió a la planta alta 
de la antigua casona y hay un sencillo 
restaurante que ofrece apetitosas vian-
das, desde el desayuno hasta la comida.

Hay que aprovechar para llevar pan a 
la casa de su gran variedad que muestra 
los nombres de antaño: corazón, ladri-
llo, puerquito, piedra, chilindrina, bigo-
te, cocol, piojosa y muchos más.

GUSTAVO CASTILLO Y
JOSEFINA QUINTERO

Abner Noé Cervantes Magno, 
El Traumado, identificado como 
fundador y cabecilla del cártel 
independiente de Acapulco, así 
como generador de violencia en 
el puerto, fue detenido ayer en la 
alcaldía Venustiano Carranza.

Efectivos federales, en coordi-
nación con personal de la Fiscalía 
General de Justicia  y de la Secre-
taría de Seguridad de Guerrero, 
cumplimentaron una orden de re-
aprehensión por delitos contra la 
salud en su modalidad de posesión 
con fines de comercio, y otra por 
homicidio calificado en agravio de 
un hombre, por hechos ocurridos 
en esa ciudad del Pacífico.

Las secretarías de la Defensa 
Nacional, de Marina-Armada 
de México y de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana realizaron la 
aprehensión, luego de que dicho 
sujeto “no cumplió con la medi-
da cautelar de prisión preventiva 
domiciliaria”, impuesta por un 
juez de control en Guerrero, por 
lo que con trabajos de inteligencia 
fue ubicado en la capital.

Con los datos obtenidos se rea-
lizó un operativo coordinado en la 
calle Cerámica, colonia 20 de No-

viembre, donde fue identificado 
dicho sujeto y puesto a disposición 
del juez que lo requiere.

Detienen a hampones
en tres operativos

Por otra parte, policías capitalinos 
y las fuerzas federales catearon 
tres inmuebles de las alcaldías 
Álvaro Obregón, Gustavo A. Ma-
dero e Iztacalco, donde detuvie-
ron a cuatro personas, aseguraron 
drogas y armas.

La primera diligencia fue en Sur 
175, colonia Gabriel Ramos Millán, 
alcaldía Iztacalco, donde fue apre-
hendido un hombre con 198 dosis 
cocaína, un kilogramo de marigua-
na y 33 bolsitas del enervante, así 
como dos armas de fuego cortas, 
ocho cargadores, cuatro cajas de 
cartuchos útiles de diferentes ca-
libres y un teléfono celular.

En otro cateo en la calle Prolon-
gación Palmas, colonia Tlacoya-
que, alcaldía Álvaro Obregón, se 
hallaron cinco dosis y alrededor 
de tres kilogramos de mariguana, 
donde dos personas fueron dete-
nidas. En el tercero, en la avenida 
Miguel Inclán, colonia Lomas de 
Cuautepec, en Gustavo A. Made-
ro, fue capturado un hombre de 
38 años y se confiscaron 17 bolsas 
de plástico con mariguana.

Cae cabecilla del 
cártel de Acapulco 
en la colonia 20
de Noviembre

▲ Las acciones para detener al indiciado fueron coordinadas por fuerzas federales. Foto SSPC

Exigen colonos que se expropie predio de Astros
Vecinos de la colonia Villa de Cortés, 
en Benito Juárez, apremiaron al go-
bierno local a expropiar o que com-
pre el predio de calzada de Tlalpan 
855, donde se ubicaba la Carpa As-
tros, lugar en que se pretende cons-
truir una tienda de autoservicio.

La representante vecinal, Ga-
briela Cortés, mencionó que es 
necesario que el secretario de Pla-
neación, Ordenamiento Territorial 
y Coordinación Metropolitana, 
Alejandro Encinas, se reúna con 
ellos para “rescatar el terreno” en 

un área que sirva para abatir la ola 
de calor y permita la filtración de 
agua, porque “en un kilómetro hay 
siete nuevos desarrollos” que im-
pactarán negativamente en el abas-
to del líquido, movilidad, medio 
ambiente y descargas al drenaje.

“Necesitamos hablar con Enci-
nas, no con los directores genera-
les; no es menospreciar a las per-
sonas, pero necesitamos voluntad 
política y a la autoridad para una 
decisión de esta envergadura, que 
nos oiga, que nos entienda”, y ad-

virtió que hay tiempo de evitar la 
construcción de una Comercial 
Mexicana y padecer el impacto 
acumulado de las construcciones 
ubicadas entre los Eje 4 y 5 Sur.

Recordó que el año pasado se 
detuvo el proyecto original, con-
sistente en un complejo de ocho 
pisos, cuatro sótanos y un centro 
comercial; además, las autoridades 
optaron por no comprar el predio 
que la tienda de autoservicio ven-
día en 900 millones de pesos.

Elba Mónica Bravo



JUAN JOSÉ OLIVARES

El Tri, banda del bienamado maja-
dero Alex Lora, celebró en un esta-
dio GNP lleno 56 años de rolar con 
canciones, mismas que la han eri-
gido como personaje único gracias 
a su manera de abordar historias 
cotidianas de marginalidad, amor, 
desamor y desmadre.

Lora, cronista urbano casi invo-
luntario y mirada marginal de un 
plano mundano, es pilar en el rock 
en nuestro país.

El Tri y su inmanente audiencia 
multigeneracional tomaron ayer el 
GNP y lo hicieron suyo con su per-
cepción razonada, la de una emo-
ción detonada por la música, así sea 
muy guarra.

“Viva México, cabrones, y que vi-
va el rocanrol”, dijo El Kori, cómo 
le decían de chavo al señor Lora, 
cantautor que ha forjado su propia 
estética y peculiar forma de comu-
nicación con su público y ahora es 
símbolo en la música popular de 
México

Lora y su Tri no regatearon ano-
che una sola estrofa, una sola armo-
nía ni ritmo en el racimo de rolas de 
rock urbano, rock marginal chido 
llevado al plano comercial. Otros 
lo siguen haciendo en las orillas de 
la gran urbe, mismos lares donde 

otrora se montaron los primeros 
escenarios de esta banda que la 
rompe donde toca.

Lora y el Tri han decidido decir 
siempre su verdad, misma que ha 
conmovido a generaciones de se-
guidores que sienten en él la misma 
esencia de libertad de lustros atrás 
que han podido dispersar por todo 
el país y también fuera.

“Cincuenta y seis años de rock 
de México para el mundo”, anun-
ció Lora y con batería y coro de un 
monstruo conformado por miles 
sonó el Himno Nacional Mexicano, 
luego de El boogie de El Tri y La raza 
más chida.

“Canten con huevos... Y que 
chinguen a su madre los políticos 
corruptos hijos... Viva la virgen de 
Guadalupe, y que viva el rocanrol...”

Se escuchó la precisa armónica 
de Rafa Salgado y el griterío inmen-
sa con los “yeah yeah”, detonados 
por su estilo rocanrolero y blusero.

El Tri cerró una gira que viajó por 
todo México y Estados Unidos mos-
trando sus letras simples, directas 
y hasta altisonantes, con las que es 
difícil no conectar.

Ahora, tras cientos de presenta-
ciones en variopintos recintos, aho-
ra ocupa un lugar privilegiado en la 
historia del rock mexicano debido 
a su habilidad comunicativa, a su 
forma de a raz de piso con la banda, 
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MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y
 RAMÍREZ 

NOTARIO 76 DE LA CDMX 

AVISO NOTARIAL 
(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ, Notario 76 de la Ciudad de México, 
con domicilio en  Avenida Universidad #473, 
Colonia Narvarte, en Benito Juárez, Ciudad de 
México, C.P. 03020, Tel. 55 62  71 31 79, Co-
rreo Electrónico: mario.perez@notaria76.com.
mx, hago saber: 
Que por escritura 46,206 del 30 de enero de 
2025, otorgada ante mí, se hicieron constar los 
siguientes  actos: 
I.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que 
otorgaron los señores BERTA ALICIA ORTIZ 
ORTIZ e ISRAEL  FERNÁNDEZ LLAMAS, quie-
nes fueron presentados por el señor CARLOS 
VLADIMIR CHÁVEZ ORTIZ, en su  carácter 
de Único y Universal Heredero en la Sucesión 
Intestamentaria a Bienes de la señora MARGA-
RITA ORTIZ  ORTIZ;  
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que 
otorgó el señor CARLOS VLADIMIR CHÁVEZ 
ORTIZ, en su  carácter de Único y Universal He-
redero en la Sucesión Intestamentaria a Bienes 
de la señora MARGARITA ORTIZ  ORTIZ; y 
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN DEL 
CARGO DE ALBACEA, que otorgó el señor 
CARLOS  VLADIMIR CHÁVEZ ORTIZ, en su 
carácter de Único y Universal Heredero en la 
Sucesión Intestamentaria a Bienes  de la seño-
ra MARGARITA ORTIZ ORTIZ. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dis-
puesto por el artículo 187 de la Ley del Notaria-
do  para la Ciudad de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

Ciudad de México, 31 de enero de 2025. 
______________________________________
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 

RAMÍREZ. 

PUBLICACIÓN DE AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

De conformidad con el artículo 872 del Código de 
Procedimientos Civiles para el Estado de Colima, doy 
a conocer que mediante escritura 47,478 cuarenta y 
siete mil cuatrocientos setenta y ocho otorgada el día 
30 treinta de enero del presente año, compareció ante 
mí el señor RAFAEL SOLÍS CARMOLINGA, quien de-
claró que aceptaba el legado de la señora ITZEL YA-
MILETH CEJA RAMOS, por lo que se le reconocieron 
sus derechos hereditarios y su carácter de legatario 
y albacea testamentario de conformidad con primer 
testimonio del Testamento Público Abierto otorgado 
ante el licenciado Rafael Verduzco Zepeda, Titular 
de la notaría 13 trece de ésta Demarcación, median-
te escritura 47,499 cuarenta y siete mil cuatrocientos 
noventa y nueve del 10 diez de septiembre de 2024 
dos mil veinticuatro, y por último se hizo constar que el 
citado Albacea declaró que va a proceder a formar el 
inventario de los bienes de la herencia.
Doy a conocer estas declaraciones por medio de dos 
publicaciones que se harán de diez en diez días en un 
periódico de los de mayor circulación en la República. 
Colima, Colima a 31 de enero de 2025 dos mil vein-
ticinco.

Pablo Bernardo Castañeda de la Mora.
Titular de la Notaria Pública 4 cuatro 

de Colima, Colima.

PUBLICACIÓN DE AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

De conformidad con el artículo 872 del Código de Proce-
dimientos Civiles para el Estado de Colima, doy a conocer 
que mediante escritura 47,465 cuarenta y siete mil  cua-
trocientos sesenta y cinco otorgada el día 28 veintiocho 
de enero del presente año, compareció ante mí la señora 
AMELIA QUIROZ CABELLOS, quien declaró que acep-
taba la herencia del señor JOSÉ GUADALUPE VERJÁN 
CASTAÑEDA, por lo que se le reconocieron sus derechos 
hereditarios y su carácter de única y universal heredera 
de conformidad con el primer testimonio del Testamento 
Público Abierto otorgado ante el licenciado Jaime Alfredo 
Castañeda Bazavilvazo, entonces titular de esta Notaría, 
mediante escritura 27,577 veintisiete mil quinientos se-
tenta y siete del 15 quince de octubre de 2009 dos mil 
nueve, y por último se hizo constar que se nombró a la 

-
nitiva quien aceptó el cargo y declaró que va a proceder a 
formar el inventario de los bienes de la herencia.
Doy a conocer estas declaraciones por medio de dos pu-
blicaciones que se harán de diez en diez días en un perió-
dico de los de mayor circulación en la República. 

Colima, Colima a 30 treinta de enero de 2025 dos mil 
veinticinco.

Pablo Bernardo Castañeda de la Mora.                                                                           
Titular de la Notaria Pública 4 cuatro  

de Colima, Colima.

AVISO NOTARIAL 
½

Licenciado OSCAR REBOLLO LOYA, Notario Público 
No. 131 en el Estado de Michoacán, hago saber para 
los efectos del artículo 160 de la Ley del Notariado del 
Estado de Michoacán, que en Escritura Pública Nú-
mero 7232, volumen 170, de fecha 13 de febrero de 
2025, ante mí:
1.- Se inició la tramitación extrajudicial de la sucesión 
intestamentaria a bienes del señor Ángel Díaz Béjar. 
2.- Los señores Ma. Concepción Velázquez Galván, 
Ángel René, Aldo Jonathán y Erandy Verenice, de 
apellidos Díaz Velázquez, en cuanto cónyuge e hijos 
del autor de la sucesión, respectivamente:

-
ción del de cujus.
b).- Acreditaron su parentesco con el autor de la su-
cesión.
c).- Se acredito el último domicilio del de cujus en Tan-
gamandapio, Michoacán.
3.- Se llevó a cabo la información testimonial.
4.- Manifestaron al suscrito Notario su voluntad de 
proceder y de continuar de común acuerdo la Trami-
tación Extrajudicial; se reconocen entre si su carácter 
de únicos y universales herederos; Ángel René, Aldo 
Jonathán y Erandy Verenice, de apellidos Díaz Veláz-
quez repudian los derechos hereditarios que les co-
rresponden y la señora Ma. Esther Zavala Ceja acepta 
expresamente la herencia y se le designa el cargo de 

-
tando que en su momento procederá a la formulación 
del inventario y avalúo del acervo hereditario.. 

Zamora, Michoacán a 13 de febrero del año 2025. 
LIC. OSCAR REBOLLO LOYA

NOTARIO PÚBLICO NÚMERO CIENTO TREINTA 
Y UNO 

EN EL ESTADO CON EJERCICIO Y RESIDENCIA 
EN LA CIUDAD DE ZAMORA, MICHOACÁN. 

SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES

CHIVAS SUMA UN NUEVO TROPIEZO

▲ Chivas cayó de nuevo, víctima de sus propios errores. Aunque el 
partido en el estadio Nemesio Díez, correspondiente a la séptima fecha 
de la Liga, tuvo momentos vibrantes para ambos equipos, el Rebaño no 
supo contrarrestar los ataques del Toluca y perdió 2-1 con un autogol en 
tiempo de compensación. Foto Cuartoscuro

Celebra El Tri 
56 años de rock 
mexicano para 
el mundo
Alex Lora y su banda han dejado 
huella en el horizonte popular

CERRÓ GIRA CON ESTADIO LLENO

como hizo en este recinto. “A ver 
chamacos, ya canten”, sonaba la 
decibélica voz chillona de Alejan-
dro Lora Serna, personaje que ha 
dejado huella en el horizonte de la 
música popular, no solamente en 
la del rock.

Lora habló con su publico. Los in-
citó no sólo a escuchar sino a ser ellos 
mismos en plenitud de desmadre.

Y ésto lo ha hecho por décadas 
en lugares marginales tanto como 
en los del mainstream, como este 
estadio. Al margen está su rasgo 
prolífico. Lora tiene más de 500 
canciones, algunas plasmadas en 
30 discos, cuya característica es lo 
gráfico y literal, la vida cotidiana de 
cierto sector social.

El Tri con Rafa Salgado, Lalo 
Toral, Lalo Chico, Óscar Zárate, 
Charlie Valerio, Alejandro Álvarez, 
y por ahí, Felipe Chacón y Antonio 
Alba (el danzante y su grupo que 
inicio el espectáculo), denuncia-
ron con sus rolas la corrupción, 
las injusticias, la opresión a clases 
marginadas, demostrando en sus 

composiciones preocupación por 
algunos sectores sociales como los 
niños y adolescentes.

Y todo esté empuje ha sido “por 
culpa del rocanrol”. Acto seguido 
se escuchó Todo por el rock and roll 
y una lluvia de rolas “para ser feli-
ces”, puntualizó el roquero gritón 
que agradeció a la gente “que vino 
de toda Latinoamérica. Y también a 
la banda chilanga”. Y soltó Chilango 
incomprendido. “Si quieren cantar 
está bien, si no, me vale verga”, dijo 
Lora con florido español, clásico 
en él.

Es más, si Lora no suelta impro-
perios no es un concierto de El Tri, 
cuyo logro es el de su presencia, el 
de su transversalidad en las gene-
raciones, que presentes cantaron al 
unísono sus rolas. Pero reclamaba 
que no lo siguieran: “en redes socia-
les van a decir que los asistentes al 
GNP no tienen huevos”.

Lora, especialista en mostrar sus 
posibilidades comunicativas con la 
canción roquera, cantó, tocó, gritó y 
dirigió a sus seguidores que todo le 
aplaudieron y que en cada oportuni-
dad le reviraban diciéndole “hulero, 
hulero”; al menos así se escuchaba.

Sonaron rolas como Perro negro 
y callejero, Metro Balderas, El niño 
sin amor, Abuso de autoridad, Todo 
me sale mal, Chavo de onda, Pobre 
soñador, Todo por el rock and roll, A 
huevo la cagas, Viva el Rocanrol, Las 
piedras rodantes, María Sabina, en-
tre otros de sus éxitos... piezas que 
hicieron la fiesta porque muchas de 
ellas ya son parte del imaginario po-
pular mexicano, lo que ha erigido a 
El Tri como un legado chilango para 
la humanidad.

▲ Lora incitó al público no sólo
a cantar sus rolas, sino a ser 
ellos en plenitud de desmadre. 
Foto Yazmín Ortega Cortés



▲ El Tri, Alex Lora y su inmanente audiencia generacional tomaron el 
estadio GNP y lo hicieron suyo con rolas erigidas a lo largo de 56 años 
de trayectoria, como Perro negro y callejero, Metro Balderas, El niño 

sin amor, Abuso de autoridad y Las piedras rodantes, entre otras, que 
son ya un legado musical del rock. Así, la banda cerró la gira por su 55 
aniversario. Foto Yazmín Ortega Cortés    Juan José olivares / P 27 

l Después están el 
aguacate, así como 
la carne y el ganado 
bovinos: GCMA 

l El país exportó 
53 mil mdd en total, 
récord de 5.2% 
más que en 2023  

l Superavitaria, la 
balanza comercial 
de los productos 
alimentarios  

l Trasnacionales 
propician pobreza 
y explotación  
de los cafetaleros

Braulio CarBaJal y aleJandro alegría / P 13

7 502228 390008

Rayuela
¡Viva la  

libertad de  
estafar, carajo! 

“¡Que viva México, cabrones... y que viva el rocanrol!”

La cerveza y el tequila 
encabezan las ventas  
del agro al extranjero

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Rolando Cordera Campos 11

Antonio Gershenson 11

Eric Nepomuceno 12

Mariana Mora 12

José Antonio Rojas Nieto 14

Ángeles González Gamio 26
 

COlumNas

Bajo la lupa
Alfredo Jalife-Rahme  10

No sólo de pan
Yuriria Iturriaga Cultura
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Sancionan a 7 
jugadores por 
manipulación 
de partidos
● La Comisión Disciplinaria 
de la FMF los suspende por 
hasta 16 años de cualquier 
actividad relativa al futbol   

● Pertenecen a Real Apodaca 
y Correcaminos de segunda y 
tercera divisiones profesionales 
 
alBerto aCeves / dEPoRtES

Nuevo horno 
mejora la vida 
de alfareros
t Los artesanos de La 
Trinidad Tenexyecac, en 
Tlaxcala, son reconocidos por 
la calidad de sus enormes 
cazuelas de barro cocido. 
Junto con la Escuela Nacional 
de Cerámica construyeron 
un horno que les permitirá 
elevar la producción y reducir 
los riesgos a la salud. Foto 
e información de Omar 
González, enviado / CuLtuRA
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